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Audiência pública realizada na Assembleia Legislativa da Paraíba discutiu formas eficazes dessa parceria acontecer para fortalecer o combate à violência. Página 13

Segurança e guardas municipais vão atuar juntas

Foto: Secom-PB

Foto: Fiba

Paraíba ganha novo guia 
sobre racismo e intolerância
Publicação idealizada pela Secretaria da Mulher e da Diversidade Humana ensina a população a denunciar abusos. Página 17

Recursos da Petrobras vão
ser destinados à Amazônia

Brasil vence Montenegro e 
passa de fase no Mundial

Acordo entre a PGR e a AGU abre caminho para que um 
montante de R$ 1 bilhão da estatal seja realocado para 
o combate de queimadas na floresta. Página 14

Copa do Mundo de Basquete acontece na China e 
Seleção Brasileira já acumula três vitórias em três jogos. 
Amanhã, o adversário é a República Tcheca. Página 22

Paraíba

Foto: Folhapress

Esportes

Foto: Marcos Russo

‘Violeta’ relembra as 
mulheres dos anos 50
Monólogo vai ser encenado no Teatro Santa 
Roza amanhã e depois parte para uma turnê 
pelo interior do 
Estado. Página 12

População começa a voltar para 
suas casas nas Três Lagoas
Situação ainda é crítica e muitos órgãos públicos seguem 
acompanhando o caso. Mas, dois meses depois das 
chuvas, a hora é de avaliar os estragos. Página 5
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Paraibano brilha pelo 
Athletico-PR e garante 
classificação à final
Natural de Cabaceiras, goleiro do 
Furacão já tinha sido decisivo na 
eliminação do Flamengo. Agora, 
ajuda a despachar o Grêmio. Página 24
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Dia de lançamentos Quinteto da Paraíba faz concerto e lança CD na noite de hoje na Funesc. Página 9

Políticas



Há leis (ou algo correspondente) que 
parecem imutáveis. Uma delas diz res-
peito ao financiamento de projetos cul-
turais, cujas verbas sempre emagrecem 
a olhos vistos em tempos de crise econô-
mica. Mas não somente, pois as ideias so-
bre civilização que voam pela cabeça de 
quem está no comando político também 
influenciam o tratamento dispensado a 
este complexo social que denomina-se 
cultura, para o bem e para o mal, depen-
dendo do caso.

Trata-se de assunto delicado. Há 
quem defenda, por exemplo, em situações 
econômicas excepcionais, a primazia da 
saúde, da segurança e da educação, em de-
trimento do apoio ao cinema, ao teatro, à 
literatura, à música, à dança etc. Por outro 
lado, há os apologistas da cultura como 
bem social identicamente imprescindível, 
portanto merecedor de atenção isonômi-
ca, em termos de incentivo, seja do poder 
público, seja da iniciativa privada.

Entendimentos ou polêmicas à parte, 
vê-se que, no âmbito da administração 
pública estadual, o possível está sendo 
feito para atender às demandas sociais, 
incluindo bens e serviços referentes à 
cultura, e de forma paritária, no que tan-
ge à distribuição regional. Veja-se, por 
exemplo, que estão sendo abertas, via 
internet, as inscrições para a linha de 
crédito Empreender Cultural, conforme 
anúncio feito, no início da semana, pelo 
governador João Azevêdo.

De acordo com Azevêdo, por meio do 
Empreender Cultural serão selecionados 
78 empreendimentos, com um teto de 
financiamento da ordem de R$ 80 mil. 
Cada Regional de Cultura será contem-
plada com seis propostas. Foi estabeleci-
da ainda uma cota especial de seis pro-
jetos para o município de Alagoa Grande, 
que irão somar-se à agenda de eventos 
comemorativos do centenário de nasci-
mento do músico Jackson do Pandeiro.

Azevêdo ratificou sua plataforma 
de trabalho, no âmbito da cultura, que 
revela-se alicerçada na ação, e não no pa-
lavreado, ao afirmar que o Empreender 
Cultural é uma iniciativa muito impor-
tante, no sentido de mostrar, mais uma 
vez, “que a Paraíba tem atenção com a 
cultura e nada melhor do que fazer com 
que essa preocupação saia do discurso 
e seja colocada em prática, financiando 
e chegando com recursos para que os 
eventos possam acontecer”.

O Empreender Cultural chega em 
boa hora. Em primeiro lugar, porque de-
monstra o interesse da gestão pública 
estadual de investir continuamente no 
desenvolvimento cultural da Paraíba 
por inteiro. Em segundo lugar, porque 
artistas e produtores estão se ressentin-
do de um ambiente hostil à cultura, que 
estabeleceu-se recentemente no domínio 
federal. Não seria este o momento de se 
buscar apoio também junto aos consór-
cios estaduais? Fica a sugestão.
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Fomento

Havia um nítido cli-
ma de tensão na última 
edição do programa 
Roda Viva, levada ao ar 
pela Tv Cultura, na se-
gunda-feira, 2 de setem-
bro. Com raras exceções, 
as vozes dos jornalistas 
tinham tons alterados, 
as inquirições, de todos 
eles, eram de ataque, da 
busca por uma falha, um deslize   que 
fosse nas respostas firmes, rápidas e 
elucidativas do jornalista Gleen Gre-
enwald, entrevistado da vez.

Para uma plateia de centenas de 
milhares de telespectadores, audiên-
cia barulhenta que participava do pro-
grama pelas redes sociais, o que ficou 
patente naquela entrevista, foi, de um 
lado,  a revelação clara da arquitetu-
ra do jornalismo brasileiro comercial, 
e, do outro, um modo de fazer jorna-
lismo calcado no ideário clássico da 
profissão, cujas lições são as da inves-
tigação dos fatos até as últimas con-
sequências; a preservação dos   seus 
preceitos éticos, a defesa intransigen-
te da pluralidade, da imparcialidade e 
do sigilo das fontes.

Mais do que tensão, a meia dúzia 
dos jornalistas presentes na bancada 
experimentava medo e revolta. Medo 
por se verem expostos a uma implacá-
vel máquina demolidora dos ataques, 
das tentativas da prática jornalística 
do premiado Gleen Greenwald, revolta 
por sentirem estar sendo desmantela-
da de maneira célere, a fabulosa histó-
ria sobre a Lava Jato e as suas conquis-
tas, divulgada, alimentada, acarinhada  
e cultivada com esmero pela mídia bra-
sileira durante os últimos cinco anos.

Para compreendermos a situação 
de indigência vivida pelo jornalismo 
brasileiro, que está vendo ir pelo ralo, 
um dos acontecimentos jornalísticos 
mais bem construídos dos últimos 
tempos, há que se retornar às duas úl-
timas décadas do século XX, quando a 
mídia do país alcançou um formidável 
progresso técnico, ingressando de vez 
no paradigma tecnológico. Transfor-

maram-se completamente 
as rotinas do fazer jorna-
lístico. O progresso téc-
nico, porém, imprimiu à 
prática dos profissionais, 
uma produção voltada ao 
sensacionalismo, à infor-
mação de consumo ligeiro, 
a primazia de um jornalis-
mo declaratório, esvaído 
de todos os seus processos 

qualitativos: apuração, investigação, 
pluralidade e imparcialidade das co-
berturas. 

Os altos custos do progresso téc-
nico da mídia, exigiram também, dos 
seus proprietários, uma proximidade 
cada vez mais nítida entre a constru-
ção de uma opinião de consenso sin-
tonizada com os interesses do capital 
nacional e norte-americano, forjando 
uma leva de jornalistas fazendo co-
berturas homogêneas, publicando re-
leases e dando voz a declarações sem 
um naco qualquer de apuração, reper-
cussão, interpretação.

A Lava Jato e os seus heróis, não 
teria vivido sua era de ouro, não fos-
se a cumplicidade, quase conversão da 
mídia brasileira. Mas eis que o jorna-
lista Gleen Greenwald saca da sua pre-
miada ousadia e coragem, desce aos 
porões da Força Tarefa, e de lá exuma 
uma realidade obscura, tecida por cor-
rupção, clientelismos, parcialidade e 
aferição criminosa de lucros.

O Roda Viva da última segunda-
-feira foi uma tentativa vã dos jorna-
listas, para desqualificar o trabalho 
que eles próprios não quiseram fazer. 
Foi um esforço medíocre e vergonhoso 
para salvar seus heróis e a gigantesca 
fábula da Lava Jato. 

Foi um apelo barulhento para ten-
tar ocultar as falhas de um jornalismo 
realizado impunemente a serviço da 
criminalização, da difamação de pes-
soas, do cultivo do ódio e da interfe-
rência criminosa nos destinos da po-
lítica do país. Foi um débil grito para 
tentar calar os resultados nefastos da 
sua cobertura: O hediondo país gover-
nado por Jair Bolsonaro.

O jornalismo da Vaza Jato

Artigo Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

O Roda Viva da 
última segunda-feira foi 

uma tentativa vã dos 
jornalistas, para 

desqualificar o trabalho 
que eles próprios não 
quiseram fazer  

Editorial

HumorDomingos Sávio
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O deputado Anísio Maia (PT) fez coro 
pelo “Fora Temer”, quando o então vice-
-presidente assumiu o Palácio do Planal-
to, após o impeachment de Dilma Rous-
seff, em 2016. Porém, admitiu ontem que 
o país estava melhor com Temer do que 
com Jair Bolsonaro (PSL). “Não tenho a 
menor dúvida, ele é pior que Temer, até 
porque, ninguém pode ser pior que ele”.

Eleito com 20.327 votos para 
seu primeiro mandato como 
deputado estadual, Dr. Érico 
(Cidadania) admitiu ontem, 
numa emissora de TV, que 
existe a possibilidade de Ra-
faela Camaraense, primeira 
suplente da coligação – ob-
teve 16.408 votos – assumir 
cadeira na ALPB. De acordo 
com ele, já ocorreram conver-
sas preliminares sobre isso. 
Rafaela é filha do prefeito de 
Cuité, Charles Camaraense. 

Sem citar nome de partidos, Buba Germano fez 
menção “às falsas legendas, de aluguel, que 
existem hoje aí, são mais de 38”, afirmando que 
elas que cuidem para se fortalecer no interior. E 
citando sua principal região de atuação política, 
projetou: “O Curimataú tem 12 prefeituras, com 
sete prefeitos do PSB. Eu vou lutar para que o 
partido tenha os 12, em 2020”.

Todos os 12

Pode assumir

“esTe Governo vai afundar nosso País”

CinCo nomes foi ele!

BuBa: “vou GasTar Todas as minhas enerGias Pela união”

Indagado se o PT poderia 
lançar candidatura própria 
em João Pessoa, na eleição 
do próximo ano, o depu-
tado Anísio Maia sugeriu, 
pelo menos, cinco nomes, 
entre os quais o seu para 
essa empreitada: “Temos 
Luiz Couto, Frei Anastácio, 
Charliton Machado [ex-pre-
sidente do PT da Paraíba], 
Marcos Henriques. E o meu 
nome está à disposição do 
partido”, afirmou.  

Ontem, perguntado sobre o 
porquê de não ter participado 
da filiação do prefeito de Cabe-
delo, Vítor Hugo, ao Democratas, 
sábado passado, o deputado 
Felipe Leitão expôs a divergên-
cia que existe entre ambos: “Ele 
foi quem quis romper comigo”, 
explicou. E, com certa ironia, 
disse que o prefeito “inovou” ao 
apoiar dois deputados federais – 
Efraim Filho e Edna Henriques – 
e dois estaduais – ele e Edmilson 
Soares, em 2018.  

Do vereador de João Pessoa, Marcos Henriques (PT), acusando o presidente da Repúbli-
ca, Jair Bolsonaro (PSL), de incentivar uma tensão entre o Brasil e outras nações, que 
estaria resultando em perdas comerciais para o país: “Agrediu o presidente da França, 
Emmanuel Macron, e sua esposa, Brigitte Macron. Fala o que quer de maneira irrespon-
sável. Agora, atacou o pai da ex-presidente do Chile, Michelle Bachelet, lembrando da 
morte dele [Alberto Bachelet, torturado e morto pela ditatura de Pinochet, em 1974]. 
Isso é muito ruim, tensiona nosso país com o mundo e chega a diminuir a nossa balança 
comercial, que era de R$ 113 bilhões e caiu para R$ 111 bilhões. Já perdemos R$ 2 bi-
lhões em um ano. Este governo vai afundar nosso país”.

‘melhor’ Com Temer

Reconhecidamente um parlamentar 
ponderado, de fala mansa, mas de 
posições firmes e coerentes, o deputa-
do estadual Buba Germano (foto) dis-
se ontem, em entrevista para portais 
e emissoras de rádio, que “não vai ter 
racha no PSB”, e insinuou que ‘forças 
ocultas’, podemos assim traduzir, de 
fora das hostes socialistas, estariam 
tentando alimentar um clima desfa-
vorável para angariar dividendos po-
líticos nas eleições de 2020. Para ele, “o que incomoda muita gente” é que o partido tem o maior 
número de prefeitos da Paraíba – nas eleições de 2016, passou a comandar 53 prefeituras, supe-
rando legendas como o PSDB (37) e MDB (29) – e, após novas adesões, os socialistas chegaram 
a 59 prefeituras. “[O partido] irá fortalecido para as eleições municipais de 2020 e sairá ainda 
mais fortalecido nesse processo”, projetou. Bem ao seu estilo objetivo de tratar assuntos políticos, 
o deputado afirmou que vai “gastar todas as minhas energias pela união e fortalecimento do 
PSB. Esse é o partido que me deu o mandato, é essa a responsabilidade que eu tenho: preservar 
o legado de oito anos de trabalho do PSB [com Ricardo Coutinho], que João Azevêdo está dando 
continuidade com muito brilhantismo”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com  REDAÇÃO: (83) 3218-6539/3218-6509

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

A UNIÃO
Uma publicação da EPC 

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010  Distrito Industrial - João Pessoa/PB

PABX: (083) 3218-6500 / ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518 / Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  / REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

 E-mail: circulacaoauniaopb@gmail.com (Assinaturas)
ASSINATURAS:  Anual ..... R$200,00  /  Semestral ..... R$100,00  /  Número Atrasado ..... R$3,00

EmprEsa paraibana dE ComuniCação s.a.
sECrETaria dE EsTado da ComuniCação insTiTuCionaL

Albiege Léa Fernandes
dirETora dE mÍdia imprEssa

Phelipe Caldas
GErEnTE ExECuTivo dE mÍdia imprEssa

Maria Eduarda dos Santos Figueiredo
dirETora dE rÁdio E Tv

Renata Ferreira
GErEnTE opEraCionaL dE rEporTaGEm

Naná Garcez de Castro Dória
dirETora prEsidEnTE

O U V I D O R I A :
9 9 1 4 3 - 6 7 6 2

Foto: Nill Pereira



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 6 de setembro de 2019

Bases de dados armazenadas em um servidor vulnerável deram acesso a identidades de usuários e números de telefones

Os números de telefo-
ne ligados a mais de 400 
milhões de contas do Fa-
cebook que tinham sido 
armazenados de forma 
irregular foram expostos 
online. Esta é a mais re-
cente violação da proteção 
de dados do grupo norte
-americano, revelou o site 
TechCrunch.

Um servidor vulne-
rável armazenou 419 mi-
lhões de registos de uti-
lizadores da maior rede 
social do mundo em vá-
rios bancos de dados, in-
cluindo 133 milhões de 
contas nos Estados Uni-
dos, mais de 50 milhões 
no Vietnam e 18 milhões 
na Grã-Bretanha, segundo 
o site norte-americano.

As bases de dados lis-
taram as identidades dos 
utilizadores do Facebook - 
uma combinação única de 
números para cada conta 
-, bem como os números 
de telefone associados aos 
perfis, o sexo dos utilizado-
res de determinadas con-
tas e a localização geográ-
fica.

O servidor não estava 
protegido por qualquer se-
nha, o que significava que 
qualquer pessoa poderia 
ter acesso aos bancos de 
dados. Segundo o site Te-
chCrunch, a informação fi-

Da Agência Brasil

Facebook expõe contatos de
mais de 400 milhões de contas

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

cou online até o fim do dia 
de anteontem.

O Facebook confirmou 
parcialmente as informa-
ções do TechCrunch, mas 
minimizou o incidente.

O grupo afirmou que 
muitos dos contatos eram 
cópias e que os dados eram 
antigos. “Este conjunto de 

dados foi removido e não 
vimos sinais de que as con-
tas do Facebook tenham 
sido comprometidas”, dis-
se um porta-voz à agência 
France Presse.

Após o escândalo da 
Cambridge Analytica, em 
março de 2018, que reve-
lou a utilização política de 

dados de milhões de utili-
zadores do Facebook sem o 
seu conhecimento, o grupo 
removeu a possibilidade de 
fazer buscas na plataforma 
por números de telefone.

No fim de agosto, o Fa-
cebook lançou testes para 
um novo recurso que permi-
te aos utilizadores controlar 

os seus dados recuperados 
pela empresa americana 
fora da rede social.

Esse anúncio surgiu 
menos de uma semana de-
pois de novas revelações 
sobre as práticas irregu-
lares do Facebook, que re-
conheceu ter transcrito a 
audição de sons de alguns 

utilizadores, informação 
que negou durante muito 
tempo.

No fim de julho, o Fa-
cebook foi multado em 5 
bilhões pela autoridade 
reguladora dos EUA para 
as comunicações, por não 
proteger os dados pessoais 
dos seus utilizadores.

Hospital Metropolitano

Ações humanizadas ajudam 
pacientes a se recuperarem

A internação hospitalar 
é uma situação que ninguém 
deseja. Mas, quando necessá-
ria, quanto mais acolhedora 
for, melhor para a recupera-
ção do paciente. Para tornar 
esse período mais ameno, o 
Hospital Metropolitano Dom 
José Maria Pires propicia aos 
pacientes e familiares um 
atendimento baseado na Polí-
tica Nacional de Humanização 
do Sistema Único de Saúde 
(SUS). Assim, desde o momen-
to da admissão até a alta hos-
pitalar, todas as etapas da as-
sistência prezam pelo respeito 
às necessidades individuais, 
segurança e qualidade de vida.

De acordo com a psi-
cóloga e gerente multidisci-
plinar da unidade de saúde, 
Edilícia Carneiro, a equipe 
multiprofissional do comple-
xo preza pela integralidade 
do cuidado durante o aten-
dimento. “Nossa equipe tra-
balha unindo a técnica com a 
qualidade do relacionamen-
to, pois entendemos a huma-
nização como um cuidado e 
respeito à dignidade huma-
na, para propiciar o bem-es-
tar de todos os envolvidos 
no processo assistencial, ou 
seja, os pacientes e seus fami-
liares. Compreendemos que 
oportunizar momentos que 
fogem da rotina habitual de 
um hospital, contribuímos 
para o tratamento e melhora 
do paciente” destacou.

O processo de hospita-
lização do filho de Marcos 
Souza, 43 anos, da cidade 
de Livramento, interior da 
Paraíba, trouxe mudança 

no ritmo de vida e o deixou 
fragilizado. Segundo o me-
cânico, as atividades de hu-
manização desenvolvidas 
no hospital têm auxiliado na 
recuperação do adolescen-
te e também na sua própria 
autoestima. “Não é fácil estar 
aqui passando por um longo 
e necessário período de in-
ternação, mas os profissio-
nais desse hospital sabem se 
colocar em nosso lugar, seja 
com palavras ou atividades 
para melhorar nosso humor, 
estão sempre buscando uma 
forma positiva de nos mo-
tivar. Tenho visto meu filho 
se alegrar com as atividades 
realizadas, e sei que de algu-
ma forma isso ajuda na recu-
peração dele”, comentou.

 Próximo a essa reali-
dade, a dona de casa Penha 
Costa, que está na unidade 
acompanhando a neta inter-
na pela cardiologia do hospi-
tal, expressou a alegria que a 
pequena sentiu com a visita 
dos palhaços à enfermaria. 
“Estamos no hospital há 
nove dias, os três primeiros 
não foram fáceis. Quando a 
porta do quarto abriu e eram 
os palhaços, ela ficou um 
pouco receosa, mas depois 
começou a brincar com eles 
e sorrir. No momento da me-
dicação eles a entretiveram, 
e ela não reagiu como das 
outras vezes. Foi muito bom. 
Por dois dias eles vieram e eu 
vi como isso mudou a manei-
ra dela reagir ao tratamento. 
Ajudou muito”, afirmou.

Segundo o diretor téc-
nico da instituição, Antônio 

Pedrosa, os trabalhos de hu-
manização desenvolvidos 
pela unidade têm o intuito 
de promover um ambiente 
terapêutico adequado e aco-
lhedor para todos. “Se colo-
car no lugar do paciente e da 
família do paciente é o ponto 
norteador da nossa assistên-
cia. Nesse sentido, desde os 
pequenos gestos, como expli-
car os processos com calma, 
deixar a mãe acompanhar a 
criança na UTI, tranquilizar 
o paciente, até os cuidados 
mais específicos, como um 
aconselhamento psicológico, 
uma escuta qualificada a um 
acompanhante e outros, es-
tamos buscando contribuir 
para a melhora do quadro do 
nosso assistido” concluiu.

O Hospital Metropoli-
tano possui um calendário 
com ações de humanização, 
desenvolvidas pela Equipe 
de Humanização da unidade 
e também por parceiros. Nos 
últimos dias os voluntários 
do projeto PalhaSUS, os alu-
nos da Escola de Música An-
tenor Navarro, e também, o 
Grupo Respira Alegria trou-
xeram, em dias alternados, 
alegria, risos e esperança aos 
pacientes e acompanhantes. 
Durante o mês de setembro, 
outras atividades serão rea-
lizadas na unidade, trazendo 
a inclusão como destaque e 
abraçando o mês dedicado à 
pessoa com deficiência, pro-
movendo um cuidado por 
meio da empatia, atenção e 
acolhimento integral ao pa-
ciente e sua família/ acom-
panhante.

Os socioeducandos da 
Unidade Lar do Garoto, da 
Fundação Desenvolvimento 
da Criança e do Adolescente 
(Fundac), em Lagoa Seca, 
estão tendo a oportunidade 
de realizar cursos de capaci-
tação na modalidade Ensino 
a Distância (EAD), por meio 
do projeto ”Minha Escola 
me Capacita”, e atividades 
da Escola Cidadã Integral 
Socioeducativa e utilizando 
duas plataformas para o de-
senvolvimento das ativida-
des, a do Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Peque-
nas Empresas (Sebrae) e 
a do Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial 
(Senai), que disponibilizam 
um vasto catálogo de cursos 
profissionalizantes.

A ideia de implemen-
tação da proposta baseia-se 
em fortalecer a capacitação 
e a autonomia dos socioe-
ducandos por meio da par-
ticipação direta nas ativida-
des propostas, bem como 
descobrir/potencializar ta-
lentos, fortalecendo, assim, 
o Projeto de Vida desses 
socioeducandos. 

De acordo com o dire-
tor do Lar do Garoto, Luiz 
Antônio Sousa, o projeto 
visa fortalecer as atividades 
interdisciplinares da esco-
la cidadã, como também 
preparar e capacitar a co-
munidade socioeducativa 
para a vida e o mercado de 
trabalho.

“Os adolescentes assis-
tem às aulas em duplas (um 
notebook para cada adoles-
cente), de acordo com o cur-
so no qual foi inscrito. Como 
os cursos apresentam carga 

horária de média à baixa, 
possibilita uma alta rotati-
vidade de alunos (duplas), 
garantindo, assim, atender 
uma maior quantidade de 
socioeducandos”, observou 
o diretor do Lar do Garoto.

Inicialmente, os cursos 
em andamento são: Em-
preendedorismo como op-
ção de carreira, com carga 
horária de 03 horas, e Me-
trologia, com carga horária 
de 14 horas. O projeto conta 
com o apoio de professo-
res da escola, bem como do 
eixo profissionalizante da 
unidade.

O professor Stanley 
Pires, um dos idealizado-
res do projeto, disse que o 
“Minha Escola me Capacita” 
surgiu a partir da observa-
ção de que alguns socioe-
ducandos estavam com um 
tempo ocioso e isso poderia 
ser potencializado de forma 
a capacitá-los para o traba-
lho e fortalecer os seus pro-
jetos de vida.

“Esse projeto visa a 
ressocialização desses ado-
lescentes e prepará-los para 
um mercado de trabalho 
cada vez mais competitivo, 
cada vez mais exigente”, 
destacou o professor, que 
afirmou, ainda, que a acei-
tação do projeto está sendo 
muito boa, com grande pro-
cura por parte dos socioe-
ducandos.

Para participar dos 
cursos o socioeducando 
precisa estar matriculado a 
partir do 6° ano (Ciclo III), 
bem como apresentar bom 
rendimento escolar e bom 
comportamento na rotina 
da unidade.

Socioeducandos fazem 
capacitação a distância

O projeto “Revitali-
zação e Tecnificação da 
Cultura da Palma For-
rageira no Estado da 
Paraíba”, do Governo do 
Estado, vai instalar 338 
campos de multiplica-
ção da palma forrageira 
irrigada em 169 municí-
pios paraibanos zonea-
dos para a cultura. Serão 
implantadas 338 unida-
des modulares de irri-
gação localizada do tipo 
gotejo (1,0 ha/unidade) 
com energia fotovoltai-
ca, como proposta de 
política pública susten-
tável para o Semiárido 
brasileiro.

A apresentação do 
projeto foi realizada na 
última quarta-feira, du-
rante reunião na Supe-
rintendência Federal da 
Agricultura - SFA/MAPA, 
com a participação do 
superintende Lúcio Ma-
tos e toda a sua equipe 
técnica. Os gerentes exe-
cutivos da Secretaria de 
Estado do Desenvolvi-
mento da Agropecuária 
e da Pesca (Sedap), De-
milson Lemos de Araújo 
e José Marinho de Lima, 
participaram da reu-
nião, atendendo reco-
mendação do secretário 
Efraim Morais.

O projeto será de-
senvolvido em parcei-
ra com o Ministério da 
Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento MAPA.

PB terá 338 
campos 
para palma 
forrageira

O Facebook confirmou parcialmente as informações do TechCrunch, mas minimizou o incidente, afirmando que muitos dos contatos eram cópias e que os dados eram antigos

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil
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Estado sede da competição, a Paraíba estará dividida nas categorias masculino adulto, feminino adulto e sub-20 masculino

A Vila Olímpica Pa-
rahyba, em João Pessoa, 
sediará, a partir de hoje o 
Campeonato Nordestão de 
Polo Aquático 2019. Confir-
maram presença no evento, 
que terá três dias de dura-
ção, equipes dos estados da 
Bahia, Rio Grande do Norte, 
Pernambuco e Sergipe, além 
da Paraíba, Estado sede da 
competição, que estará divi-
dida nas categorias: mascu-
lino adulto, feminino adulto 
e sub-20 masculino.

O Nordestão de Polo 
Aquático terá início às 8h30, 
com a cerimônia de abertura, 
às 8h30, em uma das piscinas 
da Vila, para que em seguida 
tenha início as partidas pelo 
campeonato. “O parque aquá-
tico da Vila Olímpica Parah-
yba receberá mais um evento, 
desta feita da modalidade de 
polo, onde representantes 
de diversos estados da re-
gião Nordeste estarão não só 
competindo, como também 
conhecendo as belezas do 
nosso Estado”, frisou Antônio 
Navarro, gerente operacional 
do complexo.

Para o secretário da Ju-
ventude, Esporte e Lazer, 
Hervázio Bezerra, o Nordes-
tão de Polo Aquático, é mais 
um que engrandece a se-
quência de eventos impor-
tantes no calendário espor-
tivo do Estado. “Depois da 
realização da etapa estadual 
dos Jogos Escolares e Pa-
raescolares, a Vila receberá 
um campeonato que contará 
com vários estados da nossa 
região, o que engrandece o 
calendário esportivo aqui 
de um dos mais mordernos 
complexos esportivos da Pa-
raíba”, disse.

Nordestão de Polo Aquático 
começa hoje na Vila Olímpica

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

O Centro Judiciário de 
Solução de Conflitos e Ci-
dadania (Cejusc) de Guara-
bira realizou uma série de 
mutirões durante o mês de 
agosto, em três comarcas 
da região. Em Guarabira, 
o Centro promoveu um 
mutirão de ProEndivida-
dos de consumidores da 
Energisa, com a realização 
de 109 sessões de media-
ção que beneficiaram 218 
pessoas. Em uma semana 
de audiências, os acordos 
atingiram o montante de 
R$ 178.529,75. Para este 
mês, estão agendados es-
forços concentrados nas 
Comarcas de Alagoinha, 
Pirpirituba e Belém.

Já na Comarca de 
Araruna, que recebeu um 
mutirão relacionado a pro-
cessos de família, foram 
realizadas mais de 20 au-
diências, registrando acor-
dos em 58,8%. O valor ge-
rado com os acordos foi de 
R$ 15.935,28 e as sessões 
foram presididas pelo juiz 
Rúsio Lima de Melo. O Ce-
jusc promoveu, ainda, mu-
tirão de perícias e audiên-

cias nos processos DPVAT 
em Pilões, presidido pela 
juíza Bárbara Bortoluzzi 
Emmerich, e, na 2ª Vara da 
Comarca de Guarabira, con-
duzido pela magistrada Hí-
gia Antônia Porto Barreto.

Conforme os dados do 
Cejusc de Guarabira, mais 
de 40 perícias e audiências 
foram feitas, incluindo a fi-
xação de prazos de contes-
tação e réplica para garantir 
a efetividade processual. 
Todos os eventos foram or-
ganizados pela juíza Barba-
ra Bortoluzzi, coordenadora 
do Cejusc de Guarabira. “Os 
mutirões são importantes 
porque dão celeridade, pro-
movem a cidadania e evitam 
a judicialização dos proces-
sos. Por isso, buscamos a 
resolução de conflitos pelos 
métodos autocompositivos”, 
destacou a magistrada.

Além disso, o Cejusc de 
Guarabira vai promover 10 
mutirões de audiências do 
ProEndividados da Cagepa 
durante a XIV Semana Na-
cional de Conciliação 2019, 
no período de 4 a 8 de no-
vembro.  

Mutirão em Guarabira 
negocia R$ 178,5 mil

A Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa) 
realiza hoje uma manutenção 
no reservatório R-12, loca-
lizado no bairro do Distrito 
Industrial, em João Pessoa. 
Em decorrência dos traba-
lhos, o abastecimento de 
água será interrompido, das 
8h30 às 15h, nos bairros do 
Distrito Industrial, Jardim 
Veneza, Vieira Diniz, Bairro 
das Indústrias e Cidade Verde 

(Bairro das Indústrias), na ca-
pital.

A Cagepa pede a colabo-
ração de todos no sentido de 
limitar o consumo de água ao 
essencial, durante o período 
de manutenção. Mais infor-
mações sobre esse e outros 
serviços realizados pela Ca-
gepa podem ser obtidas gra-
tuitamente pelo telefone 115, 
que também atende ligações 
de celular.

Manutenção deixa cinco 
bairros de JP sem água

Comissão prorroga inscrição e o curso 
de servidores do Judiciário até o dia 30

A Comissão de Gestão Es-
tratégica, Estatística e Orçamen-
to do Conselho Nacional de Jus-
tiça prorrogou, até o dia 30 de 
setembro, as inscrições e a reali-
zação do Curso de Nivelamento 
de Servidores do Poder Judiciá-
rio, na modalidade a distância 
(EaD), promovido pelo Centro 
de Formação e Aperfeiçoamen-
to de Servidores do Judiciário do 
CNJ (CEAJud – CNJ). A formação 
tem por objetivo ofertar capa-
citação aos servidores do Judi-
ciário em temas que propiciem 
o domínio de competências ne-
cessárias para a melhoria das 
práticas profissionais.

O curso tem carga de 24 
horas/aula e atende a um dos 
requisitos da Portaria do CNJ 
nº 88/19, que trata do Prêmio 
CNJ de Qualidade 2019. Os ser-

vidores terão aulas sobre Poder 
Judiciário e o Conselho Nacional 
de Justiça, Gestão de Pessoas, Co-
nhecimentos Gerais sobre gestão 
estratégica e estratégia nacional, 
Indicadores do Sistema de Esta-
tística do Poder Judiciário, Sus-
tentabilidade no Poder Judiciário 
e Tabelas Processuais Unificadas 
das despesas processuais.

O presidente do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, desem-
bargador Márcio Murilo da 
Cunha Ramos, publicou, na edi-
ção do Diário da Justiça Eletrô-
nico do dia 26 de junho, o Ato 
nº 50/19, autorizando a con-
cessão de dois dias de folgas do 
expediente para o servidor que 
realizar a formação.

A título de comprovação 
da efetiva participação do ser-
vidor na formação é necessá-

rio que obtenha o certificado 
para anotação na ficha funcio-
nal. Conforme o documento, o 
gozo das folgas será realizado 
mediante acordo com a chefia 
imediata, sem necessidade de 
abertura de processo admi-
nistrativo e mediante anota-
ção em ponto funcional.

Prêmio CNJ
Conforme a Portaria 

88/CNJ, que institui e regu-
lamenta o prêmio, os obje-
tivos são incentivar a pro-
dução de dados e aprimorar 
o Sistema de Estatística do 
Poder Judiciário; promover 
a transparência e estimular 
a participação de magis-
trados e servidores na for-
mulação de políticas para o 
Poder Judiciário; fomentar 

o Planejamento Estratégico 
e contribuir para a melhoria 
da prestação jurisdicional. 
Serão vários critérios ana-
lisados e segmentados em 
três eixos: governança, pro-
dutividade e transparência.

De acordo com a gerente 
de Projetos do Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba, Caroline Leal, 
dentre os critérios avaliados sob 
o eixo ‘governança’, a participa-
ção de servidores no Curso EaD 
de Nivelamento do CNJ possibi-
litará aos tribunais o alcance de 
até 40 pontos no prêmio.

Ao incentivar a participa-
ção dos servidores no curso, 
Caroline Leal disse, ainda, que 
o conteúdo contempla desde 
uma contextualização sobre o 
Judiciário e o CNJ até indicado-
res do sistema de estatísticas.

Acompanhantes de familiares

Fundac cria espaço lúdico para atender 
filhos de internos nos dias de visitas

A Fundação Desenvol-
vimento da Criança e do 
Adolescente ‘Alice Almeida’ 
(Fundac), por meio da Esco-
la Cidadã Integral Socioedu-
cativa Almirante Saldanha, 
criou um espaço lúdico para 
abrigar filhos ou irmãos de 
jovens e adolescentes, ain-
da crianças, e que acompa-
nham familiares, porque 
não têm com quem ficar no 
dia de visita nas unidades 
socioeducativas. A direção 
da escola e professores ob-
servaram a necessidade de 
criar um Espaço Kids para 
que essas crianças não fi-
quem circulando sem dire-
ção, enquanto pais, mães, 
esposas estão com o jovem 

e adolescente em cumpri-
mento de medida, durante 
o dia de visitas e no plantão 
pedagógico.

O Espaço Kids do Cen-
tro Educacional do Jovem 
(CEJ) já está funcionando e 
está localizado no ambiente 
que abriga a biblioteca ‘Ca-
rolina Maria de Jesus’. Lá as 
crianças participam de ses-
sões de cinema, teatrinho 
de fantoches e contação de 
história. No próximo mês, 
o Centro Socioeducativo 
Edson Mota (CSE) também 
inaugura seu Espaço Kids 
com as mesmas opções lúdi-
cas do espaço do CEJ e mais 
joguinhos infantis.

Para o presidente da 

Fundac, Noaldo Meireles, 
essa é mais uma parceria da 
Escola com a Fundac. “Esse 
espaço vai possibilitar aos 
familiares com crianças, te-
rem mais tranquilidade no 
momento da visita, além de 
ser um espaço de lazer para 
a criançada com faixa etária 
entre quatro e oito anos”, co-
mentou.

A diretora da escola, 
Tatiana Pinangé, explicou 
que esses plantões pedagó-
gicos que acontecem a cada 
15 dias e no dia de visita são 
aquelas reuniões com pais 
e familiares que ocorrem 
na escola tradicional para 
acompanhar o desempenho 
dos filhos na escola. Na es-

cola integral das unidades 
socioeducativas o plantão 
pedagógico é a atividade de 
aproximação com os fami-
liares e também dia de obter 
informações sobre o desem-
penho dos filhos na escola. 

Como surgiu o espaço
Direção da escola e 

professores identificaram a 
presença de crianças acom-
panhando os familiares e 
que ficavam circulando por 
lá enquanto aguardavam o 
término da visita. “Consi-
derando não ser um espa-
ço adaptado para crianças, 
sentimos a necessidade de 
criar um Espaço Kids”, disse 
a diretora.

O evento, na Vila Olímpica, terá três dias de duração com equipes dos estados da Bahia, Rio Grande do Norte, Pernambuco e Sergipe, além da Paraíba

Foto: Walter Rafael

O Nordestão de Polo 
Aquático terá início com 
a cerimônia de abertura 
às 8h30, em uma das 

piscinas da Vila, para que, 
em seguida, comecem 

as disputas
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Grito dos Excluídos
Nesta sexta-feira, centenas de pessoas vão às ruas 
participar da 25a edição do Grito dos Exluídos. O ponto 
de concentração será na Basílica, às 14h. Página 7
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Vários órgãos públicos estão envolvidos na recuperação da área e na assistência aos moradores que perderam muito
Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Famílias das Três Lagoas à 
espera de soluções eficazes

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Cerca de dois meses 
após serem atingidas por 
enchentes provocadas pelas 
fortes chuvas que caíram em 
junho, as famílias da comu-
nidade Três Lagoas, localiza-
da no bairro Jardim Veneza, 
em João Pessoa, assistem 
aos primeiros resultados do 
inquérito civil público ins-
taurado pela Promotoria de 
Justiça de Defesa da Cidada-
nia e Direitos Fundamentais 
da Capital para acompanhar 
a situação de emergência. A 
população local começa a 
voltar para suas casas e ava-
lia os transtornos.

De acordo com o pro-
motor de Justiça, Glauber-
to Bezerra, os relatórios de 
avaliação já começaram a ser 
recebidos e um novo encon-
tro com os órgãos envolvidos 
está previsto para a próxi-
ma semana com o objetivo 
de melhorar a situação. Se-
gundo a Secretaria de Desen-
volvimento Humano de João 
Pessoa (Seds-JP) são 105 fa-
mílias atingidas pelos alaga-
mentos provocados também 
pela obstrução das galerias 
(o que prejudicou também 
a drenagem das águas das 
lagoas). Deste número, 66 
tiveram que abandonar seus 
imóveis a pedido da Defesa 
Civil e do Corpo de Bombei-
ros. Algumas residências, 
inclusive, foram demolidas. 

Maria Terceira Fernan-
des e Rayana Tavares foram 
obrigadas a sair de casa por 
conta do volume de água 
e dos problemas elétricos. 
Porém, não quiseram ficar 
no abrigo e optaram por se 
hospedar na casa de paren-
tes. Hoje, assim como outros 
moradores, tentam o recebi-
mento do auxílio-aluguel no 
valor R$350 por família e que 
já foi recebido pela maioria 
dos habitantes locais. 

“A situação mudou um 
pouco. Naquele tempo teve 
muita chuva, ficou tudo inun-
dado e atraiu muitos bichos 
como muriçocas, mosqui-
tos, escorpiões enfim. Agora 
melhorou mais. O mato da 
lagoa também foi retirado. 
Passamos quase dois meses 
ficando na casa dos outros 
e perdemos cama, guarda 
roupa, muita coisa. Minha 
irmã mesmo ficou em um 
abrigo na escola”, contou Ma-
ria Terceira  Fernandes. “ A 
casa da gente em um dia foi 
toda inundada, mas disseram 
que só um lado da rua vai ter 
direito ao auxílio-moradia. 
Todo mundo já fez o cadastro 
e quase todos já receberam. 
Outros ainda esperam re-
ceber. Vivemos um sufoco”, 
completou Rayana Tavares.

De acordo com a Secretaria de Desenvolvimento Humano, 105 famílias foram diretamente atingidas pelas chuvas e perderam vários bens, inclusive suas casas

Lagoa 
contaminada

Apesar de muitos proble-
mas terem sido solucionados, 
outros novos aparecem. Nos 
últimos dias, diversas pessoas 
da Comunidade Três Lagoas 
notaram que a poluição esta-
va afetando a vida dos peixes. 
O motivo, segundo Maria Ter-
ceira Fernandes é a existência 
de uma fábrica nas redondezas 
que joga produtos químicos no 
rio, matando todos os peixes e 
diversos animais do local. 

“Se você for na beira da 
Lagoa você vê cada peixe gran-
de morrendo. Colocaram algo 
que não sei o que foi na água da 
Lagoa e os peixes estão mor-
rendo. Acredito que tenha sido 
algum produto químico.Existe 
uma fábrica aqui perto e eles 
fizeram uma encanação para a 
sujeira toda vir pra dentro da 
Lagoa. Agora os peixes estão 
todos morrendo. Essa situação 
não tem muito tempo”, afirmou 
Maria Terceira  Fernandes.

Promotoria identificou problemas na comunidade
Irene da Conceição vive na 

mesma casa na comunidade Três 
Lagoas há mais de 40 anos. Hoje 
em dia mora com mais de 6 pes-
soas no mesmo lugar, incluindo 
a filha Avani da Conceição com 
seus quatro netos. “Todos tive-
ram que sair, perderam objetos, 
roupas, móveis. Teve pessoas que 
se alojaram na casa de vizinhos. 
Foram várias casas caídas. Tinha 
gente que criava animais e per-
deu tudo. Dizem que tem uma 
fábrica e dentro dessa fábrica 
tem um túnel que impede água 
de acessar as Três Lagoas. A água 
chegou nas coxas e esse ano foi 
demais”, conta Avani. 

Ela afirma que fazia mais de 
20 anos que uma enchente como 

aquela abalava tanto a comuni-
dade. Por isso, as perdas foram 
enormes, principalmente para os 
moradores das áreas mais baixas 
e que se mudaram para escolas no 
Jardim Veneza. “Aqui é um bair-
ro muito carente. Muitas pesso-
as evangélicas, católicas doaram 
roupa, comida, colchão porque 
as pessoas ficaram praticamente 
sem nada, sem o nosso refúgio 
que é a nossa casa, lamentou.

A 46ª promotora de Justiça 
da Capital Paraibana, Sonia Mara, 
visitou a comunidade no dia 12 
de julho e constatou a situação. 
Segundo ela, várias pessoas, em 
especial os idosos e crianças, vi-
vem em situação de vulnerabi-
lidade, pois, com as inundações, 

perderam casa, documentos, mó-
veis, eletrodomésticos, cadeira 
de rodas e outros bens. 

“A comunidade Três Lago-
as foi terrivelmente castigada 
com o excesso de água. Pessoas 
que moram naquela localidade 
há mais de 50 anos revelaram 
nunca terem visto uma enchente 
tão severa e de tão grandes pro-
porções. São muitos os desabri-
gados. Adultos, crianças, idosos, 
pessoas com deficiência, estão 
vivendo da caridade alheia. Al-
guns tiveram que se abrigar em 
outras cidades porque não têm 
condições de pagar o aluguel de 
um imóvel porque estão desem-
pregados e perderam seus bens”, 
declarou a promotora.

De acordo com a comissão 
de moradores, um dos principais 
fatores que contribuiu para o 
alagamento das ruas foi a omis-
são da Prefeitura, que além de 
não ter realizado a desobstrução 
das galerias subterrâneas (que 
dão vazão à água acumulada nas 
Três Lagoas para escoamento 
no Rio Jaguaribe), permitiu que 
um estabelecimento comercial 
fosse construído em cima da tu-
bulação. Ela ainda constatou a 
existência de muitos doentes e 
que a água represada nas ruas 
está contaminada e exala um 
odor insuportável. Além disso, 
verificou lixo acumulado e inse-
tos. No dia, um jacaré foi filma-
do, nadando na rua. 

Reunião avaliou danos aos moradores da área
No dia 16 de agosto deste 

ano, o Ministério Público da Paraíba 
(MPPB) promoveu uma reunião com 
secretarias e órgãos da Prefeitura 
de João Pessoa (PMJP) para discutir 
os problemas enfrentados pelos 
desabrigados após as enchentes 
ocorridas em junho na comunidade.  
Naquele mesmo dia, todos os ór-
gãos presentes se comprometeram 
para elaborar um cronograma de 
trabalho que vai englobar saúde, 
moradia e meio ambiente, além 
da limpeza urbana para prevenir a 
proliferação da dengue, de pragas 
e de doenças; as ações para recu-
perar a vazão das lagoas e a área 
atingida pelos alagamentos. 

A sugestão de Glauberto Be-
zerra e acatada por todos foi a 
elaboração de relatórios quinzenais 
para avaliar as ações adotadas pe-
los órgãos no local que deverão ser 
enviados à Promotoria pela Defesa 
Civil Municipal para o monitora-
mento do que está sendo feito. Caso 
as chuvas aumentassem, o mesmo 
documento passaria a ser entregue 
semanalmente, informando ao 
MPPB as ações de auxílio às famílias. 

Também ficou acordado que, 
a Emlur e a Defesa Civil farão, no 

prazo de 10 dias, um mapeamento 
dos terrenos baldios que acumulam 
resíduos na comunidade. Glauberto 
Bezerra declarou que o objetivo foi 
construir soluções para a inundação 
das Três Lagoas junto com todos 
os setores envolvidos e defender 
os direitos fundamentais à vida, à 
saúde, segurança e habitação. Na 
ocasião, as secretarias e órgãos 
apresentaram relatórios sobre as 
ações adotadas até então. 

Este encontro integra o inquéri-
to civil público instaurado em julho 
deste ano pela 46a promotora de 
Justiça da capital paraibana, Sonia 
Mara que atua na defesa da Ci-
dadania e Direitos Fundamentais. 
Segundo a promotora, o processo 
investiga os fatos noticiados pe-
los moradores da comunidade e 
apura responsabilidades; além de 
cobrar do Poder Público a adoção 
de medidas emergenciais na esfera 
administrativa para dar assistência 
às famílias. 

Primeiras medidas
A Secretaria de Infraestrutura 

do Município (Seinfra) informou 
que a primeira medida adotada foi 
a desobstrução das tubulações, Já 

Irene Cardoso, mora na comunidade 
há 40 anos: “perdemos tudo”

Moradores afirmam 
que há muitos anos 

não sofriam com uma 
enchente tão forte e com 
consequências tão sérias

Foto: Marcos Russo

Equipes se esforçam para diminuir os prejuízos, mas ainda falta muito, segundo moradores

a Defesa Civil diz ter identificado 
os imóveis afetados e explicou que 
ainda há pontos de alagamento. 
Os dois órgãos declararam que 
há um monitoramento semanal, 
com uso de drone. Já o secretário 
de Desenvolvimento Social, Diego 
Tavares, disse que as famílias atin-
gidas pelas enchentes receberam 
auxílios da Prefeitura, sendo que 66 
receberam cestas básicas e roupas 
e 21 foram incluídas no programa 
municipal de auxílio-aluguel e já 
foram contempladas. Ele explica 
que a primeira medida adotada 
foi abrir alojamentos para os de-
sabrigados e realizar um mutirão 
junto com a Secretaria de Saúde 
que levou a equipe médica para 

fazer atendimentos. O secretário 
complementou dizendo que hoje 
em dia, ainda ocorre o acompa-
nhamento do retorno das famílias 
às suas casas que receberão assis-
tência até saírem da situação de 
vulnerabilidade.

A Emlur esclareceu que a lim-
peza urbana vem sendo feita no 
espaço regularmente. O Centro de 
Vigilância Ambiental e Zoonoses 
(Cvaz) na época se comprometeu a 
fazer um trabalho de desratização 
para combater a presença de roe-
dores e possíveis doenças na área, 
além de identificar os focos destes 
animais, aplicar raticidas específicos 
e realizar um trabalho educativo 
com a população local.

Foto: Marcos Russo

Foto: Marcos Russo
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Salário de pedreiro foi reajustado e será de R$ 1.446,00; além disso, outras cláusulas pendentes foram resolvidas

Trabalhadores do Sin-
dicato da Construção Civil 
(Sintricom) e representan-
tes do Sindicato da Indús-
tria da Construção Civil 
(Sinduscom) de João Pes-
soa fecharam na manhã de 
ontem (5) acordo em diver-
sas cláusulas trabalhistas 
pendentes há cerca de um 
ano. A reunião, que aconte-
ceu na sede do Tribunal do 
Trabalho da Paraíba (13ª 
Região), também decidiu 
o novo percentual de rea-
juste dos trabalhadores do 
setor. O salário do pedreiro 
foi reajustado em 5,5% e 
passou a valer R$ 1.446,00. 
A reunião foi presidida 
pelo vice-presidente e cor-
regedor do Tribunal do 
Trabalho da Paraíba (13ª 
Região), desembargador 
Leonardo José Videres Tra-
jano, com a participação do 
juiz auxiliar, Paulo Roberto 
Vieira Rocha.

As partes envolvidas 
também agendaram outra 
reunião para o próximo dia 
19, para fechar acordo em 
outras cláusulas sindicais 
que deverão vigorar até de-
zembro de 2020. Segundo o 
desembargador Leonardo 
Trajano, havia um impasse 
quanto ao reajuste da cate-
goria mas foi firmado um 
acordo que deverá vigorar 
até 2020. “O que ainda está 
pendente são alguns ajus-
tes da convenção coletiva 
que deverá acontecer na 
próxima reunião e acredito 
que ambas as partes entra-
rão em acordo”, explicou.

Para o presidente do 
Sindicato dos Trabalha-
dores da Construção Civil, 
Francisco Demontier Hen-
rique dos Santos, o que 
estava atrapalhando as 
negociações era a Reforma 

Trabalhista, que excluiu o 
sindicato da homologação 
das rescisões trabalhis-
tas. Mas com a ajuda do 
TRT, o sindicato conseguiu 
flexibilizar essa questão. 
“Também conseguimos um 
retroativo salarial desde 
2017 de 3.43%”, acrescen-
tou. O presidente sindical 
revelou que o setor empre-
ga atualmente em João Pes-
soa, cerca de 12 mil traba-
lhadores, mas lembrou que 
o setor já empregou bem 
mais. 

“Há pelo menos três 
anos existiam na capital 
cerca de 20 mil trabalha-
dores com carteira assina-
da no setor da construção 
civil, e o número foi caindo 
em razão das atuais difi-
culdades de financiamento 
para a construção de mo-
radias junto a Caixa Econô-
mica e o Banco do Brasil e, 
também, em razão da atual 
conjuntura econômica do 
país”, disse Demontier.

O advogado do Sindus-
com, José Mário Porto, afir-
mou que a iniciativa do TRT 
de aproximar as partes para 
resolver os conflitos coleti-
vos foi bem proveitosa. “Já 
estávamos há mais de um 
ano tentando resolver es-
sas questões e hoje obtive-
mos êxito, pois chegamos 
a um denominador comum 
e firmamos um documento 
em benefício das duas cate-
gorias. Acho que esse é um 
marco que a gente registra 
no direito coletivo, graças a 
iniciativa da vice-presidên-
cia do tribunal que não me-
diu esforços para resolver a 
questão”, disse.

Em reuniões anterio-
res o TRT ouviu as partes 
separadamente com vistas 
à solução dos conflitos. Os 
dois encontros foram os 
primeiros realizados den-
tro do projeto de mediação 

José Alves 
Zavieira2@gmail.com

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Sindicatos da construção civil 
fecham acordos trabalhistas

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

e conciliação pré-proces-
sual no âmbito da vice-pre-
sidência, uma iniciativa 
inovadora regulamentada 
este ano pelo TRT13. Ou-
tra inovação tratou da inti-
mação dos sindicatos, que 

aconteceu via aplicativo 
WhatsApp.

Na reunião de ontem, 
o desembargador vice- 
presidente e o juiz auxi-
liar reuniu os sindicatos e 
chegaram a um acordo. O 

desembargador Leonar-
do Trajano disse que um 
dos objetivos da ação foi 
facilitar o diálogo e o en-
tendimento na negociação, 
ouvindo o que as partes 
têm a dizer. “Nesta atuação, 

somos ouvintes, confiden-
tes e pacificadores”, disse 
Leonardo Trajano desta-
cando que o propósito da 
vice-presidência é buscar a 
facilitação da resolução de 
conflitos 

Representantes da categoria dos trabalhadores e das indústrias da construção civil se reuniram na sede do TRT durante a manhã de ontem

Foto: Roberto Guedes

Decisão judicial

Juiz condena homens por 
falsificação de documentos

O juiz Alexandre José 
Gonçalves Trineto, da 1ª 
Vara Penal de Campina 
Grande condenou a três 
anos de reclusão e 30 
dias-multa, três homens 
acusados de integrarem 
um grupo responsável 
pela falsificação de car-
teiras de identidade, com 
a finalidade específica de 
vender a terceiros, na-
quela cidade do Agreste 
paraibano. Barone Ri-
beiro Neves, Vitor Tadeu 
Reis Leite e Francine 
Santos de Oliveira foram 
condenados a penas pre-
vistas nos artigos 288 
(associação criminosa) e 
297 (falsificação de do-
cumento público), ambos 
do Código Penal.

Segundo consta do in-
quérito policial, a Polícia 
Civil de Campina Grande 
tomou conhecimento, atra-
vés de denúncia anônima 
de que em um hotel daque-
la cidade estavam hospe-
dados três homens que es-
tariam agindo em atitude 
suspeita e um deles estava 
de posse de um automóvel 
Hyundai.

Policiais civis passa-
ram a diligenciar e locali-
zaram o veículo circulan-
do pelas ruas de Campina 
Grande, sendo seguido até 
o hotel. Mas na aborda-
gem, no carro estava ape-
nas Barone Ribeiro que 
apresentou a CNH original 
e em seguida o documento 
RG que foi constatado ser 
falso, pois apesar de cons-
tar sua fotografia, os da-
dos não eram verdadeiros.

Durante revista no 
quarto do hotel, foram 
encontrados diversos do-
cumentos falsificados, ex-
postos a uma mesa, junto 
com um aparelho de no-
tebook. O equipamento 
estava ligado a um pro-
grama de software espe-
cífico, com scanner para 
impressões de papéis em 
alta resolução e definição, 
para a falsificação de do-
cumentos. 

Tudo foi apreendido 
A polícia descobriu 

que o trio era natural do 
Estado da Bahia e já havia 
agido em outros estados 
do Nordeste e antes de 
Campina Grande, já teria 
passado por Natal (RN), 
onde o grupo vendeu do-
cumentos falsos a diver-
sas pessoas.

As investigações 
das ações dizem 

respeito a um 
grupo de 

assaltantes que 
praticaram delitos 
numa cidade do 

Estado de Alagoas.

A Polícia Civil da Paraí-
ba está acompanhando as 
investigações sobre a ação 
de um grupo de assaltantes 
de banco, numa pequena 
cidade do Estado de Ala-
goas, que trocou tiros com 
a polícia daquele Estado e 
culminou com a morte de 
nove suspeitos e a prisão 
de dois integrantes do gru-
po. 

O delegado geral da 
Polícia Civil da Paraíba, 
Isaias Gualberto, disse que 
a princípio nenhum dele-
gado paraibano será desig-
nado para ir ao Estado de 
Alagoas, mais garantiu que 
informações estão sendo 
trocadas e não está descar-
tada a hipótese de partici-
pação do grupo em assaltos 
a bancos na Paraíba. “Esta-
mos acompanhando as in-
formações”, disse.

O grupo invadiu a ci-
dade de Girau de Poncia-
no, no Agreste de Alagoas, 

na madrugada de segun-
da-feira, 2, com o objetivo 
de explodir uma agência 
bancária. Segundo o dele-
gado Cayo Rodrigues, da 
Polícia Civil de Alagoas, o 
bando já vinha sendo mo-
nitorado, sendo surpreen-
dido com a chegada dos 
policiais. houve uma in-
tensa troca de tiros e nove 
bandidos foram mortos e 
dois presos.

A polícia alagoana 
identificou os integrantes 
do grupo, que segundo o 
delegado eram da Paraíba, 
Pernambuco e Rio Gran-
de do Norte. Nenhum era 
natural daquele Estado. 
Entre os mortos estava o 
paraibano Raphael Olivei-
ra Silva, 35. As autoridades 
paraibanas estão fazendo 
levantamento sobre a vida 
pregressa do bandido.

Além de Raphael Oli-
vera Silva, também foram 
identificados: Thalyson 

Jeins de Moura Severiano, 
30; Bruno Santiago, 33; 
João Paulo da Silva, 45; José 
Humberto Brasileiro, 44; 
Sílvio Ricardo Queiroz dos 
Santos, 35; Luiz Henrique 
da Silva Neto, 31. Os presos 
também foram divulgados, 
Diego Pinto Vieira, 36; e 
Raphael Maia Lins Salles, 
33, ambos de Pernambuco.

Polícia acompanha ações 
de assaltantes de bancos



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 6 de setembro de 2019 7
Paraíba

Concentração será às 14h, em frente à Basílica de Nossa Senhora das Neves; manifestantes seguirão em passeata até a Lagoa
Movimentos sociais e 

populares, trabalhadores 
da sociedade civil, pastorais 
sociais e demais organiza-
ções que atuam nas mais 
variadas áreas dos direitos 
sociais vão às ruas neste 
dia 6 de setembro, quando 
acontecerá o Grito dos Ex-
cluídos. Este ano a articula-
ção nacional tem como lema 
“Esse sistema não vale” Lu-
tamos por justiça, direitos e 
liberdade” e promete tam-
bém chamar atenção para 
os rumos que a democracia 
está tomando na atual con-
juntura.

A concentração ocorre-
rá às 14h, em frente à Basí-
lica de Nossa Senhora das 
Neves, no Centro de João 
Pessoa. A Associação de Do-
centes da Universidade Fe-
deral da Paraíba (Adufpb) 
diante do desmonte do en-
sino público, é uma das or-
ganizações que participará 
da manifestação, que está 
em sua 25ª edição, e leva-
rá o “grito” dos professores 
para as ruas de João Pessoa. 
Para facilitar a locomoção 
dos docentes, a Adufpb dis-
ponibilizará um segundo 
ponto de encontro, na sede 
da entidade (localizada no 
Centro de Vivência do cam-

pus I), onde haverá trans-
porte com destino ao ato.

Trajeto
Na Basílica, o Grito dos 

Excluídos será iniciado com 
um ato inter-religioso com 
participação de padres, pas-
tores e mães de santo. Os 
manifestantes vão sair por 
volta das 15h30 em cami-
nhada pelas ruas do Centro, 
com o seguinte percurso: 
Catedral, General Osório, 
Pavilhão do Chá, Praça dos 
Três Poderes, Ponto de Cem 
Réis, Shopping Tambiá, Pe-
dro I, Souto Maior e Lagoa.

A mobilização será 
formada por seis alas, que 
representam os excluídos 
e as temáticas a serem le-
vadas para o diálogo com 
a sociedade. São elas: Edu-
cação; Idosos, crianças e 
deficientes; Meio ambiente 
e Terra; LGBT, Negritude e 
Mulheres; Moradia e Saúde, 
e Trabalho, Previdência e 
Soberania Nacional.

Para o encerramento, 
está prevista uma bênção 
a todos os participantes e 
moradores de João Pessoa, 
com forte simbologia da re-
partição do pão, como ali-
mento do corpo e da alma, 
entre todos os presentes.

Grito dos Excluídos ocupará as 
ruas do Centro da capital hoje

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Estilo de vida

VegJampa 2019 realiza 4a edição na Energisa

A 4ª edição da VegJam-
pa acontece amanhã (7) e 8 
na Usina Cultural da Ener-
gisa, das 10h às 19h, em 
João Pessoa. O evento é um 
festival culinário e cultural 
acerca do estilo de vida ve-
gano que contará com pa-
lestras, oficinas culinárias, 
animais para adoção e feira 
gastronômica. Organizado 
pelo núcleo de João Pessoa 
da Sociedade Vegetariana 
Brasileira (SVB-JP), o fes-
tival visa promover o vega-
nismo, esclarecer e propor-
cionar mais conhecimento 
sobre esse estilo e prática 
de vida. Este ano, o tema 
será “Nossas Águas”. 

De acordo com Alhan-
dra Alvim, representante 
do núcleo da SVB-JP, a edi-
ção deste ano é a maior. 
“Está é maior em tamanho 
de evento, de área, e em 
quantidade de expositores. 
Este ano vamos ter espaço 
kids, oficina para crianças 
de construir seu próprio 
brinquedo com material 
reciclado e atrações musi-
cais”, explicou. Na edição 
do ano passado, o público 
foi de 1.400 pessoas nos 
dois dias. A expectativa 
para 2019 é de que seja aci-
ma de 1500-1600 pessoas.

Dando ênfase à temáti-
ca escolhida, alguns pratos 
relacionados à gastrono-
mia marítima serão ensina-
dos nas oficinas culinárias, 
como risoto de falso cama-
rão, moqueca de banana-

A mobilização será 
formada por seis alas, 
que representam os 

excluídos e as temáticas 
a serem levadas para o 
diálogo com a sociedade

Sobre o Grito
Evento tradicional liga-

do a setores das pastorais da 
Igreja Católica, o Grito dos 
Excluídos tem a tradição de 
dar voz na semana do “Dia da 
Independência” àqueles que 
não estão incluídos na socie-
dade brasileira, fortalecendo 
as legítimas reivindicações 
sociais e levando às ruas na 
Semana da Pátria a cara e o 
grito do povo brasileiro por 
justiça social. 

O “Esse Sistema não Vale: 
Lutamos por Justiça, Direitos 
e Liberdade” tanto relembra 
o crime da Vale do Rio Doce 
contra as populações ribei-
rinhas e o meio ambiente, 
como reafirma a preocupação 
com a Democracia.

A carta redigida pelas 
diversas organizações, in-
clusive pastorais ligadas à 

Igreja Católica, explica o que 
não vale: “Não vale sufocar a 
democracia! Não vale a mor-
te! Não vale a exploração dos 
trabalhadores! Não vale a vio-
lência! Não vale o feminicídio! 

Não vale a intolerância! Não 
vale o racismo! Não vale o fun-
damentalismo religioso! Não 
vale a homofobia! Não vale o 
massacre de nossas crianças 
e jovens nas periferias! Não 

vale a corrupção! Não vale o 
desemprego! Não vale retirar 
os direitos trabalhistas e so-
ciais! Não vale acabar com a 
aposentadoria! Não vale a vio-
lência contra a pessoa idosa”.

Cartaz explicita as demandas do povo excluído que serão colocada nas ruas de todas as cidades brasileiras

Ilustração: Divulgação

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Para além do prato
O veganismo é um estilo de vida. É uma 

forma de viver que opta por excluir, o máxi-
mo e mais viável possível, todas as formas 
de crueldade e exploração animal não só da 
alimentação, mas também de roupas, produ-
tos de casa, de higiene pessoal, cosméticos, 
perfumaria, remédios, maquiagem, etc. A 
preferência é por “produtos que não façam 
teste em animais, que não tenha nenhum 
produto de origem animal na sua composi-
ção”, explicou Alhandra Alvim.

Quando a restrição se mantém somente 
na alimentação, a dieta faz parte do vege-
tarianismo ainda – que possui várias verten-
tes. Os vegetarianos estritos não consome 
nenhum alimento de origem animal e esta é 
a proposta apresentada pelo VegJampa na 
questão da alimentação. Porém, tudo na feira 
está ligado ao veganismo.

Os benefícios do estilo de vida come-
çam individualmente, mas causam impacto 
global. Para Alhandra, o primeiro benefício 
é pessoal e alcança o coração. “Só o fato de 
você saber que você tenta não compactuar o 
máximo possível com a tortura animal, com 
os maus-tratos, com a vida dele, já traz um 
benefício gigante pro coração”.

Por fim, e de maior impacto, existe o 
benefício ambiental. “A gente começa a per-
ceber que a carne que comia é a grande res-
ponsável pela degradação do meio ambiente. 
O setor pecuário é o maior responsável pela 
erosão de solos e contaminação de manan-
ciais no mundo. Com isso, está tudo interli-
gado. A Terra está sendo devastada para a 
pecuária, para plantio de soja e milho que 
vão virar ração. O meio ambiente também 
é muito beneficiado conforme as pessoas 
passam a adotar a alimentação vegetariana”, 
concluiu Alhandra.

da-terra, ensopado de siri 
fingido e ceviche de coco 
com empanado de shimeji. 
“A gente quer poder mos-
trar como é fácil você ter 
pratos com sabores delicio-
sos, simples de fazer, que 
possam ser feitos em casa. 
A proposta é justamente 
a gente mostrar isso pras 
pessoas e desmistificar a 
questão de que a comida 
vegana não é gostosa ou é 
cara”, disse Alhandra.

A escolha do tema 
“Nossas Águas” surgiu da 
necessidade de discutir e 
conscientizar as pessoas 
sobre a importância de re-
duzir o uso de plástico e 

saber o destino que ele tem 
no descarte do lixo. “Diante 
desse tema, a gente vai ter 
quatro rodas de diálogos 
durante as tardes. Os te-
mas serão “para onde vai 
o seu resíduo”, “o impacto 
dos resíduos no ambien-
te aquático”, “os aspectos 
legais” – na parte de direi-
to ambiental e direitos de 
animais – e “educação am-
biental” que vai falar inclu-
sive de moda sustentável”, 
destacou a representante 
da SVB-JP.

Muito mais do que só 
alimentação, assim como 
é o veganismo na prática, 
a VegJampa contará com 

expositores de ramos di-
versos, como: moda, cos-
méticos, bolsas, acessórios, 
artesanatos e outros pro-
dutos que não tem origem 
animal.

Além da programação 
dos dois dias de evento, 
hoje (6) acontecerá no ho-
tel Verde Green, uma pales-
tra de abertura sobre atitu-
des individuais que fazem 
toda a diferença: “Veganis-
mo muito além da proteção 
ambiental”, com o presi-
dente da SVB nacional, Ri-
cardo Laurino. A abertura 
acontece às 19h e contará 
com 130 participantes ins-
critos previamente.

Foto: Zé Carlos Barreto/Folhapress

Evento contará com oficinas sobre vários tipos de gastronomia que podem substituir carnes por legumes e verduras
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Matureia II
Areia
n O Engenho Triunfo, localizado no 
município de Areia, região do Brejo 
paraibano e distante apenas 135 km 
de João Pessoa, está entre as regiões 
indicadas para o consumo da cacha-
ça brasileira em matéria da Folha 
de São Paulo. Além da Paraíba, a 
consultora de bebidas Isadora Bello 
Fornari, conhecida como Isadinha, 
indica entre as regiões para conhe-
cer a produção de cachaça, Minas 
Gerais, Bahia, Rio de Janeiro e o Rio 
Grande do Sul. Na Paraíba ela revela 
que no Estado é tradicional o arma-
zenamento de pinga freijó, madeira 
que deixa a bebida mais seca e com 

MAturéIA

O Circuito Som nas Pedras chega amanhã ao município de Matureia, tendo 
como palco principal a Pedra do Caboclo, que faz parte do Parque Estadu-
al do Pico do Jabre, uma área de 850 hectares que chega a 1.197 metros 
de altitude, sendo considerado o ponto mais alto da Paraíba. A programação 
musical será iniciada às19h, com o Quarteto de Cordas do Projeto de In-
clusão Social Através da Música e das Artes (Prima) de Patos apresentando 
um repertório especial de música popular brasileira. Após a apresentação 
do Prima, o lajedo recebe o show do músico Escurinho, acompanhado pelo 
violonista Júnior Espínola, com a participação especial da cantora Saiô. A 
programação será encerrada com a apresentação de 15 sanfoneiros da 
região que farão uma apresentação inédita com a participação especial de 
Escurinho, tocando canções que compõem o imaginário nordestino.

tambaba 

nnn A Praia de Tam-
baba, conhecida nacio-
nalmente pela prática do 
naturismo, vai sediar nes-
te final de semana dois 
importantes eventos, que 
são a 12ª Tambaba Open 
de Surf Naturista e o VIII 
Encontro NorteNordeste 
de Naturismo (ENNN). A 
expectativa dos organi-

zadores é da participação 
de um grande número 
de naturistas, surfistas 
e visitantes. Idealizado 
durante o 31º Congresso 
Internacional de Natu-
rismo, em 2008, o Open 
de Surf tem a finalidade 
de promover a filosofia 
naturista por meio desse 
esporte, que representa 

muito bem o conceito 
de liberdade, harmonia 
com a natureza e respeito 
mútuo, características 
presentes no naturismo. 
A Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur) apoia 
a realização dos eventos, 
promovendo a divulgação 
em todos os meios de 
comunicação do país.

Fotos: Teresa Duarte

O objetivo do Som nas Pedras é levar a música de artistas locais 
e dos alunos do Projeto Prima para os lajedos e pedras de dez cidades 
do Estado, no período de 31 de agosto até o dia 23 de novembro.  O 
circuito, que acontece sempre a partir das 16h30, já passou por Juru, no 
Lajedo Laje Grande, agora Matureia, na Pedra do Caboclo e segue para 
Monteiro, na Laje das Moças (21/9); Teixeira, na Pedra do Tendó (28/9); 
Princesa Isabel, na Pedra do Guiné (5/10); Congo, no Lajedo da Barriguda 
(12/10); Cabaceiras, no Lajedo da Salambaia (26/10); em Serra Grande, 
no Lajedo Paixão (9/11); Queimadas, na Caverna da Local Pedra do Ven-
to (16/11), encerrando em Boqueirão no Lajedo do Marinho (23/11). O 
Circuito Som nas Pedras é realizado pelo Governo do Estado,  por meio 
da Secretaria de Estado da Cultura junto com o Sebrae-PB, Secretaria 
de Estado da Comunicação Institucional, PBTur - Empresa Paraibana de 
Turismo e a EPC - Empresa Paraibana de Comunicação,através da Rádio 
Tabajara e do Jornal A União.

Paraíba: todos os cantos teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Apenas no primeiro trimestre de 2019, a Emlur recebeu 7,34 toneladas de material em pontos de coleta

Seja um celular, note-
book, tablets ou monitores, 
quando um aparelho eletrô-
nico deixa de funcionar ou 
simplesmente não serve mais, 
muitas pessoas ainda têm dú-
vidas sobre qual destino deve 
ser dado ao produto. Esse 
tipo de lixo, chamado de lixo 
eletrônico ou e-lixo, deve ter 
um cuidado específico para 
não causar danos à saúde ou 
ao meio ambiente. Em João 
Pessoa, a Autarquia Especial 
Municipal de Limpeza Urbana 
(Emlur) oferece 7 pontos de 
coleta para que esse material 
seja descartado. Dependendo 
do tamanho do objeto, tam-
bém há a opção de um serviço 
chamado de “Cata Treco”, que 
vai até as residências. 

Apenas no primeiro tri-
mestre de 2019, a Emlur re-
cebeu 7,34 toneladas de lixo 
eletrônico em seus pontos 
de coleta. Em todo o ano de 
2018, essa coleta chegou a 
56 toneladas. Após ser cole-
tado, esse tipo de lixo deve 
ser reaproveitado de manei-
ra segura por empresas es-
pecializadas no serviço. 

O superintendente da 
Emlur, Lucius Fabiani, expli-
cou que é muito importante 
a conscientização das pes-
soas para o descarte correto, 
principalmente pode evitar 

um dano à natureza. “O lixo 
eletrônico é o mais preocu-
pante, porque se ele for des-
cartado incorretamente em 
um terreno baldio, ele pode 
estar causando um dano se-
ríssimo à natureza. Uma pla-
ca de um celular, por exemplo, 
contém todos os componen-
tes de uma tabela periódica. 
São elementos contaminan-
tes, que podem contaminar 
a natureza. Além disso, a em-
presa que faz a recuperação 
desse material eletrônico, em 
cada tonelada que a gente 
destina para ela, eles fazem 
uma doação de um percen-
tual para as associações de 
catadores de lixo”, falou. 

Além do lixo eletrônico, a 
Emlur também recebe, nesses 
mesmos pontos de coleta, mó-
veis velhos. Lucius acrescen-
tou que, além de manter as 
ruas e os terrenos limpos des-
se tipo de objeto, descartar no 
local correto também pode 
ajudar outras pessoas. “A co-
leta também vale para guar-
da-roupa, sofá antigo, móveis 
que as pessoas descartam. Às 
vezes guardam em casa e vão 
acumulando, depois muitas 
vezes não têm onde colocar. 
Por isso criamos um serviço 
específico, que é o ‘Cata Tre-
co’”, falou. O pedido é feito por 
telefone e é dado um prazo 
para a equipe buscar. Muitas 
móveis são doados para os 
agentes de limpeza.

Coleta seletiva 
A coleta seletiva de 

João Pessoa funciona de 
forma mais eficaz em esta-
belecimentos comerciais. O 
superintendente da Emlur 
explicou que ainda há difi-
culdades de conscientizar a 
população a separar seu lixo 
para a reciclagem. Ele enfati-
zou que, para cada pessoa na 
cidade, é produzido 1kg de 
lixo por dia. “Há mais de um 
ano tentamos implantar uma 
coleta seletiva porta a porta. 
Seria um dia na semana. Você 
separaria o lixo seco em casa. 
As pessoas precisam se cons-
cientizar. Qual é a sociedade 
que queremos pro futuro? Se 
a gente sempre levar esses 
lixos pros aterros sanitários, 
a gente não vai ter aterro sa-
nitário”, afirmou.

Lucius ressaltou que, 
para ter acesso à coleta sele-
tiva, é necessário que a popu-
lação se mobilize ou, por ela 
própria, leve seu lixo reciclável 
aos pontos de coleta. “A gente 
vai, geralmente, em condomí-
nios, orienta, faz uma vistoria 
e aponta qual é a associação 
que vai fazer a coleta. Tem 
bairro que é difícil. Não posso 
pegar um catador ou um car-
ro para ir lá no Colinas do Sul 
buscar um saquinho de lixo de 
uma casa, vai sair muito caro. 
Mas se a gente tivesse dez ca-
sas no Colinas do Sul, talvez já 
valesse a pena”, comentou.

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Lixo eletrônico precisa seguir 
destino correto para descarte

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: rogéria Araujo

pouca coloração e destaca que no Engenho 
Triunfo os visitantes, além do processo da 
fabricação, também podem fazer a degus-
tação do produto.

Cata Treco – Para a coleta de eletrônicos de grande 
porte. Contato: 0800 083 24 25, 3214 7628/7644 e 
3255 8444. A Emlur coleta na residência do solicitante. 
Esse serviço se estende a móveis maiores como sofás, 
armários, mesas, colchão ou guarda-roupa.

Pontos de coletas
De segunda a sexta-feira, das 8h às 17h 
1o Sede da Emlur – Avenida Minas Gerais, no 177 
Bairro dos Estados, CEP 58030-090. 
Ao lado do Colégio HBE;
2o Escola de Línguas CNA – Avenida Senador Rui 
Carneiro, nº 416 Miramar, CEP 58032-100;
3o Centro Cultural de Mangabeira – 
Rua Josefa Taveira, CEP 58033-455;
4o Núcleo da Emlur (Centro Dia) – Avenida Gouvêia 
da Nóbrega, Roger. CEP 58020-100 (Próximo a entra-

da principal do Parque Arruda Câmara – Bica);
5o Núcleo da Emlur em Tambaú – 
Rua Aluísio França, no 49 Tambaú, CEP 58038-060 
(Por trás do banco do Bradesco da Av. Rui Carneiro);
6o Núcleo da Emlur em Mangabeira – 
Praça do Coqueiral;
7o Núcleo da Emlur em Jaguaribe – 
Rua Floriano Peixoto S/N, Jaguaribe, CEP 58015-280 
(Ao lado da Loja de Móveis Mix).
Pontos de Entrega Voluntária de lixo reciclável (PEV)
Lagoa
Centro Turístico Tambaú – PBTUR
Praça Silvio Porto (Manaíra)
Praça Alcides Carneiro
Cabo Branco – prox. ao Jangada Clube
Parque Paraíba
Praça da Paz

Serviço

Produtos eletrônicos devem ter o destino certo. A Emlur indica alguns pontos para esse tipo específico de serviço

Foto: Evandro Pereira

Fotos: Teresa Duarte
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Teatro itinerante
Projeto “Paraíba EnCena”, do Sesc, vai percorrer seis cidades do 
interior com o  espetáculo “Violetas”. Programação inclui ainda 
oficinas para artistas locais e comunidade.  Página 12

Fo
to

: A
rt

hu
r 

Am
ar

al

Quinteto da Paraíba comemora três décadas de existência e faz show com lançamento de novo CD hoje

O Quinteto da Paraíba 
está comemorando 30 anos 
de existência. Para celebrar a 
data, o grupo de cordas vem 
realizando uma série de con-
certos ao longo da tempo-
rada 2019 e lança, em João 
Pessoa, o CD ‘Ao Vivo em 
New York’. O show de lança-
mento acontece hoje à noite, 
às 21h, na Sala de Concer-
tos Maestro José Siqueira. O 
evento é realizado pela Fun-
dação Espaço Cultural da Pa-
raíba (Funesc) e tem acesso 
gratuito.  

O álbum lançado este 
ano pelo grupo é resultado 
de uma residência artística 
em janeiro deste ano, a con-
vite da Syracuse University, 
localizada em New York 
(EUA). Na ocasião, o Quin-
teto realizou atividades de 
masterclasses, workshops 
e concertos, incluindo a 
gravação de áudio e trans-
missão ao vivo do Setnor 
Auditorium Crouse 

College daquela universi-
dade.

Criado e residente há 
três décadas no Departa-
mento de Música do Centro 
de Comunicação, Turismo 
e Artes da Universidade 
Federal da Paraíba (CCTA
-UFPB), o Quinteto é hoje 
um dos mais importantes 
e reconhecidos grupos de 
música de câmara do Bra-

sil. Trafegando com 
ve r s a t i l i d a d e 

entre a música de concer-
to e a música popular, já 
conta com cinco CDs grava-
dos (‘Armorial & Piazzolla’, 
‘Música Armorial’, ‘Capiba 
& Gonzagão’, ‘A Pedra do 
Reino’ e ‘Nau Capitânia de 
Itamaracá’), além de  ou-
tros CDs completos ou em 
parceria com diversos in-
térpretes e compositores, 
a exemplo de Xangai, Chico 
César, Lenine, Sivuca, Vir-
gínea Rosa, Toninho Fer-
ragutti e Antônio Nóbrega. 
No currículo do grupo, há 
ainda participações em ál-
buns, DVDs, trilhas sonoras 
de filmes como ‘Central do 
Brasil’, ‘Gonzaga: De Pai pra 
Filho’, ‘Por 30 Dinheiros’, 
‘Death Letters’. Também 
realizou shows, concertos 
e turnês no 
Brasil e 
no exte-
rior.

A 
f o r m a -

ção atual do Quinteto da 
Paraíba conta com Ronedilk 
Dantas (violino 1), Ander-
son Carvalho (violino 2), 
Ulisses Silva (viola), Nilson 
Galvão (violoncelo) e Xis-
to Medeiros (contrabaixo). 
Com instrumentistas vir-
tuoses, grupo foi apresenta-
do pelo selo Kuarup (1995) 
como “Uma das melhores 
surpresas instrumentais do 
Brasil nos últimos anos, um 
quinteto de cordas com téc-
nica de música de câmara e 
suingue de música popular”.

O Quinteto surgiu com 
a proposta de divulgar a 
obra de compositores bra-
sileiros, mas é no Nordes-
te do Brasil que encontra 
sua mais pura inspiração. 
Embaixador desta vertente 
musical, é considerado res-
ponsável pelo resgate do 
Movimento Armorial e con-
quistou méritos da crítica 
especializada nacional e in-
ternacional. A revista ‘The 

Strad’ de Londres, enalte-
ceu os músicos em maté-
ria especial, assim como as 
publicações ‘Gramophone’, 
‘Classic FM Magazine’, ‘Re-
pertoire’ e ‘Diápason’, brin-
daram o grupo com elogio-
sas críticas.

No Brasil, o Quinteto se 
tornou conhecido do gran-
de público por constantes 
aparições nas TVs Cultura, 
Educativa, Senac, Sena-
do e Globo, em Concertos, 
Workshops e programas 
ao vivo, assim como pela 
sua participação nos mais 
importantes festivais de 
música do paÍs. Em 2007 
o Quinteto se apresentou 
junto do cantor e composi-
tor Chico César na abertura 
dos Jogos Pan-Americanos, 
no Estádio do Maracanã no 

Rio de Janeiro.
Os músicos 

já se apre-
sentaram na 

A m é r i c a 

do Sul (Chile, Argentina) e 
Europa (Áustria, Bélgica, 
França, Espanha, Itália, Ho-
landa e Portugal). Em 2008 
o Quinteto gravou a faixa 
‘Martelo Bigorna’ no CD 
‘Labiata’ do cantor e com-
positor Lenine, com arran-
jo de Xisto Medeiros, que 
foi incluída na trilha da no-
vela ‘O Caminho das Índias’ 
da Rede Globo e ganhou o 
Grammy Latino de 2009.

Embaixador do Movimento 
Armorial completa 30 anos

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

SERVIÇO 
n Evento: Funesc 
apresenta - Quinteto 
da Paraíba 30 anos
Lançamento do CD “ao 
vivo em New York”
n Data: Hoje
n Hora:  21h
n Local: Sala de 
Concertos Maestro 
José Siqueira
n Acesso: Gratuito

Um dos mais 
importantes e 

reconhecidos grupos de 
música de câmara do 

Brasil, o Quinteto trafega 
com versatilidade entre o 

erudito e o popular 

A formação atual  do 
Quinteto conta com 

Ronedilk Dantas 
(violino 1), Anderson 
Carvalho (violino 2), 
Ulisses Silva (viola), 

Nilson Galvão 
(violoncelo) e Xisto 

Medeiros 
(contrabaixo)Fo
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Projeto “Circulandô” leva técnicas e processos referentes ao ensino da arte para municípios da PB em outubro

O projeto Circulandô, 
do Centro Estadual de Arte 
(Cearte), fará em outubro a 
sua 25ª edição. Desde 2013, 
o Circulandô leva oficinas de 
arte e faz exibição de filmes 
no interior do Estado. No 
total foram 1.284 pessoas 
beneficiadas com oficinas de 
dança, música, teatro, artes 
visuais, audiovisual e lite-
ratura. Foram realizadas 23 
sessões de cinema com 1.150 
expectadores no total.

O projeto é uma exten-
são do Cearte e possibilita o 
acesso a técnicas e processos 
referentes ao ensino da arte, 
que podem servir inclusive 
como o início de uma de-
manda de profissionalização, 
além de dar a oportunidade 
para a fruição da arte. Ideali-
zado pela diretora do Cearte 
e também bailarina, Laura 
Moreno, o artista visual Ri-
cardo Peixoto, e ator, diretor 
e mestre em comunicação, 
Odécio Antonio, este último 
coordenando o projeto des-
de o início, o Circulandô tem 
como objetivo reciclar os 
conteúdos de arte dos pro-
fessores e multiplicadores 
atendidos e iniciar os alunos 
nas linguagens artísticas ofe-
recidas.

Ao longo dos quase seis 
anos de atividade, o Circu-
landô já passou pelas cida-
des de São Miguel de Taipu, 
Salgado de São Félix, Frei 
Martinho, São José dos Ra-
mos, Mamanguape, Bana-
neiras, Guarabira, Rio Tin-
to, Mataraca, Mamanguape, 
Sapé, Guarabira, Catolé do 
Rocha, Lagoa de Dentro, Pi-
cuí, Sumé, Monte Horebe, 

Cinema e oficinas de arte 
correm o interior do Estado

Edição: Cecília Noronha

São Vicente do Seridó, Prata, 
Itabaiana, Gurinhém e Belém. 
Algumas cidades foram revi-
sitadas até mais de uma vez. 
A 25ª edição do projeto será 
na cidade de Ingá. Ainda este 
ano o Circulandô deve apor-
tar nas cidades de Conceição 
e Araruna. Em 2019 já foram 
exibidos 19 filmes, sendo 12 
inéditos no Estado. A progra-
mação é exclusiva para cada 
cidade.

O nome Circulandô faz 
alusão à proposta de reveza-
mento, apresentada tanto no 
rodízio (da grade) de profes-
sores que o integram, quan-
to pelo caráter itinerante do 
projeto. Pelo fato dos profes-
sores do Centro Estadual de 

Arte trabalharem durante a 
semana, o projeto ocorre aos 
fins de semana ou durante o 
recesso escolar. A equipe é 
formada por até 12 pessoas 
compostas pelo corpo docen-
te e corpo administrativo do 
Cearte.

Em cada cidade o projeto 
realiza cinco ou seis oficinas 
e promove uma sessão de ci-
nema, preferencialmente em 
uma praça pública da cidade. 
A carga horária das oficinas é 
de 8 horas que se dividem em 
2 dias. A exibição de cinema 
é realizada à noite e possui 
uma sessão geralmente com 
90 minitos de duração com-
posta por uma programação 
de curtas metragens. A cura-

doria, atualmente a cargo do 
crítico de cinema André Dib, 
preza por incluir sempre al-
gum curta-metragem inédito 
e também produções do Esta-
do da Paraíba

Parceiros
O projeto recebe o apoio 

da Secretaria de Estado de 
Educação Ciência e Tecnolo-
gia, que fornece o transpor-
te e as diárias para equipe. 
A Funesc (Fundação Espaço 
Cultural) disponibiliza o te-
lão para exibição dos filmes 
e os parceiros regionais (pre-
feituras, secretarias regionais 
e as universidades públicas) 
arcam com a hospedagem e 
alimentação da equipe.

Como acontece
Para receber a caravana 

a cidade interessada precisa 
enviar um requerimento à 
coordenação do Circulandô. 
Após isso, é realizado um 
prognóstico dos movimen-
tos culturais da cidade, jun-
to com os agentes culturais 
locais, e se decide, de acordo 
com a disponibilidade dos 
professores, as oficinas que 
serão oferecidas. Uma visita 
é agendada ao local anteci-
padamente para averiguar 
instalações estruturais e 
promover a divulgação do 
evento. Na data marcada a 
equipe se reúne e segue para 
a cidade. Geralmente, depen-
dendo da distância entre a 

cidade escolhida e a capital, 
a viagem é feita na sexta-
feira após o almoço. As ofi-
cinas acontecem no sábado 
e domingo pela manhã e as 
exibições no sábado à noite. 
No domingo é feita uma cul-
minância na qual os partici-
pantes compartilham o re-
sultado das oficinas e, após 
isto, a equipe viaja de volta a 
João Pessoa.

“O projeto Circulandô é 
um dos projetos do Cearte 
que vem se fortalecendo à 
cada edição realizada, como 
também promovendo e te-
cendo este diálogo entre par-
ceiros, nas três esferas, es-
tadual, municipal e federal”, 
disse Laura Moreno. “Em um 
ato de resistência, promo-
vendo encontros, troca de 
saberes em meio às lingua-
gens artísticas, o Circulandô, 
conformado em ações cons-
tantes, permanentes, centra-
das na construção coletiva, 
acredita estar fazendo parte 
da parcela que lhe cabe, es-
crevendo esta história na Pa-
raíba”, afirmou.

A diretora do Cearte 
destacou ainda que toda a 
sociedade ganha apostando 
no seu desenvolvimento e 
em projetos como este. “Des-
de 2011 este é um desejo 
latente, que inúmeras vezes 
percebi nas falas dos artistas 
docentes componentes deste 
Centro. Hoje é uma realidade 
e uma honra para mim de-
senvolver com toda a equipe 
responsável por este projeto, 
e ver os olhos cheios de bri-
lho de pessoas em vários mu-
nicípios permeados de criati-
vidade”, disse Laura.

Lançamento

Jornada em busca do autoconhecimento

A escritora  Jaylla Duarte 
vai lançar no dia 14 deste mês, 
na Livraria Nobel de Campina 
Grande  a autobiografia “O 
Meu Mapa Astral”.  Ela é mé-
dica ortopedista  e foi convo-
cada para assumir um cargo 
em Fernando de Noronha. O 
livro é fascinante, com 260 
páginas e o selo é da Editora 
Autrografia, do Rio de Janeiro.  
       Segundo ela “O Meu Mapa 
Astral”, é um livro que relata a 
sua jornada em busca do auto-
conhecimento e da inteligência 
emocional, nos últimos cinco 
anos. A obra foi escrita em 40 
dias e traz relatos sobre como 
o mapa astral pode influenciar 
em nossas vidas.

“Escrever o livro para 
mim foi relativamente sim-
ples. Sempre gostei de escre-
ver cartas e o iniciei escre-
vendo como uma carta “para 
mim mesma”.  Março e abril 
foram meses muito chuvo-
sos esse ano, em Noronha. 
Minhas atividades extrapro-
fissionais aqui são apenas as 
praias e a prática do yoga e da 
meditação. Durante o perío-
do chuvoso, restou-me ape-
nas a prática da meditação, 

no meu quarto. Como mora-
mos em pousadas e não faço 
terapia aqui, além de ser um 
pouco ansiosa, a única manei-
ra que encontrei de elaborar 
melhor as minhas angústias 
diante da minha ansiedade, 
de “não ter nada para fa-
zer”, foi escrevendo”, disse. 
        O mapa astral é uma ferra-
menta que auxilia no autoco-
nhecimento. Existem várias 
sacadas. Na minha opinião 
da escritora, apesar do títu-
lo ser “O Meu Mapa Astral”, 
a ferramenta mais impor-
tante foi a autodescoberta 
“que é a terapia, a análise. O 
meu livro possui mais “divã”, 
meus diálogos com a minha 
terapeuta, do que o mapa 
astral, propriamente dito. 
O mapa astral foi a maneira 
que encontrei de organizar 
as ideias para escrever e de 
falar sobre todos os aspectos 
importantes da minha vida, 
no livro. Ele foi a ferramenta 
que fechou esse meu primei-
ro ciclo de autodescobertas. 
Um mapa astral tem doze 
casas e aborda separada-
mente desde as experiências 
na infância até o seu sub-
consciente (missão de vida). 
        Os capítulos de acordo 
com as casas do mapa (infân-

cia, saúde, trabalho, relacio-
namentos afetivos, amizades, 
estudos, carreira, seguem de 
guia para a elaboração do pro-
jeto da autora. “Deixei bem 
claro que, como médica e em-
preendedora, busco aperfei-
çoar a inteligência emocional 
e o sucesso profissional e pes-
soal por meio do autoconhe-
cimento, a autoanálise. Ape-
sar de estar em alta, não sou 
a favor de “coaching”. A reli-
gião, mapas numerológicos 
ou astrológicos, terapia e me-
ditação são ferramentas para 
o autoconhecimento, desde 
que você saiba fazer uma au-
toanálise a partir delas e de 
suas experiências, ao longo 
da vida. No meu livro, abor-
do todas essas ferramentas”. 
         No primeiro capítulo ela 
fala de um relacionamento 
afetivo com um namorado 
turco, durante o seu inter-
câmbio na Califórnia, EUA. 
“Naquele dia, eu havia ido 
à Praia do Meio e começou 
a chover... as memórias vie-
ram à mente e, quando che-
guei na pousada, comecei a 
escrever. Ao terminar toda 
a nossa história, do meu 
ponto de vista, e conseguir 
elaborar parte das emoções 
e angústias que guardava 

Kubitschek Pinheiro 
Especial para A União

dentro de mim, senti um alí-
vio muito grande”, revela. 
         Quando ela percebeu que 
a escrita tinha o poder de lhe 
ajudar a elaborar todas as an-
gústias e de se “libertar delas”, 
Jaylla Duarte não  parou de es-
crever. “A cada história contada, 
a sensação de liberdade au-
mentava. Chego a afirmar que 
foi um processo relativamen-
te viciante, pela sensação de 
bem-estar que proporcionava. 
Escrevi em todo o meu tempo 
livre e nos plantões, entre os 
atendimentos, no final do mês 
de março e em todo o mês de 
abril, deste ano. Em 10 de maio, 
quando cheguei em Campina 
Grande, enviei o original para a 
editora”.

Sobre a autora
Médica brasileira, ortopedista e traumatologista, 

empresária e empreendedora, nascida em 21 de ou-
tubro de 1988. Atualmente, mora no Arquipélago de 
Fernando de Noronha, onde trabalha como médica e 
empreende, remotamente, nas suas duas empresas, 
localizadas na Paraíba. Desde o início da sua carreira, 
percebeu que investir no autoconhecimento e, con-
sequentemente, na sua inteligência emocional seria 
decisivo para o seu sucesso pessoal e profissional. 
É pernambucana, tem residência médica em Ortope-
dia e Traumatologia  realizada em Campina Grande 
e mora na Paraíba desde 2014.

Jaylla Duarte 
lançará “O Meu 

Mapa Astral” , obra 
autobriográfica, 
no dia 14 deste 

mês, na Livraria 
Nobel de Campina 

Grande

Fotos: Secom-PB

O projeto foi idealizado pela bailarina e diretora do Centro Estadual de Artes, Laura Moreno, com ajuda de artistas; o prédio do Cearte funciona na capital



Beneval Andrade. Esse nome é uma lenda ainda 
não aclamada como deve ser pelos estudiosos do rádio, 
lenda que abarca benfazeja o barco de qualidade da ra-
diodifusão nordestina. Um nome de mestre, sinônimo 
de balanço e harmonia, marco histórico da comunica-
ção social paraibana pós-anos 60.

Com esse nome é possível escrever um tratado 
gigante sobre: habilidade para estruturar o repertório 
musical de uma emissora como se ouvíssemos a nossa 
própria seleção; o talento para escolher tocar o impro-
vável que dá certo na hora crucial; a engenhosidade 
para animar qualquer festa, e a maestria para identifi-
car o que vai ou não fazer sucesso. Alguém que atingiu 
o grau máximo em seu mister.

Beneval, o mago capaz de fazer uma emissora de 
rádio soar como um perfume. Alguém que colava asas 
extras nas músicas para que chegassem às janelas mais 
precisadas de novas paisagens. Sempre fui fã.

Midas midiático
Bené tinha um toque de midas, suas trilhas eram 

puro ouro midiático. Alma de músico, mente de pro-
dutor musical, técnica impecável, o radialista sensível 
aos sentimentos que os horários dos dias inspiram e às 
sensações que os climas da noite propõem.

Beneval, Bené para os mais chegados, Benny 
Anderson para o grande público. O legendário do 
sorriso sempre aberto, a irreverência personaliza-
da, o brincante de todas as horas morreu recente-
mente aos 70 anos.

Discotecagens e interações
O cara Integrava há muito tempo o elenco da rádio 

Arapuan. Conheci Beneval Andrade em 1975 quando 
cheguei à rádio Tabajara para compor a equipe do jor-
nalismo e da discoteca.

Ele já se firmara como alguém de argúcia insupe-
rável para ativar formas de interação (cartas, pedidos 
por telefone) do público a partir do encaixe da música 
exata na hora certa.

Ele vinha de discotecagens íntimas nos ciclos fa-
miliares, alquimista dos assustados, fez nome como 
vendedor sonoplasta da Stop Discos. 

Com ele aprendi bastante. Aprendi sobre como 
agir para desestressar o público, o clima que melhor 
convém para apresentar este ou aquele lançamento, 
como esboçar uma compreensão do momento histó-
rico a partir da interpretação específica de um deter-
minado cantor, qual o melhor BG para uma chamada 
promocional, o que usar num comercial…

Beneval Andrade. Ele vai fazer muita falta. Um 
nome para sempre no dial da memória de várias ge-
rações. 

Musa cítrica, fada crítica
Quem não se chocou com a morte recente de Fer-

nanda Young? Foi triste essa retirada precoce de cena 
da musa cítrica da literatura brasileira. Pensei em dizer 
fada crítica, mas Fernanda foi erótica demais para en-
carnar a ideia de uma fada que morreu de asma.

Isso certamente deixaria irritada a também apre-
sentadora, roteirista e atriz.

Sua morte, rasteira do destino contra a inteligên-
cia e a sensibilidade do campo artístico contemporâ-
neo, era totalmente dispensável.

Young compunha triunvirato de alta voltagem es-
tética do Rio de Janeiro. Refiro-me ao trio de criadoras 
formado por ela, a também escritora, atriz e apresenta-
dora Fernanda Torres, e por Fernanda Abreu, bailari-
na, cantora, compositora e instrumentista.

Young cruzou fronteiras no empoderamento da 
artista antena da raça. Agrediu o conformismo con-
tente dos endinheirados sendo ela própria uma sis-
ter de uma certa elite que faz do cartão de crédito 
uma navalha.

Carne crua, beco sem saída
A literatura de Fernanda Young namorava com os 

abismos dos obcecados de todas as tribos.
A top model que salta da passarela para dentro do 

carro e sai dirigindo cantando pneus com uma garrafa 
de uísque numa das mãos pensando sobre o que seria 
mais eficiente para cortar o pau do namorado quando 
chegar em casa é uma cena típica encontrável nos seus 
romances avassaladores.

Viscerais como carne crua sobre o balcão, suas 
tramas, plenas de imaginação, provocações e desafios 
ao nosso íntimo, enredos sobre becos sem saída, com-
plexos e taras moderadas ou não urbanas farão falta ao 
Brasil que se contorce aos golpes do conservadorismo. 
Young-se para não empapuçar de tédio era o lema por 
Fernanda nunca proclamado. Mas implícito nas tatua-
gens que a romancista cultivava. Sem ela, a arte brasi-
leira perde a língua mais afiada de sua geração.      

Ao mestre 
com carinho

em destaque
Memória
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“IT” abre mão do terror de 
traumas sociais e acerta no lúdico

 Como poderia se esperar de um 
filme de palhaço, é a lógica do parque 
de diversões que rege It - Capítulo 2. 
Enquanto o filme anterior se fazia num 
crescendo de expiações de traumas de 
infância, a continuação oferece uma va-
riedade de situações de susto que se as-
semelha mais a um cardápio completo 
de atrações - ou, para ficar nas analogias 
de circo, uma montanha-russa de cria-
ções de expectativa e entregas.

Antes de mais nada, isso é reflexo do 
sucesso do longa de 2017 e da priorida-
de que o cinema de horror tomou dentro 
da cartela de filmes-eventos da Warner 
Bros. Se It 2, com seus 169 minutos de 
duração, parece frequentemente uma 
demonstração extravagante de exces-
sos, é porque o diretor Andy Muschietti 
ganhou do estúdio essa prerrogativa. O 
resultado é uma adaptação de fã da obra 
de Stephen King, que está menos preo-
cupada em limar as gorduras do texto 
original do que em concretizar suas fan-
tasias. E uma vez que o horror tem agora 
esse status de maistream, It 2 traz consi-
go o vício das narrativas inchadas e lon-
gas do blockbuster contemporâneo.

De certa forma, é como se It - Capítulo 
2 prescindisse do filme anterior, porque o 
Clube dos Otários volta a Derry na conti-
nuação revisitando, explicando e aprofun-
dando muita coisa do passado, a título de 
exposição. O elenco adulto é um encontro 
curioso de estrelas alinhadas, que orbitam 
em torno do seu núcleo cômico, a dupla Ri-
chie (Bill Hader) e Eddie (James Ransone), 
e por conta dessa combinação de astros 
fica a impressão de que ela por conta pró-
pria bastaria para sustentar a narrativa. 
Muschietti não se faz de rogado e dirige 
It 2 como se fosse o último filme de terror 
de sua carreira, buscando aproveitar esse 
elenco em mil oportunidades de susto 
com efeitos práticos, prostéticos, criaturas 
de computação gráfica.

O elo fraco do Clube não seria outro, 

Em cartaz

Editoração: Maradona

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
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Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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Bacurau (BRA) Num futuro recente, Bacurau, um 
povoado do sertão de Pernambuco, some misteriosa-
mente do mapa. Quando uma série de assassinatos 
inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da 
cidade tentam reagir. Mas como se defender de um 
inimigo desconhecido e implacável? Cinépolis Ma-
naíra Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping e 
Centerplex Mag Shopping.

It - capítulo 2 (EUA) Uma promessa feita há vinte 
e sete anos chama 7 adultos para se reunirem em Derry, 
Maine, onde, enquanto adolescentes, lutaram contra 
uma criatura maligna que atacava as crianças da cidade. 
Não tendo a certeza de que seu Clube de Perdedores ha-
via vencido a criatura todos aqueles anos atrás, os sete 
haviam jurado retornar a Derry se o Pennywise reapa-
recesse. Centerplex Mag Shopping, Cinépolis Manaíra 
Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, Cinerscla 
Tambiá Shopping.

YesterdaY (UK) Após sofrer um acidente, um cantor-
compositor acorda numa estranha realidade, onde ele é 
a única pessoa que lembra dos Beatles. Com as músicas 
de seus ídolos, o protagonista se torna um sucesso gi-
gante, mas a fama tem seu preço.

era uma vez em... HollYwood (EUA) Era 
Uma Vez... em Hollywood, de Quentin Tarantino, revi-
sita a Los Angeles de 1969 onde tudo estava em trans-
formação, através da história do astro de TV Rick Dalton 
(Leonardo DiCaprio) e seu dublê de longa data Cliff 
Booth (Brad Pitt) que traçam seu caminho em meio à 
uma indústria que eles nem mesmo reconhecem mais. O 
nono filme do diretor e roteirista conta com um grande 
elenco e múltiplas histórias paralelas para fazer um tri-
buto aos momentos finais da era de ouro de Hollywood. 
Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis Mangabeira 
Shopping e Centerplex Mag Shopping.

o reI leão (EUA) O Rei Leão, da Disney, dirigido por 
Jon Favreau, retrata uma jornada pela savana africana, 

onde nasce o futuro rei da Pedra do Reino, Simba. O pe-
queno leão que idolatra seu pai, o rei Mufasa, é fiel ao 
seu destino de assumir o reinado. Mas nem todos no rei-
no pensam da mesma maneira. Scar, irmão de Mufasa 
e ex-herdeiro do trono, tem seus próprios planos. A ba-
talha pela Pedra do Reino é repleta de traição, eventos 
trágicos e drama, o que acaba resultando no exílio de 
Simba. Com a ajuda de dois novos e inusitados amigos, 
Simba terá que crescer e voltar para recuperar o que é 
seu por direito. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis 
Mangabeira Shopping e Tambiá Shopping.

BrInquedo assassIno (EUA) Mais que um brin-
quedo, ele é o seu melhor amigo. No dia do seu aniver-
sário, Andy (Gabriel Bateman) ganha de presente de sua 
mãe, Karen (Audrey Plaza), o boneco mais aguardado 
dos últimos tempos. Altamente tecnológico, ele pode se 
conectar a qualquer dispositivo inteligente da Kaslan, em-
presa responsável por sua fabricação. No entanto, quando 
crimes estranhos começam a acontecer, eles passam a 
suspeitar que o brinquedo pode não ser tão inofensivo 
quanto parece. Cinépolis Manaíra Shopping.

nada a perder 2 (BRA) Nada a Perder 2 é o segun-
do e último filme baseado na série de livros escrita pelo 
jornalista Douglas Tavolaro sobre a vida de Edir Macedo. 
Enquanto o primeiro mostrava a busca espiritual de Mace-
do, desde a infância, até o surgimento da Igreja Universal 
do Reino de Deus, essa continuação foca no crescimento 
da Universal pelo mundo e principalmente, nos casos mais 
polêmicos envolvendo denúncias e ataques ao bispo e à 
igreja que ele ajudou a fundar. Cinépolis Manaíra Sho-
pping e Centerplex Mag Shopping.

o amor dá traBalHo (BRA) É uma comédia ro-
mântica com toques sobrenaturais que brinca com a no-
ção de que, sim, existe um destino e, sim, ele age sobre 
nosso cotidiano de meros mortais. No caso do filme, esse 
destino tem nome: Anselmo, um espírito recémdesen-
carnado e preguiçoso que para garantir sua vaga no Céu 
precisa juntar Paulo Sérgio e Elisângela, casal separado 

há muitos anos e já sem mais nada em comum. Manaíra 
Shopping.

anna - o perIgo tem nome (FRA) Por trás 
da beleza marcante de Anna Poliatova há um segredo 
que irá expor sua indestrutível força e habilidade para 
se tornar uma das assassinas mais temidas do mun-
do. Uma eletrizante e emocionante viagem repleta de 
energia, reviravoltas surpreendentes e ação de tirar o 
fôlego. ANNA apresenta Sasha Luss na personagem que 
dá nome ao filme e traz um elenco com várias estrelas, 
incluindo a vencedora do Oscar Helen Mirren, Cillian 
Murphy e Luke Evans. Manaíra Shopping.

cHIcuarotes (MEX) Cagalera e Moloteco são dois 
amigos adolescentes que vivem na Cidade do México. 
Insatisfeitos com sua difícil situação financeira, eles deci-
dem tomar medidas drásticas e acabam se envolvendo 
com o mundo do crime. Manaíra Shopping.

o corpo é nosso (BRA) O abismo existente entre a 
trajetória da desconstrução do corpo da mulher negra como 
objeto e da mulher branca ainda é real. Este documentário 
traz à tona grande parte da questão da liberdade do corpo 
feminino, seja na música, dança ou na sexualidade, relacio-
nada a desconstrução da visão de masculinidade a partir do 
feminismo. Inclusive, há a presença de episódios de ficção que 
mostram as atitudes ainda machistas, racistas e preconceituo-
sas tomadas pelos homens e por grande parte da sociedade, 
sejam elas inconscientes ou não.

rafIkI (África do Sul/Quênia/França) Rafiki (que significa 
“amigos”) é uma história de amor entre duas jovens mulhe-
res em um país que ainda criminaliza a homossexualidade. 
Kena e Ziki há muito tempo ouvem dizer que “boas meninas 
quenianas se tornam boas esposas quenianas” – mas elas 
anseiam por algo mais. Apesar da rivalidade política entre 
suas famílias, as meninas encorajam uma a outra a perse-
guir seus sonhos em uma sociedade conservadora. Quando 
o amor floresce entre elas, Kena e Ziki devem escolher 
entre felicidade e segurança. Cine Bangüê.

Crítica Marcelo Hessel
Site Omelete

portanto, senão o Ben vivido pelo neoze-
landês Jay Ryan, por ser o nome menos 
conhecido dentre os atores que carregam 
consigo ao longo do filme um protago-
nismo que exige interesse do espectador. 
Como as vontades de Ben também vão 
contra às de Bill (James McAvoy) - e o 
triângulo amoroso de It 2 nunca parece 
muito convincente, por já chegar desba-
lanceado - sua tarefa de competir em em-
patia com os demais termina bastante in-
glória. No mais, Ryan e seu arco não têm o 
jogo de cintura ou a vocação para o lúdico 
que um filme como It 2 parece exigir.

Porque a forma encontrada por Mus-
chietti para tornar It - Capítulo 2 menos 
pesado, nos seus excessos, é justamente 
a busca pelo lúdico. Isso está nas piadas 
autorreferentes com King (a ponta que o 
escritor faz, a brincadeira de transformar 
Bill num roteirista ruim de escrever fi-
nais), está na metalinguagem (a ponta de 
Peter Bogdanovich no começo, a bebida 
entregue a Hader na coxia do stand-up, o 
absurdo das ilusões de Pennywise que não 
escapa aos atores na cena do restaurante). 

Daria para dizer, aliás, que o filme funcio-
na muito mais quando faz humor do que 
nos sustos - porque é a comédia que soa 
mais bem localizada aqui, como se fosse a 
sua vocação mesmo, enquanto os pavores, 
sociais e geracionais, eram mais fortes no 
filme anterior. It 2 precisava mesmo se di-
ferenciar, e ninguém pode acusar o diretor 
argentino de dividir o livro em dois para 
entregar mais do mesmo.

Aliás, uma das cenas que poderia 
muito bem ser cortada - na casa de espe-
lhos do parquinho de Derry, desnecessá-
ria do ponto de vista do andamento da 
trama - só existe para pontuar essa lógica 
da metalinguagem. Primeiro, evidente-
mente, pelo caráter lúdico dos sustos em 
um parque de diversões. Segundo, pelo 
jogo de espelhos. Se formos atentar para 
essa coincidência e tomá-la como um pa-
radigma - cenas de sala de espelhos em 
Missão: Impossível, Cam, John Wick - o 
melhor que Hollywood tem produzido 
hoje em matéria de cinema de gênero pas-
sa invariavelmente pela realização da au-
toconsciência e da autorreferência.

Foto: Site Omelete
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Monólogo “Violeta”, que expressa aspirações de uma mulher nos anos 50, é encenado amanhã em João Pessoa

O espetáculo intitulado 
Violetas, um monólogo inter-
pretado pela paraibana - radi-
cada no Estado do Rio Grande 
do Norte - Mayra Montenegro 
e que é resultado da pesquisa 
“Memória da Voz”, realizada 
pela própria atriz, sob a dire-
ção de Raquel ScottiHirson, 
será apresentado amanhã, a 
partir das 19h30, no Teatro 
Santa Roza, localizado na ci-
dade de João Pessoa. A inicia-
tiva faz parte da programação 
da segunda etapa do projeto 
‘Paraíba EnCena’, promovido 
pelo Sesc. Depois desta ence-
nação, cuja entrada é gratuita 
ao público, a montagem ain-
da circulará, ao longo deste 
mês, por Guarabira, na segun-
da-feira (9), além de Campi-
na Grande (11), Patos (13), 
Sousa (15) e Cajazeiras (17). 
E, em cada município, a Cia 
Violetas de Teatro também 
ministrará a oficina “A Voz, o 
Feminino e a Cena” para os 
artistas e a comunidade.

 “O processo de pes-
quisa “Memória da Voz” cujo 
fruto é o espetáculo Violetas 
foi intenso, pois, durante dois 
anos, eu e a diretora Raquel 
ScottiHirson, do Lume Teatro, 
que é da cidade de Campinas 
(SP), mergulhamos na histó-
ria, nas memórias da minha 
avó, Wilma, que tinha uma 
veia artística muito forte, can-
tava muito bem e admirava as 
cantoras do Rádio e a cantora 
Bibi Ferreira, além de escre-
ver poesias. Mas, na época, 
por volta dos anos 1950, a 
própria família tolheu a sua 
vontade de ser artista. Ela en-
tão foi uma dona de casa, in-
clusive uma lei do então pre-
sidente da República, Getúlio 
Vargas, a de nº 3.200, falava 
da organização da família, na 
qual a mulher seria a dona do 
lar e o marido encarregado 
de prover o sustento da casa. 
Ela, minha avó, morreu quan-
do eu tinha 14 anos de idade 
e não me viu ser uma artista”, 
disse para o jornal A União 
Mayra Montenegro, que é na-
tural da cidade de João Pes-
soa e está radicada em Natal 
(RN) desde 2013, onde é pro-
fessora concursada de Teatro 
na Universidade Federal do 
Rio Grande do Norte. 

No entanto, Mayra acres-
centou que a sua mãe, a atriz 
Eleonora Montenegro (assis-
tente de direção do monólogo 
Violetas), filha da avó, Wilma, 
realizou o seu sonho e tam-
bém a vê como atriz. Ela disse 
que a história da dona Wilma 
é o fio condutor do espetáculo, 
mas que inclui referências his-
tóricas do que a sua avó teste-
munhou, ao longo dos anos. 
Mas ela garantiu que o enre-
do pode estar falando sobre 
qualquer mulher que viva na 
Paraíba, no Brasil e em outros 
países. “Embora o enredo seja 
íntimo e pessoal, no ano pas-
sado, apresentei Violetas na 
Universidade de Música e Ar-
tes em Viena, na Áustria, e as 
mulheres se identificaram e se 
emocionaram”, relatou a atriz.

O monólogo Violetas, 
que estreou em 2016, trata de 
mulheres como sendo guer-
reiras anônimas, sonhadoras 
solitárias, que dedicaram suas 
vidas aos filhos e maridos e, 
por isso, não puderam reali-
zar alguns dos seus próprios 

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Guerreiras anônimas 
e sonhadoras solitárias

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

sonhos. Mayra comentou que, 
a partir de sua avó, o espetácu-
lo - que partiu da metodologia 
da mímesis corpórea e propõe 
uma reflexão sobre o papel, ou 
papéis, das mulheres através 
de testemunhos, observações 
e descobertas - permite que 
outras mulheres também po-
derão ganhar vez e voz. 

A atriz Mayra Montene-
gro ainda elogiou o projeto 
Paraíba EnCena. “Acho de ex-
trema importância e maravi-
lhoso, pois o Sesc, enquanto 
instituição, cumpre o dever 
constitucional de permitir o 
acesso de cultura às comuni-

dades. O Sesc Paraíba se ins-
pira em outro projeto do Sesc 
nacional, o Palco Giratório. 
Seria bom que outras insti-
tuições seguissem o exemplo”, 
disse ela. 

A produtora do monólo-
go, Marcelina Moraes, também 
ressaltou a função do Projeto 
Sesc Paraíba EnCena. “A circu-
lação de espetáculo democra-
tiza o acesso de cultura para 
as pessoas no interior, além 
de gerar economia nos muni-
cípios, como nos restaurantes 
e hotéis. Estou sabendo que 
caravanas pretendem sair de 
localidades e distritos próxi-
mos de Cajazeiras para irem 
assistir ao espetáculo Violetas 
na cidade”, disse ela.

A segunda etapa do Pro-
jeto Sesc Paraíba EnCena foi 
iniciada na última segunda-
feira (2) e prosseguirá até o 
próximo dia 18, nas cidades 
de João Pessoa, Guarabira, 
Campina Grande, Patos, Sousa 
e Cajazeiras. No total, serão 
realizadas 72 apresentações 
por seis grupos de teatro, to-
das com entrada gratuita para 
ao público.    

Embora o enredo seja 
íntimo e pessoal, no ano 

passado, apresentei 
Violetas na Universidade 

de Música e Artes em 
Viena, na Áustria, e as 

mulheres se identificaram 
e se emocionaram”

Espetáculo faz parte do 
Projeto “Paraíba EnCena”, do Sesc, 

e vai percorrer mais cinco  
cidades do interior, além da 
capital, oferecendo também 

oficinas para artistas 
locais e comunidade 

Fotos: Arthur Amaral
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Acordo AGU/PGR
Procuradora-geral da República, Raquel Dodge, e o 
advogado-geral da União, André Mendonça, chegaram a um 
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Proposta foi discutida durante audiência na Assembleia com a presença da Secretaria de Estado da Segurança e Defesa Social

Estado e guardas municipais 
planejam ações integradas

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Esse texto tem um prólogo:
Depois que o escrevi, eu estava estranho. Uma sensação esquisita. 

Não conseguia fazer as correções. Geralmente escrevo “num jato só”, de-
pois vou corrigindo. Mas não estava dando certo.

Aí o enviei para minha amiga Estela, que mora lá em Curitiba e que 
corrige meus erros.

- são poucas correções, querido, uma vírgula aqui, um acento ali...
- obrigado, amada... mas o que você achou do texto?
- estranho que se goste... o assunto é difícil de ler, certamente tam-

bém de escrever...
- sim, muito. Eu vou reler... senti falta da minha poesia nele...
- é isso, senti você contido. Um pouco de alma...

Eu gostaria de estrear por aqui falando de coisas agradáveis, diver-
tidas, e assim me apresentar. Mas Albiege me provocou com esse tema tão 
amargo, e eu aceitei a provocação. Setembro Amarelo. Mês da campanha 
de prevenção ao suicídio.

O suicídio talvez seja a mais antinatural forma de morrer. A outra 
seria o assassinato. O matar-se é zona sem luz na nossa compreensão, uma 
vez que a nossa natureza nos solicita, nos impulsiona para o viver. E quan-
do em ameaça, para o sobreviver.

Até um tempo, eu identificava o suicídio de duas maneiras:
 - A pessoa para quem o viver é um inferno, como acontece em casos 

graves depressão, e que busca na morte um alívio.
- A pessoa que tenta punir alguém com a culpa pelo suicídio. Nesses 

casos, o que existe é mais a tentativa, uma vez que há a fantasia de que se 
assistirá à dor do responsável. Só que às vezes a tentativa dá certo.

Hoje, identifico um outro tipo: a vida vazia. O espelho da rede social, 
a mentira da vida perfeita. Não chego nem a chamar de depressão, como 
no primeiro caso. Nem sei se a ciência já deu nome a isso que eu chamo 
de “corpo oco”. O corpo não se encontrou com o desejo. O corpo que não 
encaixou uma alma.

São tantas as tentativas de compreender...
Mas eu gostaria de falar sobre outra dor. A dor de quem fica.
O suicídio estigmatiza para sempre uma família.
Perder alguém para a morte é dor grande. Para o suicídio é dor sem cura.
Pais, mães, maridos, mulheres passarão o resto de suas vidas na 

sombra de uma culpa.
“O que nós fizemos de errado?” “Por que não notamos?” “O que a gen-

te poderia ter feito pra evitar?” “Será que não demos amor suficiente? Por 
que ele(a) fez isso com a gente?”

E ainda tem o julgamento do mundo. A vida alheia, parque de diver-
são do outro, muitas vezes cruel.

“Ela se matou porque descobriu que o marido estava traindo!”
Ninguém se mata por isso. Ninguém morre por isso. Ninguém deve-

ria matar por isso (mas aí o tema é outro).
A verdade é que, numa família onde ocorre um suicídio, uma tar-

ja identificadora é colocada, como aquelas dos campos de concentração. 
Além da perda do ente querido, há uma perda de confiança na vida, no 
amor. Há um sentimento de vergonha, de humilhação, de falha, de fracasso.

A sensação de vulnerabilidade aumenta. Parece uma maldição.
O rapaz apresenta a nova namorada para a família, que um dia fica 

sabendo da forma como a mãe morreu...
“Meu filho, a mãe dessa moça se matou... você tem certeza que ela é 

saudável? Um dia ela pode fazer o mesmo...”
“Isso pode acontecer com outra pessoa da família.”
Vira moeda de troca.
“O pai da minha mulher suicidou-se. Eu não estou podendo, mas vou 

dar a viagem que minha filha está pedindo. Eu tenho medo que ela faça o 
mesmo que o avô fez...”

A família de alguém que se suicida sofre uma devastação.
E merece cuidados. Atenção. Zelo.
Essas pessoas terão os próprios dedos apontados para si mesmas o 

resto da vida... não  precisarão dos dedos julgadores do mundo.
Sabe-se muito pouco sobre o assunto,
E em boa parte das vezes não se apresentam sinais.
Houve um caso na minha turma da faculdade, nos anos 80. A pessoa 

estava ali, no nosso convívio, assistindo aula, participando das brincadei-
ras, tirando nota boa. Um dia a notícia... a turma desorientada... “como não 
percebemos que algo não andava bem?”

Cada um buscou por alguma culpa. Não havia culpa.
Eu penso no suicídio como uma espécie de “buraco na existência”. 

Todos temos esse buraco, de alguma forma. Viver não é para fracos. Mas o 
buraco do suicida é maior que a existência.

E imenso é o buraco que deixa na existência daqueles que o amavam.

E tem um epílogo:
Quando finalizei esse texto não me senti. Não senti que estava ali. 

Depois que conversei com Estela, pude compreender melhor...
- mas achei que você se conteve por causa do assunto...
- sim. O tema é muito árido
- imagino que deve ser complicado trabalhar isso, em sua profissão...
Fui voltando... entendi que o suicídio mata mais do que a pessoa que 

se foi. Mata os que ficaram, que morrem para continuar vivos.
Acho que  foi o que me aconteceu...
Quando terminei de escrever, estava me sentindo como um quarto 

vazio...
E só agora, revendo, consegui chorar. A música, minha salvadora ha-

bitual me mandou Chico Buarque.
."..ó pedaço de mim..."
Obrigado Estela.

O outro lado

Barros
Nelson

nelsonrbarros@gmail.com

As forças de seguran-
ça estaduais vão realizar um 
trabalho integrado com as 
guardas municipais, a fim de 
reduzir a violência no Estado. 
A proposta foi discutida por 
representantes da Secretaria 
de Estado da Segurança e De-
fesa Social durante audiência 
pública realizada na manhã de 
ontem, na Assembleia Legisla-
tiva da Paraíba, sobre o papel e 
o fortalecimento dos guardas 
municipais como agentes de 
segurança nos municípios da 
Paraíba.

A audiência pública 
contou com as presenças do 
secretário executivo da Segu-
rança e da Defesa Social,  La-
mark Donato, e do delegado 
geral de Polícia Civil, Isaías 
Gualberto, entre outras auto-
ridades e guardas municipais 
das cidades de Alagoa Gran-
de, Alhandra, Bananeiras, Ba-
yeux, Cabedelo, Conde, Dona 
Inês, Fagundes, Itapororoca, 
Livramento, Patos, Rio Tinto, 
Soledade e Taperoá. A propo-
situra foi da deputada Estela 
Bezerra.

O secretário executivo 
da Segurança afirmou que a 
cooperação das guardas mu-
nicipais é de extremo interesse 
do Estado. “Segurança Pública 
não se faz sozinha, somente 
com organismos policiais. Se 
faz com participação social de 
outros órgãos. As guardas mu-
nicipais têm interesse e nós 
também de, juntos, construir-
mos uma cooperação técnica. 
Aqueles municípios que op-
tarem por ter as suas guardas 
municipais poderão contar 
com o apoio da Secretaria da 
Segurança nessa estruturação 
e na preparação desses pro-
fissionais”, assegurou Lamark 
Donato.

O delegado geral de Po-
lícia Civil, Isaías Gualberto, 
destacou a importância da in-
tegração das guardas munici-
pais e das forças estaduais de 
segurança, assim como da or-
ganização dessas instituições 
no país. “Em várias cidades 
do Brasil, a Guarda Municipal 
ajuda e muito a Segurança Pú-
blica. Então é importante que 
se organizem e com isso con-
tribuam com o trabalho das 
polícias e, consequentemente, 
a redução da criminalidade 
na Paraíba. Estamos aqui para 
ouvir e trabalhar de forma con-
junta”, frisou.

Ao final da audiência, foi 
criado um Grupo de Trabalho, 
com representantes das guar-
das municipais, da Secretaria 
da Segurança e da Defesa So-
cial, da Polícia Civil, da Polícia 
Militar, Ministério Público e 
gestões municipais, a fim de 
integrar ações para redução da 
violência no Estado.

Ainda participaram das 
discussões o presidente da As-
sociação Estadual dos guardas 
municipais da Paraíba (As-
semup-PB), Sérgio Carneiro; 
o promotor de Justiça Rogé-
rio Oliveira; o presidente da 
Comissão de Execução Penal 
da Ordem dos Advogados do 
Brasil, Seccional Paraíba (OAB
-PB), Washington Andrade; o 
prefeito de Soledade, Geraldo 
Moura; e a coordenadora geral 
das Delegacias Especializadas 
no Atendimento à Mulher da 
Paraíba, delegada Maísa Félix.

Audiência pública para tratar das guardas municipais do Estado foi proposta pela deputada Estela Bezerra (no detalhe)

Segurança de caráter preventivo

A deputada estadual Estela Bezerra 
(PSB), autora da proposta de audiência 
pública, declarou que, ao invés de 
guardadoras somente do patrimônio 
público, como são consideradas atual-
mente, as Guardas Municipais têm con-
dições de serem incluídas também num 
trabalho de guardadores da cidadania.

Para ela, a Guarda Civil Munici-
pal pode atuar muito bem como uma 
agente da Segurança Pública, destaca-
damente num conceito de segurança 
de caráter preventivo. “Até porque, por 
funcionar nos municípios, ela tem uma 
relação mais próxima e mais estreita 
com a sociedade”, disse.

“Acredito que o papel da Guarda 
Municipal nunca foi tratado adequa-
damente”, afirmou Estela.  A audiência 
pública convocada e presidida por Es-
tela reuniu representantes da categoria 
que atua em várias regiões do Estado e 
discutiu encaminhamentos e ações da 
própria Assembleia que possam fazer 
com que as guardas sejam integradas 
ao sistema de segurança como forma 
de contribuir para a redução da violên-
cia no Estado.

Em pronunciamento que abriu os 
debates, Estela Bezerra explicou que 

a categoria atua exposta a riscos e, 
muitas das vezes, seus servidores não 
contam sequer com equipamentos bá-
sicos para proteger a vida e a dignidade 
dos munícipes. “O Estado e a sociedade 
vão ganhar muito se construirmos aqui 
um desenho de relação com as guardas 
municipais. É de competência de cada 
município ampliar e criar suas guardas, 
mas é de competência da sociedade 
e do Estado dar a esse corpo de re-
cursos pessoais e humanos o melhor 
tratamento para que ele cumpra essa 
função”, afirmou  a parlamentar.

Ao lado dos deputados Buba Ger-
mano e Wilson Filho, Estela defendeu 
a construção de um grupo de trabalho 
com representantes da Secretaria de Se-
gurança e das guardas municipais com o 
intuito de fortalecer o diálogo e estabe-
lecer parceria em relação ao repasse de 
armas, veículos e demais equipamentos. 
Ela também solicitou que a Academia 
de Polícia da Paraíba (Acadepol) forneça 
espaço para treinamento da categoria. 
A deputada também sugeriu a criação 
de um fórum para traçar estratégias de 
atuação nos municípios, com estrutura 
e serviços de inteligência e prometeu 
apresentar requerimento solicitando ao 
Poder Executivo a elaboração de propos-
tas que possam fortalecer as guardas 
municipais.

Demandas da categoria
O presidente da Associação 

Estadual dos Guardas Municipais 
da Paraíba (Assemup-PB), Sérgio 
Carneiro, disse esperar que de-
mandas como as doações de ar-
mas, automóveis e demais equi-
pamentos em condições de uso e 
já utilizados pelas polícias Militar 
e Civil possam ser encaminha-
das ao Governo do Estado, após 
a audiência na ALPB. “Quando 
os armamentos das polícias Mi-
litar e Civil estiverem obsoletos, 
isso traz custos para os cofres do 
Estado, então existem as guardas 
municipais que podem absorver 
esses materiais”, explicou.

Para o presidente da Comis-
são de Administração, Serviço 
Público e Segurança da Assem-

bleia, Buba Germano, a Casa tem 
o dever de debater a respeito de 
qualquer assunto que busque 
normatizar e melhorar a efici-
ência dos serviços públicos, so-
bretudo, dos municípios. “É uma 
oportunidade ímpar e temos que 
fazer uma adequação. Existem 
coisas que a política nacional 
determina e que estados e mu-
nicípios não podem contrariar. 
Esse é o nosso papel. Qualquer 
ajuste que porventura precise 
ser feito na Legislação Estadual 
para contemplar essa categoria 
nós haveremos de fazer”.

Já o deputado Wilson Filho, 
presidente da Comissão Acom-
panhamento e Controle da Exe-
cução Orçamentária, disse enten-

der ser fundamental o apoio dos 
poderes Executivo e Legislativo 
às categorias que atuam na segu-
rança pública. Segundo ele, com 
base na Constituição Federal, 
que dá aos municípios o direito 
de instituírem suas guardas, os 
agentes municipais da segurança 
merecem o mesmo respeito que 
os policiais militares.

“A responsabilidade pela se-
gurança pública é de todos nós, 
senão não venceremos o clima 
de insegurança que existe em 
cada lugar desse estado e desse 
país. Então, é responsabilidade 
do estado sim, mas tem que ser 
responsabilidade do Governo Fe-
deral e dos governos municipais”, 
avaliou Wilson Filho.

Foto: Nill Pereira

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com
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Recursos são oriundos da Petrobras e serão destinados à preservação do meio ambiente, sobretudo da floresta

A procuradora-geral 
da República (PGR), Raquel 
Dodge, e o advogado-geral 
da União, André Mendonça, 
disseram ontem ter chegado 
a um acordo junto ao minis-
tro Alexandre de Moraes, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), para que R$ 1 bilhão 
oriundo da Petrobras seja 
destinado a ações de preser-
vação do meio ambiente, so-
bretudo na região da Flores-
ta Amazônica.

Os dois se reuniram com 
Moraes na manhã de ontem. 
Segundo ambos relataram, o 
ministro deverá proferir em 
breve a decisão que selará 
a destinação dos recursos. 
Também participaram do 
encontro o presidente do Se-
nado, Davi Alcolumbre (DEM
-AP), e a ministra da Agricul-
tura, Tereza Cristina.

Desses R$ 1 bilhão, ao 
menos R$ 400 milhões devem 
ser repassados aos estados 
da região amazônica. “Haverá 
da parte do Governo Federal 
uma transferência dessa or-
dem”, afirmou Raquel Dodge.

“A defesa da Amazônia, 
que é patrimônio brasilei-
ro, é muito importante e 
ela agora conta com recur-
sos que irão para a área da 
agricultura, para assistência 
técnica, para regularização 
fundiária, para prevenção de 
queimadas e também para 
a regeneração da floresta”, 
acrescentou a PGR.

Fundo
Moraes é o relator de 

uma ação que trata da des-
tinação de mais de R$ 2,5 
bilhões que a Petrobras se 
comprometeu a repassar 
às autoridades brasileiras 
após um acordo com o go-
verno dos Estados Unidos. 
A quantia é referente a puni-
ções por prejuízos causados 
a investidores estrangeiros 
em decorrência dos casos de 
corrupção investigados na 
Lava Jato.

O valor se encontra blo-
queado, em uma conta na 
Caixa Econômica Federal, 
por força de uma liminar 
(decisão provisória) do mi-
nistro Alexandre de Moraes, 
proferida em março a pedido 
da própria PGR.  

Felipe Pontes
Da Agência Brasil

Gustavo Uribe e
Ricardo Della Coleta
Da Folhapress

Pedro Rafael Vilela
Da Agência Brasil

PGR e AGU anunciam acordo 
de R$ 1 bi para a Amazônia

Editoração: Joaquim IdeãoEdição:  Carlos Vieira

Mudança no MPF

Presidente indica Augusto Aras para procurador-geral

O presidente Jair Bol-
sonaro indicou o nome do 
subprocurador-geral Augus-
to Aras para o cargo de pro-
curador-geral da República, 
posto máximo do Ministério 
Público Federal no país. A in-
dicação ainda precisará pas-
sar por sabatina na Comis-
são de Constituição e Justiça 
(CCJ) do Senado e depois ser 
aprovado pelo plenário da 
Casa. O anúncio da escolha 
foi feito ontem pelo próprio 
presidente durante partici-
pação dele em evento no Mi-
nistério da Agricultura. 

“Acabei de indicar o 
senhor Augusto Aras para 
chefiar o Ministério Públi-
co Federal. Uma das coi-
sas conversadas com ele, 
já era sua praxe também, 
é na questão ambiental, o 
respeito ao produtor rural 
e também o casamento da 
preservação do meio am-
biente com o produtor”, 
disse o presidente. A Men-
sagem Presidencial com a 
indicação já foi publicada 
em edição extra do Diário 
Oficial da União (DOU). 

Com a decisão, Bolso-
naro deixou de lado a tradi-
cional lista tríplice elabora-
da pela Associação Nacional 

dos Procuradores da Repú-
blica (ANPR), e que havia 
escolhido, em primeiro lu-
gar, o subprocurador-geral 
Mário Bonsaglia. Por lei, o 
presidente da República não 
é obrigado a seguir a lista 
tríplice. Bolsonaro já havia 
dado indícios de que pode-
ria escolher um nome por 
fora da lista. Se confirmado 
pelo Congresso Nacional, 
Augusto Aras vai assumir o 
lugar da atual procuradora-
-geral da República Raquel 
Dodge, no cargo desde 2017, 
indicada pelo ex-presidente 
Michel Temer. O mandato de 
Dodge termina no próximo 
dia 17 de setembro.

Perfil
Augusto Aras ingres-

sou no Ministério Público 
Federal (MPF) em 1987 e é 
doutor em Direito Constitu-
cional pela PUC-SP. Foi Pro-
curador regional eleitoral na 
Bahia (1991 a 1993), repre-
sentante do MPF no Conse-
lho Administrativo de Defe-
sa Econômica (Cade), entre 
2008 e 2010, e corregedor 
auxiliar do MPF. O subpro-
curador também é profes-
sor da Escola Superior do 
Ministério Público da União 
(ESMPU) desde 2002 e da 
Universidade Brasília de 
(UnB), onde leciona Direito 
Comercial e Eleitoral. Como 

A princípio, os recur-
sos seriam destinados a 
uma fundação ligada à for-
ça tarefa da Lava Jato no 
Paraná, conforme acordo 
firmado entre a operação e 
o governo dos Estados Uni-
dos, mas Moraes conside-
rou que tal destinação seria 

ilegal, após ter sido aciona-
do pela PGR.

Amazônia
De início, a PGR defendia 

que toda a quantia fosse desti-
nada à União, para ser aplicada 
nas áreas de educação e ciên-
cia, mas após a repercussão 

do aumento das queimadas na 
Amazônia neste ano, ela solici-
tou que parte do dinheiro fos-
se destinado ao meio ambien-
te. Dias antes, a mesa diretora 
da Câmara, por iniciativa do 
presidente da Casa, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), havia feito so-
licitação semelhante. 

Ontem, o acordo firma-
do pela PGR, pelo AGU, pelo 
presidente do Senado e pelo 
da Câmara, bem como pelo 
procurador-geral da Fazenda 
Nacional, José Levi Mello do 
Amaral Jr., foi encaminhado 
a Moraes com pedido de ho-
mologação. 

R$ 650 mi para GLO
O acordo prevê que a União use R$ 630 mi-

lhões em ações de Garantia da Lei e da Ordem 
(GLO) na Amazônia (Ministério da Defesa) e em 
outros programas ambientais de preservação da 
floresta (Ministério do Meio Ambiente). Outros 
R$ 430 milhões devem ser encaminhados aos 
estados.

Antes de decidir sobre a destinação dos re-
cursos, Moraes realizou ao menos duas reuniões 
com representantes do governo, do Legislativo e 
do Ministério Público Federal para tentar chegar 
a um consenso. 

Educação e ciência
O acordo encaminhado a Moraes prevê ain-

da que  R$ 1 bilhão deve ser destinado a ações 
relacionadas à educação infantil (Ministério da 
Educação) e que R$ 250 milhões sejam gastos no 
desenvolvimento da primeira infância (Ministério 
da Cidadania). Outros R$ 250 milhões devem ir 
para o pagamento de bolsas de pesquisa e de-
senvolvimento de novas tecnologias (Ministério da 
Ciência e Tecnologia) e, por fim, R$ 100 milhões 
devem ser destinados a ações socioeducativas em 
cooperação com os estados (Ministério da Mulher, 
da Família e dos Direitos Humanos.

Bolsonaro sanciona projeto de abuso de 
autoridade com vetos a 19 dispositivos

 
O presidente Jair Bolso-

naro (PSL) sancionou ontem o 
projeto de lei do abuso de auto-
ridade, aprovado no mês passa-
do pelo Legislativo.

A iniciativa, publicada no 
Diário Oficial da União, teve 19 
dispositivos vetados, entre arti-
gos e parágrafos, como a restri-
ção ao uso de algemas.

Mais cedo, Bolsonaro dis-
se que seriam 36 itens, mas o 
Palácio do Planalto informou 
depois que, na verdade, foram 
19 pontos. Com a formalização, 
os vetos precisam ainda ser 
analisados pelo Congresso, que 
tem o poder de derrubá-los.

Bolsonaro vetou um dis-
positivo que previa, como pena 
substitutiva à prisão, a proibi-

ção de o agente público exercer 
funções de natureza policial ou 
militar no município em que 
o crime tiver sido praticado e 
onde residir o envolvido.

A justificativa é que isso 
fere o princípio constitucional 
da isonomia, podendo, inclu-
sive “prejudicar as forças de 
segurança de determinada lo-
calidade”.

Também foi barrado tre-
cho de um artigo que estabele-
cia como crime decretar prisão 
“em manifesta desconformida-
de com as hipóteses legais”. 

O dispositivo também 
estabelecia como infração a 
situação em que a autoridade, 
dentro de prazo razoável, não 
concedesse habeas corpus, não 
relaxasse prisão manifesta-
mente ilegal ou não substituís-
se a detenção preventiva por 
medida cautelar diversa, quan-

do a lei assim o exigir.
Segundo o presidente, se 

o dispositivo não fosse vetado, 
haveria “insegurança jurídi-
ca por se tratar de tipo penal 
aberto e que comportam inter-
pretação, o que poderia com-
prometer a independência do 
magistrado ao proferir a deci-
são pelo receio de criminaliza-
ção da sua conduta”.

Outro artigo integralmen-
te vetado foi o de número 11, 
que tinha por objetivo crimina-
lizar o agente que executasse a 
prisão ou busca e apreensão de 
pessoa que não esteja em situa-
ção de flagrante delito ou sem 
ordem escrita de autoridade 
judicial.

Nas razões do veto, Bol-
sonaro argumentou que esses 
itens também geravam insegu-
rança jurídica, “tendo em vista 
que há situações que a flagrân-

cia pode se alongar no tempo 
e depende de análise do caso 
concreto”.

Outro inciso vetado defi-
nia como crime o constrangi-
mento do preso pela autorida-
de, mediante violência ou grave 
ameaça, a produzir prova con-
tra si mesmo ou contra terceiro.

“A propositura legislativa 
gera insegurança jurídica, pois 
o princípio da não produção 
de prova contra si mesmo não 
é absoluto como nos casos em 
que se demanda apenas uma 
cooperação meramente passi-
va do investigado”, justificou o 
presidente.

Mais cedo, Bolsonaro dis-
se que, apesar dos vetos, “o es-
pírito do projeto será mantido”. 
Ele negou que, com a decisão, 
esteja “afrontando o Parlamen-
to” ou fazendo “média com a 
população”.

Os recursos da Petrobras serão destinados para o combate a incêndios e queimadas e preservação de forma geral da floresta amazônica

Foto: Folhapress

membro do MPF, Aras tam-
bém teve atuação em pro-
cessos no Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) e integrou o 
Conselho Superior do MPF, 

além de ter sido titular da 
3ª Câmara de Coordenação 
e Revisão em matéria de Di-
reito Econômico e do Consu-
midor do MPF.

Aras terá de se submeter à sabatina no Senado para ter o nome aprovado

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress
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“O que pode haver de mais importante para um pastor do que estar com os seus?”, declarou Francisco em mensagem aos fieis

Durante cerca de uma 
hora com a juventude de 
Moçambique, o papa conse-
guiu conhecer um pouco da 
realidade local das diferen-
tes confissões religiosas que 
se apresentaram, através da 
arte do canto e de coreogra-
fias especiais, demonstrando 
diferentes temas e motivos 
de preocupação dos jovens 
do país. Um hino comum 
às denominações religiosas 
também foi interpretado na 
ocasião que precedeu o dis-
curso do pontífice.

Em sua mensagem, o 
papa Francisco disse: “O que 
pode haver de mais impor-
tante para um pastor do que 
estar com os seus? O que há 
de mais importante para um 
pastor do que encontrar-se 
com os seus jovens? Vocês 
são importantes! Precisam 
saber disso, precisam acre-
ditar nisso: vocês são im-
portantes! Porque não são 
apenas o futuro de Moçambi-
que ou da Igreja e da huma-
nidade; vocês são o presente! 
Com tudo o que são e fazem, 
já estão contribuindo para 
ele com o melhor que hoje 
podem dar. Sem o entusias-
mo de vocês, dos cânticos, 

Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Moçambique: papa se reúne 
com jovens e conhece religiões

Como se constrói 
um presidente

Cananéa
andrecananea2@gmail.com

André

Ney Matogrosso passou por João Pessoa esta semana tra-
zendo o show ‘Bloco na Rua’. Disse, aqui mesmo no Jornal A 
União, que não era um show político. Negou que fosse “show 
de protesto” e argumentou que esse repertório está pronto há 
uns dois anos, antes mesmo das eleições que colocaram Jair 
Bolsonaro no comando do país.

Mas a leitura de quem foi é que boa parte do repertório 
reflete os dias sombrios de hoje, mesmo que parte das can-
ções tenha sido lançada quando o presidente não passava de 
um soldado raso. Uma dessas música, ‘O beco’, lançada pelos 
Paralamas do Sucesso em 1988, me fez pensar no jogo pesado 
que foram as eleições presidenciais que levaram Trump e Bol-
sonaro ao poder.

“No beco escuro explode a violência / Eu tava acordado / 
Ruínas de igrejas, seitas sem nome / Paixão, insônia, doença / 
Liberdade vigiada”. Os versos que Herbert Vianna escreveu há 
mais de três décadas é uma metáfora precisa para a atuação 
da Cambridge Analytica, decisiva, segundo especialistas, na 
vitória de Donald Trump em 2016.

Se você não lembra, a Cambridge Analytica esteve no cen-
tro de um escândalo que explodiu em março de  2018, através 
dos jornais The New York Times e The Observer, quando de-
nunciaram que a empresa inglesa usou informações pessoais 
de milhares de usuários do Facebook para favorecer Trump 
na disputa eleitoral.

Esse modus operandi foi detalhado num documentário 
obrigatório para quem utiliza rede social em qualquer esca-
la: Privacidade Hackeada, disponível no Netflix. A partir de 
um cidadão inglês, que foi à Justiça cobrar seu direito de ter 
acesso aos seus próprios dados pessoais, a narrativa mostra 
como empresas utilizam informações colhidas em Facebook, 
Twitter, Instagram etc. para montarem estratégias pesadas 
para bombardearem você, seus filhos, pais, vizinhos, amigos 
etc. com fake news e o diabo com a finalidade de alçar um de-
terminado grupo ao poder.

De acordo com o filme, a Cambridge Analytica, com base 
nos dados que nós fornecemos, descobriu que existe uma zona 
de pessoas “influenciáveis”, que é grande e capaz de decidir 
uma eleição, e que “mora” nas redes sociais, ou seja, passa 
tempo suficiente para se informar e formar uma opinião so-
bre política, religião, sociedade, o que for. 

Esses influenciáveis, que um amigo meu chama de “ino-
cente útil”, acabaram por serem inundados com uma série de 
fake news e informações deturpadas com a finalidade de mol-
dar seu entendimento de mundo e sua vontade política cana-
lizada para o candidato que eles querem eleger, que no caso 
concreto de 2016 foi Donald Trump.

Isso não é ficção científica, balela de derrotado ou papo 
de esquerdista: é uma realidade baseada em informações que 
damos de bom grado à empresas como Google, Facebook, Ins-
tagram, Twitter etc., e que eles podem processar como bem 
entenderem porque nós concordamos com isso ao aceitarmos 
os tais “termos de uso” do cadastro que fazemos quando aces-
samos uma rede social pela primeira vez e desprezamos o tex-
to de letras miúdas que vem antes do botão “aceitar”.

“Não existe almoço grátis” é uma frase tão verdadeira 
quanto “Se você não está pagando para usar, é porque você é 
o produto”. E, sim, a premissa do livre arbítrio de uma nação 
foi manipulada em favor de um grupo. E tem sido assim, in-
clusive no Brasil, com as eleições de Bolsonaro. Nem precisa-
va o documentário citar isso. Bastava um observador atento 
para ver a quantidade de fake news disparadas em favor do 
atual presidente e o medo que os filhos dele - fundamentais 
na campanha do pai - têm de uma lei que puna, com prisão, 
quem divulgar notícias falsas (lei que, por sinal, teve o veto 
de Bolsonaro).

Triste de um país que é refém de um jogo pesado desses, 
que condiciona maquiavelicamente o pensamento do eleitora-
do fazendo uso de notícias falsas moldadas ao candidato que 
se pretende eleger (e ainda tem muita gente que acha que não 
foi enganada). É um tempo sombrio, que se combate com edu-
cação, leitura, estudo e compreensão de tudo o que está posto 
na mesa. Mas essas são ferramentas que estão sendo tolhidas, 
hoje, pelo Governo Federal, com vistas à segunda temporada 
desse Black Mirror bizarro. Ou você acha que não?

Editoração: Joaquim IdeãoEdiçã Carlos Vieira

da alegria de viver, o que se-
ria desta terra? Vê-los cantar, 
sorrir, dançar, no meio de to-
das as dificuldades em que 
vivem é o melhor sinal de que 
vocês, jovens, são a alegria 
desta terra, a alegria de hoje.”

O papa iniciou o discurso 
enaltecendo a expressão tão 
autêntica da alegria que ca-
racteriza o povo de Moçam-
bique. Segundo ele, a “alegria 
reconcilia e se torna o melhor 
antídoto capaz de desmentir 

todos aqueles que querem 
dividir, fragmentar ou con-
trapor”.

A presença das dife-
rentes confissões religiosas 
no local, também elogiada 
pelo pontífice, demonstrou a 
união familiar através do “de-
safio da paz”, da esperança e 
da reconciliação. Com essa 
experiência, disse ele, é pos-
sível perceber que “todos são 
necessários”: “com as nossas 
diferenças, mas necessários”.

E acrescentou: “Vocês, 
jovens, caminham com dois 
pés como os adultos, mas, 
ao contrário dos adultos que 
os mantêm paralelos, vocês 
colocam um atrás do outro, 
pronto a arrancar, a partir. 
Vocês têm tanta força, são 
capazes de olhar com tanta 
esperança! São uma promes-
sa de vida, que traz em si um 
certo grau de tenacidade, que 
não devem perder nem dei-
xar que lhe roubem. ”

Pontífice responde perguntas da juventude
O papa procurou responder 

a duas perguntas feitas pelos 
jovens sobre como realizar os 
sonhos da juventude e contribuir 
para solucionar os problemas 
que afligem o país. A indicação 
do pontífice veio do próprio ca-
minho de riqueza cultural apre-
sentado pelos jovens, através da 
arte, uma expressão “de parte 
dos sonhos e realidades”, sem-
pre regada de esperança, mas 
também de ilusões. Além disso, 
o papa voltou a insistir com os 
jovens para não deixarem que 
“roubem a sua alegria”, para 

não deixarem de cantar e se ex-
pressarem conforme as tradições 
locais.

O papa Francisco também 
alertou para ter cautela com 
“duas atitudes que matam os so-
nhos e a esperança: a resignação 
e a ansiedade”. Conforme disse, 
a resignação e a ansiedade “são 
grandes inimigas da vida, porque 
normalmente nos impelem a um 
caminho fácil, mas de derrota; 
quantas promessas de felicidade 
vazias que acabam por mutilar 
vidas! Certamente vocês conhe-
cem amigos que, em momentos 

difíceis, dolorosos, quando pa-
rece que tudo vai cair em cima 
de vocês, ficam prostrados na 
resignação”.

O papa disse aos jovens 
que eles precisam estar muito 
atentos, porque essa atitude “faz 
com que se encaminhem pela 
estrada errada”. De acordo com 
o papa Francisco, quando tudo 
parece estar parado e estagnado, 
quando os problemas pessoais 
nos preocupam, as dificuldades 
sociais não encontram as devidas 
respostas, “não é bom dar-se por 
vencido”.

YouTube é multado por coleta ilegal de 
dados de crianças nos Estados Unidos

A Comissão Federal de 
Comércio (FTC, na sigla em 
inglês) dos Estados Unidos im-
pôs na quarta-feira (4) multas 
no valor de 170 milhões de dó-
lares ao YouTube, por coletar 
ilegalmente dados pessoais de 
crianças sem o consentimento 
dos pais.

A plataforma de vídeos do 
Google foi acusada de recolher 
as informações através dos 
“identificadores persistentes”, 
os chamados cookies, utiliza-
dos para rastrear usuários na 
rede.

A FTC afirma que a coleta 
de dados em canais direcio-
nados ao público infantil com 
menos de 13 anos de idade, 
sem notificação prévia aos 
pais, viola a Lei de Proteção à 
Privacidade Online das Crian-
ças (Coppa, na sigla em inglês).

“O YouTube promo-

veu sua popularidade com 
as crianças como potenciais 
clientes corporativos”, afirmou 
em nota o presidente da FTC, 
Joe Simons. 

Entre as provas apresenta-
das no processo, a FTC utilizou 
apresentações de executivos do 
Google a clientes na indústria 
de brinquedos, nas quais colo-
cam o YouTube como o “web-
site número 1 regularmente 
visitado por crianças”.

Após chegar a um acordo 
judicial com a agência regu-
ladora americana, o Google 
garantiu que trabalhará junto 
aos criadores de vídeos para 
rotular materiais voltados 
para crianças e que limitará a 
coleta de dados quando usuá-
rios assistirem a esses conteú-
dos, independentemente da 
idade.

Segundo o texto do acor-
do, a gigante da internet se 
comprometeu a pedir o con-

sentimento dos pais antes de 
recolher dados pessoais de 
crianças.

A empresa deverá pagar 
136 milhões de dólares para a 
FTC e outros 34 milhões para o 
Estado de Nova York, que abriu 
um processo semelhante con-
tra a companhia. Trata-se da 
maior multa imposta pelo ór-
gão ao Google, ainda que tenha 
ficado muito abaixo da punição 
de 5 bilhões de dólares imposta 
neste ano ao Facebook por vio-
lações de privacidade.

Legisladores e grupos de 
defesa dos direitos das crian-
ças afirmam que os termos do 
acordo entre o Google e a FTC 
foram brandos demais para 
uma empresa que lucrou 30,7 
bilhões de dólares em 2018 e 
obteve rendimentos de 136,8 
bilhões de dólares, a maior 
parte com publicidade.

Nos últimos dois anos, o 
governo americano vem au-

mentando a pressão sobre as 
grandes empresas de tecno-
logia, especialmente no que 
diz respeito a coleta e uso de 
informações pessoais de seus 
bilhões de clientes. No Vale 
do Silício, região nos EUA que 
reúne um grande número 
dessas companhias, muitas 
delas estão sendo investiga-
das por práticas antitruste, 
para determinar se agiram ir-
regularmente para sufocar os 
concorrentes.

No Brasil, a resolução 
163 do Conselho Nacional dos 
Direitos da Criança e do Ado-
lescente (Conanda) proíbe a 
publicidade infantil e a comu-
nicação mercadológica voltada 
a crianças menores de 12 anos 
com intenção de persuadi-las 
ao consumo de produtos e ser-
viços com a utilização de lin-
guagem, músicas, bonecos ou 
desenhos direcionados para 
esse público.

Papa Francisco percorreu ruas de Moçambique e conheceu um pouco da cultura do país durante a sua visita

Foto: Agência Brasil
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Com desempenho desastroso em critérios como segurança e bem-estar, o país ocupa a 61ª posição entre as 64 nações avaliadas

Pelo quarto ano con-
secutivo, o Brasil aparece 
entre os piores lugares do 
mundo para um estrangei-
ro viver e trabalhar. Com 
desempenho desastroso 
em critérios como segu-
rança e bem-estar, o país 
ocupa a 61ª posição entre 
as 64 nações avaliadas.

Os dados fazem parte 
da pesquisa Expat Insider 
2019, um levantamento 
anual realizado pela rede 
InterNations, uma comu-
nidade online formada por 
pessoas que moram fora de 
seus países de origem.

A pesquisa feita pela 
internet colheu respostas 
de cerca de 20 mil pessoas 
de 182 nacionalidades.

Embora vá bem em cri-
térios como amabilidade 
de população e facilidade 
para ter um encontro ro-
mântico, o Brasil vai mal 
na maioria das subcatego-
rias analisadas, ficando en-
tre os dez piores desempe-
nhos em três de cada cinco 
quesitos.

Entre os estrangeiros 

que vivem no Brasil e res-
ponderam à pesquisa, há 
uma sensação generalizada 
de insegurança pessoal e 
custos altos, que se traduz 
também na qualidade de 
vida familiar, onde o país 
aparece com o pior desem-
penho entre os países ana-
lisados.

“Chocantes 61% [dos 
estrangeiros] classificam 
sua segurança pessoal 
como ruim, comparado a 
apenas 9% globalmente”, 
assinala o documento.

Enquanto a segurança 
derruba os resultados, a 
“amabilidade dos brasilei-
ros” é considerada bastan-
te positiva. A barreira do 
idioma, no entanto, é algo 
assinalado pelos estrangei-
ros, que afirmam, de ma-
neira geral, que os que não 
dominam o português têm 
dificuldades sérias para se 
integrarem.

O custo de vida eleva-
do e a economia, cuja re-
cuperação anda a passos 
lentos, são outras queixas 
sobre o país.

“Os expatriados pare-
cem ter dificuldades com 
suas finanças pessoais no 

Brasil, com o país na 50ª 
posição no respectivo índi-
ce. Em parte, isso pode ser 
devido aos altos custos de 
vida: 43% dos entrevista-
dos expressam estar des-
contentes com os custos 
(contra 34% no mundo)”, 
diz o texto.

“Embora a mesma par-
cela de expatriados global-
mente e no Brasil (49%) 
expresse que sua renda 
familiar disponível é mais 
que suficiente para cobrir 
os custos diários, 17% 
dos expatriados que tra-
balham no Brasil também 
dizem que sua renda é 
muito menor do que seria 
no país de origem (contra 
9% no mundo)”, completa 
o relatório.

O acesso e os custos 
da educação também são 
considerados um proble-
ma. Segundo o documento, 
apenas 19% dos estrangei-
ros estão satisfeitos com a 
educação infantil no país.

“Menos de dois ter-
ços dos expatriados que 
são pais (64%) estão feli-
zes com a vida familiar em 
geral, algo notavelmente 
abaixo da média global de 

Brasil é um dos piores países do 
mundo para o estrangeiro viver

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Giuliana Miranda 
Da Folhapress

79%. O Brasil também fica 
em penúltimo lugar para 
a segurança das crianças, 
com apenas 35% de satisfa-
ção, 46 pontos percentuais 
abaixo da média global de 
81%”, avança o relatório.

Enquanto isso, Portu-
gal aparece na ponta da ta-
bela. O relatório coloca Por-
tugal como o melhor país 

da Europa -e o terceiro no 
ranking geral, liderado por 
Taiwan e Vietnã- para um 
estrangeiro viver. Em 2018, 
os portugueses estavam 
em sexto lugar. Qualidade 
de vida, segurança e cus-
tos baixos impulsionaram o 
bom desempenho lusitano.

“Portugal é o destino 
ideal para se estabelecer 

rapidamente e se sentir em 
casa no exterior. Graças ao 
clima maravilhoso e a uma 
ampla variedade de ativi-
dades de lazer, os expatria-
dos estão mais do que sa-
tisfeitos com sua nova vida: 
um em cada três acha que 
se mudar para o exterior os 
deixou muito mais felizes”, 
diz o relatório.

O problema da segurança pública é um dos critérios apontados na pesquisa que afasta o estrangeiro do Brasil

Foto: Folhapress
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Setembro Amarelo
Na Cagepa, as ações da campanha Setembro Amarelo, que busca a 
conscientização sobre a prevenção ao suicídio, iniciaram na última  
quarta-feira, no auditório da sede administrativa. Página 18
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Publicação foi atualizada e contém informações que orientam a população e profissionais a lidarem com esse tipo de crime

O novo guia atualizado 
para denúncias de Racismo 
e Intolerância Religiosa já 
está disponível na versão 
online no site do governo do 
Estado  – no link https://bit.
ly/2k00V7E – e também na 
versão impressa.  A publica-
ção da Secretaria de Estado 
da Mulher e da Diversidade 
Humana (Semdh) contém 
informações que ajudam a 
população a fazer denúncias 
e os profissionais a encami-
nharem os casos de crimes 
com motivação racial. Os 
guias serão distribuídos em 
todo o Estado, incluindo es-
colas, para estimular o deba-
te sobre o racismo e a intole-
rância religiosa.

No guia, a população tem 
acesso aos locais com ende-
reços para fazer a denúncia, 
a exemplo da Delegacia Es-
pecializada de Repressão aos 
Crimes Homofóbicos, Étni-
co-raciais e delitos de Intole-
rância Religiosa (Dechradi), 
localizada no Centro de João 
Pessoa. Também está inclu-
so o crime de injúria racial, 
que foi equiparado ao crime 
de racismo (Lei 7.716/89), 
tornando-o imprescritível 
e inafiançável. As denún-
cias podem ser feitas pelos 
serviços 190 (emergência) 
e também pelo Disque 197 
(denúncia).

A secretária da Mulher 
e da Diversidade Humana, 
Gilberta Soares, ressalta a 
importância de discutir a te-
mática em diversos espaços 
e com diversos públicos, a 

Guia para denúncias de racismo 
e intolerância tem nova versão

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Não lembro qual o filósofo, poeta 
ou dramaturgo que considerou a 
inexistência do bem puro no estado 
puro. Eles não existiriam no princí-
pio de tudo, a não ser que o pensa-
mento o(s) tornasse(m) assim. 
       Desde que saí da adolescência, 
comecei a entender que o mal nada 
mais era do que ausência do bem.
       Procuro sempre a gente, a “galera 
do bem”, o povo de “sangue bom”, 
sem com isso desejar excluir os que 
aparentemente são “do mal”. Paci-
fista, não concordo com exclusões 
definitivas de pessoas. 
       O fato de procurar permanen-
temente a “minha tribo” é causado 
pela necessidade de fortalecimento de uma 
corrente de pensamento, de uma energia 
concentrada para que o mundo melhore. 
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       O planeta, “in totum”, só pode melhorar a 
partir das revoluções individuais. Reunindo-se 
indivíduos, grupos podem ser formados. 
       Um exemplo disto está nos “twitteiros 
culturais”, que estão utilizando um minib-

Projetando um futuro bem melhor
 Os que exercem os 
poderes públicos - de 
assessores de secretarias 
municipais e estaduais 
aos ocupantes da Espla-
nada dos Ministérios e 
do Palácio do Planalto 
- são gerentes de desejos 
nossos.
      Somos os tais milhares 
de cidadãos que os colo-
camos nos gabinetes que 
usam. Assim devem nos 
tratar bem em cada gesto, 
pronunciamento, encamin-
hamento, decisão. As 
canetas e os teclados que 
usam devem ser extensões 
de nossas verdades - nunca 
absurdas, mas naturais 
sonhos de lazer, saúde, 
emprego, cultura...
      Um chefe de alguns 
dos setores das máqui-
nas administrativas das 
Prefeituras, dos Governos 
Estaduais e Federal, deve 
entender que está na 
função por causa de nós, 
que elegemos a pessoa 
que o nomeou. Precisa 
compreender também 
que, por exercer cargo 
público, é obrigado a 
atender a todos sem 
distinções partidárias, 

o que inclui um cidadão 
que porventura não tenha 
votado no responsável 
por sua nomeação.     
       Os Municípios, os 
Estados e a União não são 
empresas privadas, onde 
seus proprietários podem 
mandar de acordo com 
os objetivos particulares. 
Mesmo assim, o privado 
procura atender bem ao 
público, para ter êxito.
        Nada há de utópico 
no que escrevo. Com 
o exercício pleno da 
democracia, por exem-
plo, o então presidente 
Barack Obama conseguiu 
com que o projeto de 
reforma da saúde fosse 
aprovado, derrubando 
históricos interesses em 
meio a intensos debates. 
Se Donald Trump quer 
desmanchar em definiti-
vo coisas que Obama fez, 
são outros quinhentos, 
que a democracia saberá 
impedir.
      Obama foi um gerente 
de desejos públicos. No 
Brasil, inúmeros gestores 
públicos preferem ser 
gerentes de interesses 
privados. Nós podemos 
dar um freio nisso. 

Podemos

log coletivo (uma rede social) numa luta pela 
educação e cultura no Brasil, a partir do hábito 
da boa leitura. 
       Grupos desenvolvidos intelectualmente, filo-
soficamente, podem mudar uma cidade, depois 
um Estado. Afinal, um país. Por que não? E se 
vários países forem beneficiados com mudanças 
paralelas? 
       O apelo da canção “Save the Earth”, gravada 
por Michael Jackson, poderia ser atendido.
       Um gesto de afeto leva ao pleno amor. Isto 

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

não é uma utopia. Não é virtual, 
apenas para “delírio” isolado fren-
te ao monitor do PC, em casa. 
       É realidade plena, pois as 
pessoas entram nos shoppings, nos 
parques, nas escolas, nas universi-
dades, nos restaurantes... As pesso-
as encontram-se e buscam, sim.
       

nnnnnnnnnn

       Sei que a violência em cada 
dia que passa é mais exacerbada e 
banalizada. Sei do grande proble-
ma que é o enfraquecimento das 
relações familiares.
     Sei do quanto a política alia-se 
ao reducionismo da economia 

para colocar em plano inferior a saúde, a 
educação, a cultura.
      Sei também, entretanto, que a raça huma-
na tem uma enorme capacidade de reciclar-se 
e projetar-se para um futuro bem melhor.      
       Eu creio.
      

nnnnnnnnnn

       Gilberto Gil: “A raça humana é uma 
semana do trabalho de Deus”.

As denúncias 
podem ser feitas 

pelos serviços 
190 (emergência) 

e também pelo 
Disque 197

exemplo de   profissionais da 
Educação, da Saúde e da Se-
gurança Pública. “É preciso 
que a população fique atenta 
às diversas formas em que 
o racismo se manifesta para 
compreender como enfrentá
-lo”, explica.

Segundo a secretária exe-
cutiva Lídia Moura, o guia é 
fundamental para trabalhar 
com movimentos sociais e li-
deranças. “É um trabalho diá-
rio porque o racismo é um cri-
me que poderíamos chamar 
de invisível e a sociedade não 
quer olhar para isto” afirma.

Para o gerente de Equi-
dade Racial da Semdh, Ro-
berto Silva, o guia traz infor-
mações atualizadas também 
com dados sobre intolerân-
cia religiosa. “O racismo e a 
intolerância religiosa afetam 
a sociedade na medida em 
que atinge cada pessoa em 
sua individualidade”, afirma 
Roberto Silva, que informa 
que o governo também está 
trabalhando com a elabora-
ção do Plano de Igualdade 
Racial, que deverá ser lança-
do em novembro.

É um trabalho diário 
porque o racismo é um 
crime que poderíamos 
chamar de invisível e a 

sociedade não quer 
olhar para isto 

PArA PAlEStrAS 
E inForMAçõES
Semdh - Gerência 
Executiva de 
Equidade Racial
n telefone: 
(83) 3218-7298/ 
3218-7184/ 
98708-8564

Seminário

Governo realiza o 4o Ciclo do PB rural 
Sustentável em Catolé do rocha e Sousa

O Governo do Estado da 
Paraíba, por meio da Secre-
taria da Agricultura Fami-
liar e do Desenvolvimento 
do Semiárido (Seafds) e do 
Projeto Cooperar, instalou 
ontem (5), no auditório do 
Campus IV da UEPB, o 4º 
Ciclo do Seminário de Divul-
gação e Informações do Pro-
grama PB Rural Sustentável. 
Anteontem, quarta-feira (4), 
o evento foi aberto na cidade 
de Sousa, às 8h, no auditório 
do Campus da UFCG – Cen-
tro de Ciências Jurídicas e 
Sociais, pelo secretário Luiz 
Couto, da Agricultura Fami-
liar, que na ocasião, repre-
sentou o governador João 
Azevêdo e pelo coordenador 
geral do Projeto Cooperar, 
Omar Gama, além do depu-
tado estadual Jeová Campos 
e dos prefeitos Paulo César 
Ferreira, da cidade de Santa 

Cruz e Salvan Mendes Pe-
drosa, de Nazarezinho.

Na cidade de Sousa, 
participaram do seminário 
cerca de 150 representantes 
dos Conselhos Municipais 
de Desenvolvimento Rural 
Sustentável (CMDRS); de 
Organizações de Produtores 
Rurais (associações e coope-
rativas); de Sindicatos dos 
Trabalhadores Rurais (STR) 
e agentes dos Poderes Legis-
lativo e Executivo dos mu-
nicípios envolvidos: Lastro, 
Marizópolis, Nazarezinho, 
Santa Cruz, São Francisco, 
São José da Lagoa Tapada, 
Sousa, Vieirópolis, Apare-
cida, Cajazeirinhas, Lagoa, 
Pombal, São Bentinho e São 
Domingos.

O secretário Luiz Couto, 
disse, durante a abertura do 
evento, que a tônica do gover-
nador João Azevêdo é abaste-

cer com água de qualidade e 
em quantidade a zona rural 
do Estado da Paraíba, tan-
to para o consumo humano, 
como para a produção agríco-
la e pecuária. “Tudo isso para 
proporcionar ao homem do 
campo, melhorias na quali-
dade de vida para suas famí-
lias”, afirmou Luiz Couto. Por 
sua vez, o coordenador geral 
do Projeto Cooperar, Omar 
Gama, após fazer uma expo-
sição acerca das atividades 
a serem desenvolvidas pelo 
PB Rural Sustentável, enfo-
cou que o Governo do Estado 
travou uma luta grande para 
conseguir o empréstimo jun-
to ao Bird.

O deputado estadu-
al e presidente da Frente 
Parlamentar da Água e da 
Agricultura Familiar, Jeová 
Campos, ressaltou que o PB 
Rural é o novo espaço para 

reconstruir e salvar a vida 
do homem do campo.

“Estou animado com o 
novo caminho que o Coope-
rar está seguindo para da so-
luções aos problemas trazi-
dos pela seca”, argumentou 
Jeová. O prefeito de Santa 
Cruz, Paulo César, agradeceu 
a iniciativa do Governo do 
Estado “por trazer para nos-
sa região os benefícios que 
são almejados pelos agricul-
tores familiar do Alto Sertão 
paraibano”, frisou Paulo Cé-
sar que representou os 14 
prefeitos envolvidos. 

Em Catolé do Rocha, 
os municípios participan-
tes serão os seguintes: Be-
lém do Brejo do Cruz, Bom 
Sucesso, Brejo dos Santos, 
Jericó, Mato Grosso, Riacho 
dos Cavalos, São Bento, São 
José do Brejo do Cruz e Pau-
lista. Princesa.

Foto: Secom-PB

Na última quarta-feira, em Sousa, com a participação do secretário Luiz Couto, o seminário aconteceu no auditório do Campus da UFCG
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Estudo conduzido por pesquisadores da UFRJ também constatou a existência de problemas motores nos pacientes
Alana Gandra 
Agência Brasil

Virus zika prejudica memória 
de adultos, revela pesquisa

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Um estudo conduzido por 
pesquisadores da Universidade 
Federal do Rio de Janeiro (UFRJ) 
descobriu que o vírus zika, além 
de se replicar no cérebro de pes-
soas adultas, também causa pre-
juízos de memória e problemas 
motores. O estudo foi publicado 
ontem (5), em Londres, no Na-
ture Communications.

O estudo foi iniciado na 
época do surto de zika no país, 
nos anos de 2015 e 2016. “[Na 
época] aumentou o número de 
casos e, junto com a microcefa-
lia, que foi o que chamou mais 
a atenção, começaram a apare-
cer complicações em pacientes 
adultos”, disse uma das coorde-
nadoras da pesquisa, a neuro-
cientista Claudia Figueiredo.

Apesar de a doença ser au-
tolimitada, com sintomas leves, 
muitos pacientes apresentavam 
quadro mais grave: alguns en-
travam em coma ou tinham 
internações por períodos mais 
longos. “Então, surgiu a nossa 
pergunta: os pesquisadores têm 
mostrado que o vírus se replica 
em células progenitoras, que são 
aquelas do feto, do nervo central. 

Será que esse vírus não infecta 
também o neurônio maduro? Foi 
aí que começou a nossa aborda-
gem”, relatou Claudia.

Neurônio maduro
Os pesquisadores da UFRJ 

usaram tecidos de acesso, ou 
seja, tecidos sem doença, de 
pacientes adultos que haviam 
se submetido a cirurgias do cé-
rebro, mas não tinham zika. Eles 
fizeram cultura em laboratório 
e colocaram o vírus zika nesse 
tecido, que tem neurônio ma-
duro. Observaram então que o 
vírus infectava aquelas células, 
principalmente os neurônios 
desse tecido, e se replicava nesse 
tecido. Ou seja, produzia novas 
partículas virais.

Nesse meio tempo, surgi-
ram achados clínicos de que em 
alguns pacientes se detectava o 
vírus no sistema nervoso central, 
no líquor, que é o líquido que en-
volve o cérebro. Os pesquisado-
res da UFRJ decidiram então ver 
que tipo de efeito aconteceria 
se infectassem o cérebro de um 
animal adulto com esse vírus. 
“A gente fez a administração do 
vírus dentro do cérebro do ca-
mundongo adulto e observou 
várias coisas”, disse Cláudia.

Setembro Amarelo

Cagepa abre campanha com realização 
de palestras e vivências em grupo

Em tempos nos quais o es-
tresse e a depressão chegam a 
níveis alarmantes, ter a saúde 
mental e emocional hoje em 
dia é luxo (uma grande con-
quista). Na Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Cagepa), 
as ações da campanha Setem-
bro Amarelo, que busca a cons-
cientização sobre a prevenção 
ao suicídio, iniciaram na última  
quarta-feira (4), no auditório 
da Sede Administrativa.

Um grupo de psicólogas 
do Espaço Mente Saudável con-
duziu atividades de vivência 
em grupo, vídeos e palestras 
para os funcionários da Ca-
gepa, com informações sobre 
o tema e orientações sobre a 
identificação de comporta-
mentos de risco em pessoas 
próximas. A psicóloga Juliana 
Araújo alertou a urgência de 
se debater mais abertamente 
sobre as doenças mentais, que 
podem desencadear no suicí-
dio. “Os dados mais recentes 
mostram que, a cada três se-
gundos, é registrada uma ten-
tativa de suicídio no mundo. 
São números alarmantes, mas 
não podemos fugir dessa rea-
lidade; precisamos enfrentá-
-la. E o diálogo acolhedor, sem 
julgamentos, é uma via corre-
ta nesse caminho de ajuda a 

Replicação no cérebro
Constatou-se então que o vírus se replicava no 

cérebro do animal adulto e tinha preferência por 
áreas relacionadas com a memória e o controle mo-
tor. “E era justamente isso que estava alterado nos 
pacientes quando eles tinham o vírus em quadros 
mais complicados. Não só o vírus se replicou, mas 
ele [camundongo] ficou com prejuízo de memória 
e prejuízo motor”. Isso pode acontecer com pes-
soas adultas também, confirmou a coordenadora 
do estudo. “Quando o vírus infecta, em algumas 
pessoas, não se sabe por quê, o vírus chega ao 
sistema nervoso central, em outras não, depende 
de vários fatores, e pode causar esse tipo de dano”.

A neurocientista destacou que o prejuízo de 
memória ocorreu não apenas na fase adulta da 
infecção. Os cientistas perceberam que os sinto-
mas permanecem mesmo após a infecção ter sido 
controlada nos camundongos. O vírus se replicou 
e teve um pico de replicação de vários dias. 

“Só que até 30 dias depois que o vírus já está 
com quantidade baixa no cérebro, o animal ainda 
continua com prejuízo de memória. O prejuízo de 
memória persiste”. A pesquisadora esclareceu que 
30 dias na vida de um animal equivalem a dois, 
três ou quatro anos na vida de um humano. “É 
muito tempo”.

A pesquisa alerta que talvez seja necessário 
avaliar a memória dos pacientes infectados após 
alguns anos. O estudo também concluiu que o ví-
rus induz uma informação importante no cérebro: 
que esses períodos de memória estão associados 
a quadros inflamatórios muito intensos. 

Os pesquisadores usaram um anti-inflamatório 
e viram que esse tratamento melhora o prejuízo 
de memória, levando o paciente a recuperar a 
função prejudicada. Os cientistas acreditam que a 
descoberta pode contribuir para a elaboração de 
políticas públicas para tratamento de complicações 
neurológicas por zika em pacientes adultos.

Doenças neuropsiquiátricas
A pesquisa agora deverá estudar outras al-

terações, isto é, se os pacientes que saem de um 
quadro de infecção de zika ficam mais suscetíveis 
a outras doenças neuropsiquiátricas. Para isso, es-
tão submetendo um animal que já se recuperou 
e melhorou do prejuízo de memória, para ver se 
ele fica mais suscetível, por exemplo, a eventos de 
estresse que podem levar a um quadro depressivo. 

Claudia Figueiredo afirmou que a continuidade 
dos estudos depende de novos apoios financeiros. 
A Faperj, por exemplo, já ampliou a Rede Zika por 
mais um ano.

Com o objetivo de 
promover o Brasil como 
destino turístico no exte-
rior, o Instituto Brasileiro 
de Turismo (Embratur) 
apresentou ontem (5) a 
nova identidade visual da 
autarquia e projetos de 
novas campanhas promo-
cionais de marketing para 
atração de turistas aos 
destinos brasileiros e de 
divulgação do turismo no 
exterior.

Uma das ações é o pro-
grama “Embaixador Hono-
rífico do Turismo Brasilei-
ro”. Segundo a Embratur, o 
trabalho dos embaixadores 
do Turismo é totalmente vo-
luntário. Os representantes, 
escolhidos pela relevância 
em sua área de atuação, re-
ceberão materiais de promo-
ção internacional do turismo 
brasileiro para influenciar 
os turistas internacionais a 
visitarem o Brasil.

O ex-jogador de fute-
bol Ronaldinho Gaúcho e o 
cantor Amado Batista serão 
embaixadores do Turismo 
e estavam presentes na 
cerimônia. O cantor disse 
estar orgulhoso de poder 
divulgar as belezas natu-
rais do país. “Temos que 
usar esse prestígio que a 
gente tem para que as pes-
soas possam se interessar, 

vir aqui e trazer diversão, 
divisas. Às vezes, o brasi-
leiro mesmo nem conhece 
o Brasil direito. Eu vou em 
cada lugar maravilhoso”, 
disse Amado Batista.

Outro projeto será vol-
tado para países do Cone 
Sul. Segundo o presidente 
da Embratur, Gilson Macha-
do Neto, “a ideia é atrair tu-
ristas, principalmente, da 
Argentina e do Chile, com 
foco na Região Nordeste”. 
De acordo com o instituto, 
argentinos e chilenos ocu-
pam a lista dos turistas que 
mais visitam o Brasil.

Gilson Machado disse 
que a nova gestão mudou o 
foco da divulgação do país 
e vai priorizar os recursos 
naturais e os seis biomas: 
a Amazônia, a Mata Atlân-
tica, o Pantanal, o Pampa, 
a Caatinga, o Cerrado. Ele 
acrescentou que outro des-
tino que será divulgado é a 
“Amazônia Azul com mais 
de 800 ilhas”. Sobre a nova 
identidade visual da autar-
quia, o presidente da Em-
bratur afirmou que a ideia 
foi resgatar “a marca mais 
forte que o país tem que é 
a bandeira nacional”.

Outro projeto é o “Bra-
sileiro, traga +5”, que busca 
incentivar que brasileiros 
morando no exterior pro-
movam o país como destino 
turístico. 

O cidadão ou empresa 
com processos ajuizados no 
Poder Judiciário estadual, ou 
em fase pré-processual, prin-
cipalmente os que envolvem 
causas cíveis, como acidente 
de veículo, cobrança de taxa 
condominial ou direito de vi-
zinhança; direito de família, a 
exemplo de pedidos de sepa-
ração ou divórcio; ou, ainda, 
causas relativas a relações de 
consumo, como água ou luz, 
terão a oportunidade de resol-
ver o conflito de maneira mais 
rápida. Isso porque será rea-
lizado, de 4 a 8 de novembro 
em todo o país, a XVI Semana 
Nacional da Conciliação 2019.

O evento, idealizado pelo 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), tem o objetivo de incen-
tivar e fomentar a cultura da 
conciliação processual e pré-
-processual, reduzir o acervo, 
o tempo médio de duração 
dos processos e a taxa de con-
gestionamento. As empresas 
e os jurisdicionados terão um 
prazo de 9 a 13 de setembro 
para requerer a inclusão de 
seus processos nos respectivos 
Centros Judiciários de Solução 
de Conflitos e Cidadania (Ce-
juscs), Juizados Especiais ou 
Varas de sua preferência. Até 
o momento, as Comarcas de 
São Bento, Princesa Isabel, São 
João do Rio do Peixe, Bananei-
ras, Itaporanga, Alhandra, San-
tana dos Garrotes e Uiraúna 
já aderiram à iniciativa e vão 
atender aos cidadãos e empre-
sas, através de seus advogados, 

que desejarem resolver seus 
casos pela via da conciliação. A 
adesão do Tribunal de Justiça 
da Paraíba foi feita por meio do 
Ato nº 64/2019, assinado pelo 
desembargador Márcio Murilo 
e publicado no Diário da Justiça 
Eletrônico do dia 20 de agosto.

Para participar da Sema-
na, os advogados das empre-
sas deverão contatar alguma 
Vara ou Cejusc para efetuar um 
cadastro prévio. Em seguida, 
enviar um e-mail contendo a 
planilha com os processos se-
lecionados para participar da 
conciliação, além dos seguin-
tes dados: nome da empresa, 
responsável pela empresa e 
contatos de telefone e e-mail. 
Após análise, será emitida uma 
comunicação informando se 
os casos foram aceitos para 
o mutirão e, posteriormente, 
as partes serão intimadas. No 
caso do cidadão, se a parte ou 
o advogado quiser incluir um 
processo na pauta da Semana, 
deverá solicitar a sua inclusão 
junto à Vara ou Juizado. Depois 
de uma avaliação, e se selecio-
nado, será encaminhada inti-
mação às partes e advogados.

Poderão ser inseridos na 
XIV Semana Nacional de Conci-
liação 2019 todos os processos 
que versem sobre matérias dos 
Juizados Cíveis, Criminais e das 
Relações de Consumo; Causas 
Cíveis (direito de vizinhança, 
acidente de veículo, cobrança 
de taxa condominial, execu-
ções de títulos extrajudiciais, 
etc); e direito de família.

Embratur promoverá 
o turismo no exterior

Semana da Conciliação 
ocorrerá em novembro 

Foto: Secom-PB

Campanha que busca a conscientização sobre a prevenção ao suicídio foi iniciada no auditório da empresa

quem sofre”, afirmou.
Abrindo o evento, o di-

retor Administrativo e Finan-
ceiro da Cagepa, Jorge Gurgel, 
reforçou a importância das em-
presas valorizarem seu capital 
humano. “Hoje, entendemos 
que é cada vez mais indis-
pensável pensar nas pessoas, 
priorizar nosso corpo funcio-
nal, respeitando cada um em 
sua individualidade. Cultivar 
um ambiente adequado para 
os nossos funcionários faz 
com que cada um coloque seu 
crachá no peito com orgulho 
e venha trabalhar com ânimo, 

com brilho nos olhos. Abraçar 
essa campanha é parte desse 
trabalho contínuo que estamos 
fazendo”, ponderou.

Todas as gerências regio-
nais da Cagepa receberão as 
ações do Setembro Amarelo, 
com palestras e atividades de 
grupo, neste mês.  

Todo tempo é tempo de 
cuidar – A Cagepa trabalha 
durante todo o ano várias 
ações de acompanhamento 
psicossocial e práticas espor-
tivas com seus funcionários, 
por meio do programa Viver 
Melhor. Dentre os projetos, está 

o grupo Conectando Emoções, 
que oferece acompanhamento 
psicoterapêutico para os cola-
boradores da companhia, duas 
vezes por semana. Nele, os psi-
cólogos da rede Conexão – que 
são parceiros da Cagepa – me-
diam sessões de terapia, seja 
individualmente ou em grupo.

 O Programa de Valoriza-
ção pela Vida (PVV) também 
é outro projeto de sucesso da 
Cagepa, reconhecido pela As-
sociação Brasileira de Recursos 
Humanos em várias edições 
como vencedor do Prêmio Va-
lorizaRH. 

Agência Brasil  
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Reajuste do valor da gasolina será de 2,5% e o do diesel, de 1,3%, segundo informou ontem a estatal brasileira

A Petrobras anunciou on-
tem (5) reajustes de 2,5% no 
preço da gasolina e de 1,3% 
no preço do diesel. É o segun-
do aumento na gasolina em 20 
dias. O valor de venda do die-
sel não variava desde o início 
de agosto.

O preço da gasolina nas 
refinarias da estatal subirá R$ 
0,0223 por litro, passando a 
custar, em média, R$ 1,6455 
por litro. Desde que a série 
atual de aumentos foi iniciada, 
a alta acumulada é de 4,9%.

No caso do diesel, a alta é 
de R$ 0,0525 por litro. O preço 
médio do combustível nas re-
finarias passou de R$ 2,0962 
para R$ 2,1487 por litro.

O repasse às bombas de-
pende de políticas comerciais 
de distribuidoras e postos. O 
valor de venda nas refinarias 
da Petrobras equivale a 28% 
do preço final da gasolina e 
53% do preço final do diesel - 
o restante são impostos e mar-
gens de lucro.

Os reajustes foram anun-
ciados após recuperação das 
cotações internacionais do pe-
tróleo. Na quarta (4), o barril 
do tipo Brent, negociado em 
Londres, subiu 4,19%, para 
US$ 60,70 (cerca de R$ 254, 
pela cotação atual).

Na semana passada, 
diante de temores sobre os 
efeitos da guerra comercial 
entre Estados Unidos e Chi-
na, as cotações chegaram a 
bater a casa dos US$ 57, mas 
com dólar mais caro.

Desde 2017, a Petrobras 
se compromete a seguir as 
cotações internacionais dos 
combustíveis, usando um con-
ceito conhecido como parida-
de de importação - que soma 
as cotações internacionais e 
os custos para colocar os pro-
dutos no mercado brasileiro.

Nas últimas semanas, 
porém, importadores de com-
bustíveis acusavam a empre-
sa de vender gasolina bem 
abaixo das cotações interna-
cionais, mantendo práticas 
anticompetitivas mesmo após 
acordo com o Cade (Conse-
lho Administrativo de Direito 

Econômico) para suspender 
investigações por abuso de 
poder de mercado.

No dia 26 de agosto, se-
gundo dados do CBIE (Cen-
tro Brasileiro de Infraestru-
tura), a gasolina vendida pela 
Petrobras estava R$ 0,43 por 
litro abaixo da paridade de 
importação. Três dias de-
pois, a empresa reajustou a 
gasolina em 3,5%.

O acordo com o Cade ar-
quivou denúncia feita pela 
Abicom (Associação Brasi-
leira das Importadoras de 
Combustíveis) sobre práticas 
anticoncorrenciais da estatal 
para dificultar a atuação de 
importadoras privadas. A as-
sociação chegou a recorrer ao 
para suspender o acordo, mas 
não obteve sucesso. 

A Petrobras diz que os 
reajustes nos preços da ga-
solina e do diesel refletem as 
variações das cotações inter-
nacionais dos produtos e do 
câmbio, considerando tam-
bém o nível de participação 
no mercado previsto em sua 
política de preços.

“Ressalta-se que o preço 
de paridade de importação 
não é um valor absoluto, único 
e percebido da mesma manei-
ra por todos os agentes”, afir-
mou a empresa, na semana 
passada, citando que as duas 
principais agências de infor-
mação do setor, a S&P Global 
Platts e a Argus, também têm 
valores diferentes.  

Os caminhoneiros tam-
bém serão impactados pelo 
reajuste no preço da gasolina. 
Na quarta-feira, a categoria 
fez manifestações pontuais 
em estradas de pelo menos 
dois estados do país, segundo 
informações da PRF (Polícia 
Rodoviária Federal) e das con-
cessionárias das vias.

Os caminhoneiros pro-
testaram pela manutenção 
da tabela do frete. A consti-
tucionalidade da criação dos 
preços mínimos do transpor-
te rodoviário seria discutida 
nesta quarta-feira pelo STF 
(Supremo Tribunal Federal), 
mas o presidente da Corte, 
Dias Toffoli, decidiu retirar a 
pauta do plenário e o julga-
mento foi adiado.

Nicola Pamplona 
Da Folhapress

Petrobras anuncia aumento
no preço dos combustíveis

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O Índice de Confiança 
do Empresário do Comér-
cio (Icec), registrou queda 
de 1% em agosto e alcan-
çou 114,9 pontos. Segundo 
a Confederação Nacional do 
Comércio (CNC), que calcula 
o indicador, esse foi o quinto 
mês consecutivo de recuo. 
Apesar disso, em relação ao 
mesmo período do ano pas-
sado houve alta de 10,8%.

Conforme a CNC, todos 
os subíndices caíram no mês 
e o principal destaque nega-
tivo, ficou com o referente 
às condições atuais da eco-
nomia, que registrou 88,1 
pontos e foi o único abaixo 
da zona de satisfação de 100 

pontos. O subíndice teve 
também a maior variação 
negativa do mês (-1,5%).

Para o presidente da 
CNC, José Roberto Tadros, a 
economia brasileira ainda 
apresenta um ritmo fraco 
de crescimento e os consu-
midores seguem cautelosos. 
Ainda assim, ele apontou um 
quadro de melhora para o fu-
turo. “Isso afeta a confiança 
dos empresários, principal-
mente, em relação ao quadro 
atual. Mas as expectativas 
seguem em níveis elevados, 
mostrando que o comércio 
vê uma melhora no cenário 
de mais longo prazo”.

A CNC chamou atenção 
para o fato de que mesmo sen-
do o foco negativo do Icec de 
agosto, “até mesmo o subín-

dice que mede a percepção 
quanto às condições atuais 
da economia do empresário 
do comércio avançou +20,9% 
diante de agosto de 2018, evi-
denciando uma melhora ex-
pressiva do cenário atual em 
relação ao ano passado”.

Expectativas
Mesmo com uma retra-

ção de 1,4%, o maior subín-
dice entre todos que com-
põem o Icec, foi o referente 
às expectativas que ficou em 
156,3 pontos em agosto. Na 
comparação com o ano pas-
sado os empresários mos-
traram uma percepção mais 
favorável com alta de 7,9%.

Investimento
O ritmo de variação 

negativa do subíndice em 
relação às intenções de in-
vestimento ficou menor na 
comparação ao mês pas-
sado (0,3%) contra queda 
de 1,1%. De acordo com a 
CNC, a tendência positiva na 
comparação com agosto de 
2018 se manteve, com alta 
de 7,5%, o que para a econo-
mista da entidade, Catarina 
Carneiro da Silva, indica um 
ambiente melhor para os in-
vestimentos.

“A maioria dos varejis-
tas (65,4%) ainda mantém 
planos de contratação para 
os próximos meses, maior 
do que a proporção do mês 
anterior, quando foi 64,2%”.

A economista disse que 
essa foi a única variação 
mensal positiva em agos-

to dentre todos os quesi-
tos, tendo também a maior 
variação (+10,1%) anual 
do subíndice. “Ao mesmo 
tempo, o percentual de em-
presários relatando nível 
de estoque abaixo do ade-
quado nos seus estabeleci-
mentos comerciais (15,6%) 
aumentou pelo quarto mês 
seguido, um indício de que 
eles podem estar mais pes-
simistas do que deveriam 
em relação a sua capacidade 
de venda”.

Icec
Conforme a CNC, o Ín-

dice de Confiança do Em-
presário do Comércio (Icec) 
é indicador mensal ante-
cedente, apurado entre os 
tomadores de decisão das 

empresas do varejo para 
detectar as tendências das 
ações do setor do ponto de 
vista do empresário. Fazem 
parte da amostra, aproxima-
damente, 6 mil empresas si-
tuadas em todas as capitais 
do Brasil. Os índices apre-
sentam dispersões que va-
riam de zero a 200 pontos.

Índice de Confiança do Empresário do Comércio cai 1% 

No país

Venda de veículos recua 0,3% em 
agosto na comparação com julho

A venda de veículos no 
país caiu 0,3% em agosto 
na comparação com julho, 
passando de 243,6 mil uni-
dades para 243,0 mil. Na 
comparação com agosto do 
ano passado, quando foram 
vendidas 248,6 mil unida-
des, também houve queda 
de 2,3%. Já no acumulado 
do ano, foi registrada ele-
vação de 9,9%, com 1,79 
milhão de veículos comer-
cializados. Os dados foram 
divulgados, ontem (5), pela 
Associação Nacional dos 
Fabricantes de Veículos Au-
tomotores (Anfavea), que 
atribui a queda do mês ao 
número de dias úteis.

Para o presidente da 
Anfavea, Luiz Carlos Mo-
raes, as vendas devem cres-
cer cerca de 11% no ano, 
tendo em vista o acumula-

Gás de cozinha sofre novo reajuste 
hoje e passará a custar R$ 70,00 

Às vésperas do feriado 
de sete de setembro, o rea-
juste anual no preço do gás 
de cozinha, é confirmado 
pelo Sindicato dos Revende-
dores de Gás GLP da Paraíba. 
O aumento de 3,8 % aplicado 
pelas distribuidoras, corres-
ponde ao repasse dos custos 
referentes ao dissídio coletivo 
da categoria, acrescido dos 
insumos e impostos federais.

O botijão de gás GLP de 
13 kg, que hoje está sendo 
comercializado em média a 
R$ 65,00, passa a custar R$ 
70,00 à vista, podendo variar 
de acordo com a livre concor-

rência e chegar a R$ 75,00 na 
opção de pagamento a prazo.

Com esse aumento, o 
novo valor se equipara ao 
praticado em outubro do ano 
passado, quando foi anuncia-
do que o botijão passaria a 
custar R$ 70,00, mas, que por 
causa da retração do merca-
do, ficou sendo vendido a R$ 
65,00 na maioria das reven-
das da capital. Assim, pre-
valeceu a lei da demanda de 
mercado.

Em junho, a Petrobrás 
autorizou uma redução de R$ 
2,14 no preço do botijão de 
gás de cozinha, mas, as dis-

tribuidoras não repassaram 
o desconto, dessa forma, as 
revendas não foram benefi-
ciadas com a medida. 

“Assim como o consumi-
dor final, nós (revendedores) 
fomos também prejudicados, 
porque a redução do preço 
que foi anunciada pela Petro-
brás, não foi aplicada pelas 
distribuidoras e o valor não 
sofreu nenhuma alteração”, 
explicou Marcos Antônio Be-
zerra, presidente do Sinre-
gás–PB. O novo valor passa a 
valer em toda a Paraíba.

Na área da grande João 
Pessoa, o número de pontos 

de venda chega a 500 esta-
belecimentos comercias au-
torizados, sendo quase 300 
postos de revenda que estão 
distribuídos somente na ca-
pital.

A orientação da diretoria 
do Sinregás–PB, é a de que os 
consumidores só adquiram 
o gás de cozinha em reven-
das regulamentadas, já que 
atendem aos padrões exigi-
dos pelo Código de Defesa do 
Consumidor e são fiscalizadas 
pela ANP – Agência Nacional 
de Petróleo. É importante 
lembrar de exigir o cupom fis-
cal na hora da compra.

Flávia Albuquerque
Da Agência Brasil

do registrado. Segundo ele, 
normalmente o segundo se-
mestre sempre é um perío-
do melhor do que o primei-
ro e neste ano vem aliado a 
outros fatores.

“A redução da taxa Selic 

está vindo para os financia-
mentos, o CDC, que é a prin-
cipal ferramenta de financia-
mento, está com uma taxa de 
20% ao ano, e os bancos es-
tão com apetite de oferecer 
mais crédito e a inadimplên-

cia está sob controle. Não vai 
ser um grande crescimento, 
mas será melhor do que o 
primeiro semestre”, disse.

A exportação de veícu-
los montados caiu 12,8% 
de julho para agosto. 

A exportação de veículos montados caiu 12,8% de julho para agosto, segundo dados divulgados pela Anfavea

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Cristina Indio do Brasil
Da Agência Brasil

Para o presidente da 
CNC, José Roberto 
Tadros, a economia 

brasileira ainda 
apresenta um ritmo 
fraco de crescimento 
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Diversidade

Agripino Barros, Aline 
Maria Manfrin, Fernanda 
Schimmelpfeng, Gilson 
Antônio de Miranda, José 
Targino Maranhão, José 
Victor Gambarra Macedo, 
Lúcia Padilha, Maria Enaura 
Madruga, Mirtes Lira 
Medeiros, Pecilda Costa 
Alves, Rafael Fernandes de 
Carvalho Júnior, Rebeka 
Pimentel, Roberto Lúcio 
de Oliveira e Severino 
Medeiros do Nascimento.

. Hoje tem badalação com 
o aniversário de Lília Alves, 
especialista em Marketing 
e Redes Sociais. Vai ser no 
restaurante Noz, em Manaíra.
. Até dia 29 deste mês, 
a marca O Boticário faz 
promoção com descontos de 
até 40% em mais de 150 itens 
de perfumaria, maquiagem e 
cuidados pessoais.
. Parabéns para a Orquestra 
de Violões que comemora 
27 anos de fundação, com 
apresentação hoje, às 16h30, 
no Hotel Globo.
. Hoje tem o Assustado, 
promovido pela jornalista Ruth 
Avelino, no Esporte Clube 
Cabo Branco, a partir das 21h, 
no ritmo das músicas dos anos 
70,80 e 90.

Parabéns

Nice Guedes, Roberta Aquino e Roziane Leconte

Boa nova

Destaque

Niver

Pianista

Dumar  

A Editora da União, que tem à 
frente o jornalista Alexandre Macedo, 
preparando novidades para publica-
ção, possivelmente em outubro. Um 
livro com a produção de autores pa-
raibanos de peso, entre eles Ariano 
Suassuna, José Américo de Almeida, 
José Lins do Rego, Lourdes Ramalho 
e Gonzaga Rodrigues, somando, ao 
todo 19 nomes da literatura paraiba-
na. A Editora também está formando 
seu Conselho para instituir concursos 
de literatura.

 A advogada paraibana Beatriz Fernandes Gottardo (foto) vai 
participar do I Simpósio Paraibano de Direito Médico e Direito da 
Família” que começa hoje, 7, e pressegue até amanhã, no auditó-
rio do Conselho Regional de Medicina, em João Pessoa. A jurista, 
que é Mestre em Direito e Desenvolvimento Sociopolítico Sustentá-
vel, será moderadora na palestra “ A indicação de UTI como prática 
de distanásia”.

A empresária Gigi Rolim (foto), 
que adora comemorar aniversário, 
reuniu amigos e familiares no res-
taurante Tasquinha do Tio, no Mag 
Shopping, em Manaíra, na última 
quarta-feira, 4. Feliz em celebrar a 
vida, ela promoveu o encontro de 
muitas amigas que foram presti-
giar a aniversariante durante um  
almoço super descontraído e ani-
mado. Especializado em gastrono-
mia portuguesa, o Tasquinha do 
Tio é um sucesso no Mag.

Ele ganhou o mundo sendo aclama-
do quando uniu o jazz à cultura popular. 
Tem feito apresentações na Europa e foi 
indicado como um dos melhores nomes 
do jazz na atualidade. O pernambucano 
Amaro Freitas, pianista e compositor, é 
uma das atrações do Jacumã Jazz Festi-
val, que vai acontecer nos dia 20 e 21, 
na Praça do Mar, no município de Con-
de. Seu disco “Rasif”, lançado pelo selo 
inglês Far Out, lhe proporcionou excur-
são nos mais conceituados templos de 
jazz do mundo, entre eles apresentação 
no Ronnie Scott`s, em Londres.

Parabéns a Federação das Indústrias 
do Estado da Paraíba que nos seus 70 
anos publica o livro “Dumar” projeto do 
Programa de Responsabilidade Social da 
Fiep e desenvolvido por Danielle Jensen, 
Jessier Quirino e Renata Gadelha. O  
prefácio é assinado por Bráulio Tavares. 
O livro mostra a nossa gente em suas 
regiões e belezas. São 70 anos atuando 
na defesa de interesses das indústrias 
paraibanas valorizando o trabalhador e 
nossa gente.

Mércia Mota, Fátima Mendonça, Tereza Neumann, Carmem Eleonora, Aneline Bastos, Gigi e Tereza Formiga

Gigi Rolim, em ritmo de aniversário

Advogada Beatriz Gottardo

Foto: Osmar Santos

Foto: Messiana Palmeira

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Bonito

ArigAtô

VegAnismo

Curtas O paraibano Ítalo Cerqueira, 
representante do Estado no Mister 
Brasil CNB 2019, foi eleito cam-
peão – o mais bonito do concurso, 
que aconteceu  na cidade de Bento 
Gonçalves, no Rio Grande do Sul. 
Ítalo já tinha ganhado como Mis-
ter Elegância e Mister Nordeste. 
Além de modelo, ele é sargento 
do Exército Brasileiro e estudante 
de Direito e agora vai se dedicar 
ao título mundial que vai aconte-
cer na Polônia, em dezembro. 

Vem aí o XIV Festival 
do Japão na Paraíba, com 
o tema Conexões Nativas, 
de 17 a 20 deste mês, no 
Centro de Comunicação, 
Turismo e Artes (CCTA), no 
campus I, e nos dias 21 e 
22, na Usina Cultural Ener-
gisa, em João Pessoa. Es-
petáculos teatrais, música, 
oficinas, palestras e filmes, 
tudo para promover a cul-
tura japonesa. Destaque 
para as exposições de ar-
tefatos Ainu e Okinawa, 
trazidos pelo Consulado 
Geral do Japão no Recife, 
e atrações musicais vindas 
de São Paulo, que abriga 
maior parte da comunidade 
japonesa no país.

Hoje tem palestra de abertura 
da 4a Edição do VegJampa – Fes-
tival de Culinária Vegana, organi-
zado pela Sociedade Vegetariana 
Brasileira, núcleo de João Pessoa. 
A palestra será no Hotel Verde-
Green, com Ricardo Laurino, sobre  
“Veganismo – muito além da pro-
teção ambiental”, às 19h. O Veg-
Jampa acontece neste sábado, 7 
e domingo, 8, no Centro Cultural 
da Energisa, com palestras, rodas 
de diálogos e feira gastronômica e 
adoção de animais.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar
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Santos vira herói
Goleiro paraibano Santos vem brilhando na Copa do Brasil 
e sendo um dos jogadores mais importantes do Athletico ao 
ser decisivo contra o Flamengo e o Grêmio. Página 24
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Amistoso nos Estados Unidos deve ser usado para várias observações do técnico Tite, já pensando nas Eliminatórias 2022

O técnico Tite, enfim, 
mostrou qual deve ser o time 
titular do Brasil para encarar 
a Colômbia no amistoso desta 
sexta-feira (6), às 21h30, no 
Hard Rock Stadium, nos Esta-
dos Unidos. A formação tem a 
volta de Neymar e a perma-
nência de Philippe Coutinho, 
que terminou a Copa América 
questionado.

Neymar vem de um 
longo período inativo, des-
de a contusão antes da Copa 
América, quando foi cortado 
e Coutinho, agora no Bayern, 
segue devendo um melhor 
futebol.

A equipe deve ser Eder-
son, Daniel Alves, Marqui-
nhos, Thiago Silva e Alex 
Sandro; Casemiro, Arthur e 
Philippe Coutinho; Richarli-
son, Neymar e Roberto Fir-
mino.

Tite montou o elenco que 
venceu a Copa América com 
grandes expectativas sobre o 
rendimento de David Neres e 
Lucas Paquetá.

O treino desta quarta (4) 
em Miami, nos Estados Uni-
dos, mostrou que os dois serão 
reservas mais uma vez. Neres 
treinou na posição que tem Ri-
charlison como titular, enquan-
to Paquetá foi o meia suplente 
-Neymar e Philippe Coutinho 
se revezaram na função no es-
boço da equipe que deve en-
frentar a Colômbia.

Dois jogadores jovens, 
que tinham apresentado bom 
futebol nos amistosos de 
março e mostravam potencial 
para integrar a Seleção Brasi-
leira por muitos anos. Só que 
dupla ficou aquém do espera-
do no torneio e agora precisa 
de uma resposta para con-

Bruno Grossi
Folhapress

Jéssica Alves
Folhapress

Brasil enfrenta a Colômbia
na volta do atacante Neymar

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

vencer o técnico novamente.
A tendência é que Neres 

e Paquetá só ganhem mais 
minutos no segundo amistoso 
desta data Fifa, previsto para 
a próxima terça-feira (10), na 
cidade de Los Angeles. Contra 
o Peru, Tite pensa em dar ro-
dagem a quem tem tido me-
nos oportunidades na seleção. 
Ou seja, uma chance de ouro 
para os pupilos do treinador.

Se Everton, o Cebolinha, 

tivesse sido convocado - ficou 
fora por estar com o Grêmio 
no mata-mata da Copa do Bra-
sil-, Neres poderia até ter fica-
do fora da lista de convoca-
dos. Ele brigaria com Vinícius 
Júnior por uma vaga entre os 
pontas.

Já Paquetá teve uma con-
versa com Tite para debater 
as dificuldades durante a 
Copa América e projetar o fu-
turo na seleção.

Neymar
Apesar de não ter che-

gado a um acordo com o PSG 
para recontratar Neymar, 27, 
o Barcelona vai reencontrar 
o jogador brasileiro e seus re-
presentantes no próximo dia 
27, na cidade catalã, onde as 
partes terão uma audiência 
devido a uma dívida reclama-
da pelo atleta.

No processo movido con-
tra seu ex-clube, o camisa 10 

da Seleção Brasileira cobra 40 
milhões de euros (R$ 180 mi-
lhões), que seriam referentes 
ao pagamento de um bônus 
pela renovação de seu contrato 
com o time espanhol no penúl-
timo ano de vínculo do jogador 
com a equipe, em 2016.

Segundo o jornal As, da 
Espanha, o Barcelona tam-
bém entrou com uma ação 
contra Neymar, pedindo 75 
milhões de euros (R$ 338 mi-

lhões). O clube alegou a que-
bra de contrato do jogador e 
espera ser ressarcido com a 
quantia exigida na Justiça.

Ainda de acordo com a 
publicação espanhola, esse 
processo já foi adiado duas 
vezes. A primeira audiência 
deveria ter ocorrido em 31 de 
janeiro. A segunda tentativa, 
em 21 de março. Agora, está 
marcada para o dia 27 deste 
mês.

Árbitro com deficiência sonha
em figurar no quadro da CBF

 

O amapaense Fabri-
sio Ferreira, 28, sonha em 
ser a primeira pessoa com 
uma deficiência física no 
quadro de árbitros da CBF 
(Confederação Brasileira 
de Futebol).

Ele nasceu com uma 
má-formação dos membros 
superiores e tem os braços 
mais curtos, mas isso não o 
impede de seguir atrás do 
objetivo de carreira que es-
tabeleceu.

Árbitro há dois anos 
pela FAF (Federação Ama-
paense de Futebol), ele já 
atuou na categoria sub-20, 
no campeonato estadual 
feminino e num evento não 
profissional de 2018.

No dia 10 de agosto, 
deu mais um passo, ao api-
tar a final do campeonato 
estadual sub-15 entre São 
Paulo e Ypiranga. Esse foi o 
primeiro jogo de decisão do 
qual participou.

O desejo de apitar sur-

giu ainda na faculdade de 
educação física, enquanto 
estudava a matéria sobre 
futebol para a carga horá-
ria do curso. A princípio, ele 
tentou uma carreira como 
jogador, mas preferiu focar 
os estudos.

“Vi a possibilidade de 
ser um árbitro federado e 
assim poder estar na CBF, 
independentemente da de-
ficiência física. Não pensei 
duas vezes em apostar nes-
se sonho”, diz.

De acordo com a FAF, 
Fabrisio é o primeiro árbi-
tro federado com deficiên-
cia física do Brasil -há outro 
no Piauí, segundo a enti-
dade, mas que ainda não é 
membro da federação local.

Procurada, a assesso-
ria de comunicação da CBF 
informou que ainda não há 
registro de árbitro com de-
ficiência na confederação 
e nem em processos para 
aprovação.

Fabrisio conta que so-
freu preconceito por causa 
da deficiência principal-

mente no ambiente da fa-
culdade, mas também em 
campo. “Muitos riam de 
mim por causa disso. Tam-
bém disseram que não con-
seguiria tirar um cartão, 
que deficiente não poderia 
se misturar com pessoas 
ditas normais, que eu de-
via apitar jogo de criança. 
Então a cada jogo tive que 
mostrar que tinha talento e 
potencial”, afirma.

Ele conta que não teve 
dificuldades para lidar com 
os equipamentos de arbi-
tragem ou segurar a bola 
em campo. Para superar as 
chacotas, teve o apoio de 
familiares e da comissão de 
arbitragem do estado.

“A Marilene, que é uma 
das instrutoras do curso, 
começou a me observar 
com carinho e viu que eu 
tinha talento. Resolveu ar-
riscar e abraçar essa causa 
comigo. Desde então, em 
nenhum momento tive essa 
dificuldade para me fede-
rar”, diz.

De acordo com a CBF, o 

candidato que deseja api-
tar jogos pela confedera-
ção deve passar por testes 
teóricos e físicos, que indi-
carão se ele está apto para 
o trabalho, independente-
mente de ter alguma defi-
ciência física.

Para Fabrisio, o que não 
falta é preparação. Além 
de estudar o conteúdo ne-
cessário para a formação 
de árbitros, ele participa 
com frequência de jogos 
no Amapá. Antes de tentar 
a CBF, planeja ter mais um 

avanço local, apitando um 
jogo do Campeonato Ama-
paense.

“Todo sonho é possível, 
não apenas para mim, mas 
para todos. Se você acredi-
ta e é capaz, tudo se torna 
mais fácil”, afirma.

Fabrisio Ferreira, 28 anos, nasceu com uma má-formação dos membros superiores e tem os braços mais curtos

Philippe Coutinho (C) tem mais uma oportunidade, agora defendendo o Bayern de Munique, de mostrar todo o seu potencial no amistoso desta sexta-feira contra a Colômbia, nos EUA

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Foto: Rosivaldo Nascimento/Arquivo Pessoal



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 6 de setembro de 2019

Além da competição, está programado para amanhã também o 8o Encontro Norte-Nordeste de Naturismo

A Praia de Tambaba, 
conhecida nacionalmente 
pela prática do naturis-
mo, vai sediar neste final 
de semana (dias 7 e 8), 
dois importantes even-
tos: a 12ª Tambaba Open 
de Surf Naturista e o 8o 
Encontro Norte-Nordeste 
de Naturismo (ENNN). A 
expectativa dos organiza-
dores é da participação 

de um grande número de 
naturistas, surfistas e visi-
tantes. Idealizado durante 
o 31º Congresso Interna-
cional de Naturismo, em 
2008, o Open de Surf tem 
a finalidade de promover 
a filosofia naturista por 
meio desse esporte, que 
representa muito bem 
o conceito de liberdade, 
harmonia com a natureza 
e respeito mútuo, carac-
terísticas presentes no 
naturismo.   A Empresa 

Paraibana de Turismo (PB-
Tur) apóia a realização dos 
eventos, promovendo a di-
vulgação em todos os meios 
de comunicação do país.

 O campeonato é ho-
mologado pela Federação 
Paraibana de Surf e serão 
disputadas  3 categorias: 
Iniciante – categoria des-
tinada aos iniciantes, sem 
limite de idade e que este-
ja devidamente habilitado 
pela Comissão de Creden-
ciamento. Local – categoria 

destinada aos residentes 
ou frequentadores da praia 
de Tambaba, sem limite 
de idade e que esteja de-
vidamente habilitado pela 
Comissão de Credencia-
mento; e a Open – catego-
ria aberta e sem limite de 
idade. As inscrições devem 
ser efetuadas na secretaria 
do evento, que será  insta-
lada na Praia de Tambaba, 
nos dias 07 e 08, entre 09h 
às 11h e custarão R$ 30,00 
(trinta reais) por categoria.

Premiação
Os campeões de cada 

uma das categorias rece-
berão pranchas, troféus e 
brindes, enquanto que as 
demais colocações serão 
premiadas com troféus e 
brindes. O participante tem 
ciência que a competição 
transcorrerá em área natu-
rista e que deverá cumprir 
as normas naturistas e as 
regras do campeonato.  O 
campeonato  é organizado 
pelo Movimento NU, Socie-

dade Naturista de Tambaba,  
e o Território Macuxí e con-
ta com o apoio da PBTUR, 
Prefeitura de Conde, SE-
BRAE, FBrN/INF, Naturistas 
do Interior Paulista - NIP, 
Plume Comunicação Visual, 
Tekinn, Arca de Bilú Pou-
sada e Restaurante, Tam-
baba Camping, FPbS, ASCC, 
Pranchas WM, Surf Rasta, 
Cut Back, R3 Surf, Loja do 
Motociclista, Supermercado 
Novo Mundo,  3Corações, 
Açaí Arachá e Tasco.

PBTur

CBB

Praia de Tambaba vai sediar o
Aberto de Surf para naturistas

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

ProgrAmAção 
n Amanhã
12h – Abertura/Congresso técnico.
13h – Categoria Iniciante (classificatórias).
14h – Categoria Local (classificatórias).

n Domingo
12h – Categoria Iniciante( Final).
13h – Categoria Local ( Final).
14h – Categoria Open ( Classificatórias e Final).
15h – Premiação dos vencedores.

Evento cultural
n Amanhã
21h – Show Congraçamento - 
Bar e Restaurante A Arca de Bilú – Tambaba

Basquete

Após vencer montenegro, Brasil encara república Tcheca

Depois da épica vitória 
sobre a Grécia, todo cuida-
do era pouco diante de um 
adversário que já não tinha 
qualquer chance de classifi-
cação à próxima fase. Nessas 
horas, ninguém mais apro-
priado que uma forte lide-
rança para manter o time fo-
cado. E coube justamente ao 
capitão brasileiro comandar 
as ações contra Montenegro, 
nesta quinta-feira (5), no 
Youth Olympics Sports Park, 
em Nanjing. Com 16 pontos, 
seis assistências e dois rebo-
tes, Marcelinho Huertas lide-
rou o Brasil à vitória por 84 a 
73 e foi eleito merecidamente 
o melhor em quadra. Cristia-
no Felício, com 14 pontos e 
sete rebotes, e Marquinhos, 
com outros 13, também se 
destacaram na terceira vi-
tória brasileira na Copa do 
Mundo da China.

Destaque da partida, 
Huertas comentou sobre o 
momento de instabilidade 

da equipe brasileira no último 
quarto.

“No basquete tudo muda 
muito rápido, a gente teve três 
ataques ruins, eles meteram 
quatro bolas de três pontos, 
então temos que ter tranqui-
lidade nessa hora, saber a ca-
racterística de cada jogador, 
como eles estão nos atacando e 
a gente precisa saber se ajustar 
na quadra, sem depender dos 
pedidos de tempo do Petrovic. 
Felizmente conseguimos ajus-
tar no final e sair com a vitó-
ria que era o mais importante. 
Agora é mentalizar o próximo 
jogo. Essa é a oportunidade que 
a gente tem. Temos que pensar 
nesse primeiro jogo para só de-
pois pensarmos nos EUA. É um 
jogo em que a vitória garante a 
nossa presença nas quartas de 
final e isso é um passo muito 
grande para a vaga olímpica”, 
avaliou o armador brasileiro.

O técnico Aleksandar Pe-
trovic destacou a importância 
do resultado na continuidade 
da competição e a possibilida-
de de dar tempo de quadra a al-
guns jogadores que não haviam 

participado muito dos dois pri-
meiros jogos.

“Depois de uma partida 
tão emocionante contra a Gré-
cia, hoje entramos com, não sei, 
60% da nossa intensidade, mas 
foi o suficiente para vencermos 
esse jogo importante. Parabéns 
a todos os jogadores, pois muita 
gente não acreditava que o Bra-
sil fosse sair desse grupo com 
os seis pontos. Tivemos um se-
gundo tempo muito bom contra 
a Nova Zelândia e 35 minutos 
contra a Grécia. Hoje consegui-
mos administrar com uma certa 
tranquilidade e uma coisa boa 
é que tivemos três jogadores 
que não participaram muito 
das duas partidas anteriores, 
Marcelinho, Benite e Felicio, fi-
caram em quadra por mais de 
20 minutos e foram bem. Isso é 
fundamental. Agora é descansar 
bem porque no sábado já temos 
a primeira guerra em busca de 
uma vaga nas quartas de final”, 
afirmou o treinador.

Na segunda fase o Brasil 
enfrentará a República Checa 
neste sábado (7) e os EUA na 
segunda-feira (9). 

Os surfistas vão competir no sábado e no 
domingo em três categorias na Praia de 
Tambaba, sempre no início da tarde

A Seleção Brasileira de Basquete está fazendo uma excelente campanha na Copa do Mundo, na China

Foto: PBTur/Divulgação

Foto:FIBA
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Time já tem oito baixas, entre lesionados e convocados à seleção, o que obriga a procurar alternativas

Cuca preocupado com os 
desfalques no São Paulo

Arthur Sandes e
José Eduardo Martins
Folhapress

O desafio do São Paulo 
às 19h deste sábado (7), no 
jogo contra o Internacional, 
passa também por encontrar 
soluções para a lista de des-
falques. São oito baixas, en-
tre lesionados e convocados 
pela Seleção Brasileira, o que 
obriga o técnico Cuca a pro-
curar alternativas durante 
esta semana.

O treino desta quarta (4) 
mostrou um time provável: 
Tiago Volpi; Juanfran (Vitor 
Bueno), Arboleda, Anderson 
Martins e Reinaldo; Hudson 
(Luan), Tchê Tchê e Liziero; 
Igor Vinícius, Everton e Ra-
niel. As dúvidas estão entre 
os volantes e no lado direito 
da equipe, que pode ter duas 
combinações: Juanfran com 
Igor Vinícius ou Igor com Ví-
tor Bueno.

A escolha por uma ou 
outra escalação passa por 
uma peça-chave: Igor Viní-
cius. O lateral tem inspira-
ções ofensivas e inclusive já 
jogou à frente de Juanfran 
durante parte da vitória so-
bre o Athletico, mas natural-
mente não tem a profundida-
de de Antony como ponta.

Vitor Bueno é quem po-
deria ter estilo mais próximo 
do titular, ainda que com ca-
racterísticas muito diferen-
tes. A definição ainda depen-
de dos treinos desta quinta 
(5) e sexta (6), ambos sem a 
presença da imprensa.

Nestes dias, Cuca deve 
fazer mais alguns testes. Uma 
outra opção que o treinador 
pode testar, considerada me-
nos provável, é recuar Ever-
ton para o meio de campo.

O São Paulo convive com 
os desfalques dos lesionados 
Hernanes, Alexandre Pato e 
Toró, além de Daniel Alves 
(Seleção Brasileira), Igor Go-
mes (sparring na seleção), 
Walce e Antony (Seleção 
Olímpica). Além disso, o clu-
be já adiantou que Pablo não 
tem chances de viajar com a 
delegação para Porto Alegre, 
ainda que esteja evoluindo 
nos treinamentos.

Goleiro Andrada 
morre aos 80 anos

Lateral Cafu perde 
o filho mais velho

Renato lamenta 
queda na Baixada

Elimimação afeta
“bolso” do Cruzeiro

Final sulista após
28 anos na Copa BR

Morreu, na última quarta-
feira (4), na Argentina, o 
ex-goleiro Edgardo Andra-
de, 80. Não foi divulgada a 
causa da morte do ex-joga-
dor, que defendeu Vasco e 
Vitória em sua passagem 
pelo futebol brasileiro. Ele 
ficou marcado por sofrer o 
milésimo gol de Pelé, em 
cobrança de pênalti, no Ma-
racanã, em 19 de novembro 
de 1969. Ficou na história 
a imagem do argentino 
socando o gramado do 
estádio carioca enquanto 
o craque celebrava o gol 
histórico. 

Danilo Feliciano de Moraes, 
filho mais velho do late-
ral-direito pentacampeão 
mundial, Cafu, morreu nes-
ta quarta-feira (4). Aos 30 
anos, ele foi vítima de um 
infarto enquanto jogava 
bola na casa da família, 
em Barueri, região metro-
politana da cidade de São 
Paulo. Segundo familiares 
do ex-jogador, Danilo havia 
participado de uma partida 
de dez minutos entre ami-
gos e familiares. Enquanto 
esperava sentado outro 
jogo acontecer, para voltar 
a campo, passou mal.

“Hoje realmente não foi uma 
noite nossa, foi uma noite do 
Athletico, e o Athletico mereceu 
a classificação”, disse Renato 
Gaúcho após a eliminação do 
Grêmio na semifinal da Copa 
do Brasil, na quarta-feira (4), 
após derrota nos pênaltis. O 
resultado surpreendeu por 
causa da vantagem construída 
pelos gaúchos no jogo de ida, 
quando venceram por 2 a 0, 
placar que o Athletico devol-
veu dentro de sua casa com 
gols de Nikão e Ruben. Em 
sua história, o Grêmio jamais 
havia sido eliminado da Copa 
do Brasil depois de tamanha 
vantagem na ida.

O Cruzeiro foi eliminado pelo 
Internacional na semifinal da 
Copa do Brasil ao perder os 
dois jogos no agregado de 
4×0. Entretanto, a perda não 
foi sentida apenas dentro de 
campo, mas também nos bol-
sos da equipe. As informações 
são do “O Tempo“. A situação 
financeira da Raposa não é 
das melhores. Em comparação 
ao ano passado, serão R$45,5 
milhões a menos. Isso porque, 
em 2019, no torneio nacional, 
o time embolsou em torno de 
R$12 milhões. E mais R$16,8 
milhões pela Libertadores.

Athletico Paranaense e Inter-
nacional decidirão o título da 
Copa do Brasil 2019 nos dias 
11 e 18 de setembro. Esta 
será a segunda vez que dois 
clubes sulistas brigarão pelo 
troféu do torneio nacional. 
Paranaenses e gaúchos en-
cerraram jejum de 28 anos. A 
primeira vez em que dois clu-
bes do Sul disputaram o título 
da Copa do Brasil foi em 1991, 
quando o Criciúma se sagrou 
campeão ante o Grêmio. 

Curtas

Gabriel Carneiro e
Samir Carvalho
Folhapress

Corinthians

Jadson pode ganhar nova chance
como titular no jogo contra o Ceará

O meia Jadson partici-
pou do treino do Corinthians 
desta quarta (4), que foi fe-
chado à imprensa, como ti-
tular, segundo apurou o UOL 
Esporte.

Assim, largou na frente 
na disputa com nomes como 
Ramiro, Régis ou Matheus 
Jesus por uma vaga no time 
que enfrenta o Ceará no sá-
bado (7), às 11h, pela 18ª 
rodada do Campeonato Bra-
sileiro, na Arena Corinthians.

Ele seria o substituto de 
Pedrinho, que está a serviço da 
Seleção Brasileira Olímpica em 
dois amistosos no Pacaembu, 
um que aconteceu ontem e ou-
tro na próxima segunda-feira 
(9). Trata-se de uma mudança 
brusca de estilo de jogo que o 
técnico Fábio Carille tem sido 

convencido a usar nos últimos 
dias.

Jadson não oferece a 
intensidade, velocidade ou 
mesmo as jogadas de habi-
lidade de Pedrinho, que tem 
atuado como ponta aberto 
pelo lado direito no esquema 
tático 4-1-4-1. Além disso, 
sua entrada sobrecarrega a 
marcação pelo meio, pois há 

menos pressão na posse de 
bola adversária. Em resumo, 
o Corinthians com Jadson (e 
sem Pedrinho) seria um time 
que pode se tornar mais pre-
visível, porque irá desacele-
rar mais o jogo.

Isso pode não significar 
um problema, pois também 
há elementos a favor do cami-
sa 10, como sua precisão em 

bolas paradas e lançamentos 
longos, facilidade de inversão 
de bola e qualidade no passe. 
Ainda existe um fator que não 
é técnico incluído na conta: 
Jadson está incomodado pela 
perda de espaço no elenco.

Ele tem participado dos 
últimos jogos do Corinthians 
na temporada, mas não atuou 
mais do que 30 minutos nos 
três últimos, sempre na vaga 
de titulares incontestáveis 
da atualidade, como Clayson 
e Mateus Vital. Jadson mani-
festou incômodo pelo banco 
internamente, no sentido de 
que deseja jogar mais minu-
tos para mostrar que merece 
ter mais espaço.

Recentemente, o descon-
forto chegou a público nas 
entrelinhas. Jadson foi ques-
tionado sobre sua condição 
física para atuar 90 minutos, 
se era isso que impedia a titu-
laridade. 

Desde o início da tempo-
rada da Fórmula 1, a vitória 
da Ferrari no GP da Itália, que 
será disputado neste fim de 
semana, é dada como certa.

Isso, porque o time ita-
liano tem uma velocidade de 
reta muito superior à de seus 
rivais, tanto pela potência do 
motor em si, principalmente 
na classificação, quanto pelo 
fato de o carro gerar menos 
arrasto (ou seja, oferecer me-
nos resistência ao ar). E o cir-
cuito de Monza tem apenas 
11 curvas e longas retas, ca-
sando com as características 
ferraristas.

Não é por acaso que Le-
wis Hamilton saiu do GP do 

último final de semana na 
Bélgica dizendo que a Mer-
cedes não apenas tem muita 
chance em Monza, como cra-
vou que os rivais serão "1s 
mais rápidos nas retas".

Isso, depois que Charles 
Leclerc venceu o GP da Bélgi-
ca de ponta a ponta. A pista de 
Spa-Francorchamps tem dois 
setores de alta velocidade, 
mas também tem uma parte 
recheada de curvas, nas quais 
a Mercedes conseguia se 
aproximar. O problema, para 
o time de Hamilton, é que em 
Monza isso não existe.

Perguntado pelo UOL 
Esporte sobre o que espera 
em termos de rendimento 
de seus rivais neste fim de 
semana, Hamilton respon-
deu com um longo suspiro. 

Hamilton espera Ferrari
mais rápida em Monza
Julianne Cerasoli  
Folhapress

"Eles vão ser muito velozes 
em Monza. Será muito difícil, 
a não ser que a gente consiga 
encontrar alguma coisa. Eles 
vão ser 1s mais rápidos nas 
retas. O problema é que quase 
não há curvas em Monza para 
recuperarmos terreno, e eles 
já conseguiram ganhar na Bél-
gica mesmo perdendo muito 

tempo no segundo setor", ex-
plicou.

Quando Hamilton fala em 
"encontrar alguma coisa", ele 
se refere ao maior conheci-
mento do novo motor, que es-
treou justamente em Spa. Po-
rém, para piorar a situação, a 
unidade de potência atualiza-
da, além de não ter se aproxi-

mado em termos de velocida-
de da Ferrari, sofreu quebras 
nos dois clientes da Mercedes 
-Racing Point, com Sergio Pe-
rez, e Williams, com Robert 
Kubica. Isso fez os alemães 
inclusive cogitarem utilizar a 
versão 2 do motor em Monza, 
mas a perda em relação à Fer-
rari seria ainda maior.

Vagner Mancini e Cuca conversam durante o treino do São Paulo buscando ajustes para o time que vai enfrentar o Internacional no próximo sábado

Jadson não vem fazendo uma boa temporada pelo time corinthiano

Lewis Hamilton acredita que a Ferrari vai estar um segundo mais rápida que a Mercedes no fim de semana

Foto: Marcelo Hazan

Foto: Daniel Augusto Jr/Ag. Corinthian

Foto: Francois Lenoir/Reuters
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Natural de Cabaceiras, Santos, do Athletico-PR, foi o responsável pelas eliminações de Flamengo e Grêmio

Goleiro paraibano já faz
história na Copa do Brasil

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Um jogador vem se 
destacando no Clube Athle-
tico Paranaense. O nome 
dele é Aderbal dos Santos, 
goleiro que já desbancou 
duas grandes equipes do 
futebol brasileiro. Na dis-
puta de pênaltis, ele con-
seguiu defender cobranças 
de jogadores do Flamengo 
e do Grêmio, permitindo 
que sua equipe avançasse 
de fase e agora vai disputar 
a final da Copa do Brasil.

Natural de Campina 
Grande, Santos foi cria-
do em Cabaceiras, onde 
aprendeu a jogar futebol 
nas areias à beira de um 
rio.  Saiu daquela cidade 
do Planalto da Borborema 
para treinar no Treze, de 
Campina Grande, depois 
seguiu para o Porto de 
Caruaru. Após se desta-
car na Copa São Paulo de 
Futebol Júnior foi encami-
nhado para as categorias 
de base do Athletico Para-
naense, onde conseguiu, 
somente após dez anos, 
ser titular.

Com 29 anos, o pa-
raibano está chamando a 
atenção por sua frieza na 
defesa de sua equipe, prin-
cipalmente nas cobranças 
de pênaltis. No Maracanã, 
contra o Flamengo, o jogo 
terminou 1 a 1, mesmo 
placar do jogo em Curiti-
ba, levando a decisão da 
vaga para ser decidida nos 
pênaltis. O goleiro do Fu-
racão, contra a equipe ca-
rioca, defendeu as cobran-
ças de Diego e Everton 

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

A excelente campa-
nha que vem realizando 
no Campeonato Parai-
bano da segunda divisão 
pode garantir ao São Pau-
lo Crystal, na próxima ro-
dada, uma das vagas às 
semifinais da competição 
que define as duas vagas 
para a elite do futebol pa-
raibano do próximo ano. A 
equipe de Cruz do Espírito 
Santo está com 10 pontos 
e, se vencer o Auto Espor-
te domingo, 8, no Almei-
dão, já garante essa vaga.

No jogo realizado 
nessa quarta-feira, 4, no 
estádio Carneirão, em 
Cruz do Espírito Santo, a 
equipe  venceu o Spartax, 
lanterna do Grupo Litoral 
/ Brejo, por 2 a 0 e man-
tém a invencibilidade, 
sendo um sério candida-
to a disputar a primeira 
divisão. Além do Auto 
Esporte, a equipe coman-
dada por Índio Ferreira 
encerra a fase de classifi-
cação contra o Confiança 
de Sapé no Carneirão.

O Auto Esporte tam-
bém jogou na rodada des-
sa quarta-feira, vencendo 
por 3 a 1 a equipe do In-

ternacional de Maman-
guape, em jogo realiza-
do no estádio Almeidão. 
A equipe automobilista 
está na terceira posição 
com seis pontos, duas vi-
tórias e uma derrota.

A equipe comandada 
por Tazinho tem um jogo a 
menos em relação ao São 
Paulo Crystal e a Desporti-
va Guarabira e, ainda três 
jogos a disputar contra a 
equipe de Cruz do Espíri-
to Santo, no próximo do-
mingo, 8, depois enfrenta 
o Spartax e encerra a fase 
de classificação contra o 
Confiança, em Sapé. O ou-
tro jogo da rodada aconte-
ceu no estádio Tadeuzão, 
em Sapé, quando o Con-
fiança empatou em 1 a 1 
com a Desportiva.

São Paulo é favorito à
2a fase do Estadual

Botafogo

Sérgio Meira diz que reforços podem
ser anunciados na próxima semana

O presidente do Botafo-
go, Sérgio Meira, informou 
que somente na próxima 
semana a diretoria começa 
a anunciar a contratação de 
novos jogadores e garantiu 
que nada será feito acima 
da realidade financeira do 
clube. "Vamos reforçar a 
equipe já para o paraibano 
e montar uma equipe com-
petitiva para as competi-
ções nacionais", disse. 

Para ele, todas as com-
petições a serem disputa-
das em 2020 são conside-
radas "importantíssimas" 
para a equipe paraibana. 
Por conta disso, afirmou 
que a diretoria está fazen-
do um levantamento do 
mercado, junto com o téc-
nico Piza para contratar 
jogadores dentro das con-
dições do clube. 

A Copa do Nordeste 
terá o sorteio dos grupos e 
os confrontos marcado para 
o dia 26 deste mês, em Ara-
caju, quando o represen-
tante da Paraíba conhecerá 

Auto Esporte conquistou 
uma importante vitória 
e segue na briga por 

classificação à segunda 
fase do Campeonato 

Paraibano da Segunda 
Divisão

seus adversários. A novi-
dade para a próxima tem-
porada da competição será 
o retorno do Sport Clube 
do Recife. Sérgio Meira 
disse que a participação 
da equipe pernambucana 
será mais uma dificuldade 
para as demais equipes, 
pois tem camisa e é grande 
no cenário nacional. 

A participação nas Co-
pas do Nordeste e do Brasil 
rendeu um lucro de aproxi-
madamente R$ 3 milhões 
ao Botafogo da Paraíba. 

Sérgio Meira afirmou que 
essa verba será investida 
na montagem da equipe 
com responsabilidade. 

Além da renovação do 
contrato de Evaristo Piza 
para comandar a equipe 
na próxima temporada, 
a diretoria do atual cam-
peão paraibano anunciou 
a saída de William Goiano, 
Nando, Lucas Passareli, 
Lula, Itaqui, Elvinho, Ro-
dolfo Mol, Felipe Alves que 
já tiveram os contratados 
rescindidos. 

O meia Clayton foi ou-
tro atleta que deixou a Ma-
ravilha do Contorno para 
defender o São Caetano 
que atualmente está dispu-
tando a Copa Paulista, em 
busca de uma vaga na Série 
D do Brasileirão em 2020. 
O presidente Sérgio Meira 
informou que a negociação 
foi concretizada no final da 
semana passada.

Na temporada deste 
ano, o Botafogo teve um 
excelente início, quando 
foi campeão paraibano ao 
derrotar o Campinense 
em João Pessoa e Cam-
pina Grande. Na Copa do 
Nordeste foi vice-cam-
peão ao perder em João 
Pessoa e Fortaleza, para 
o Fortaleza pelo mesmo 
placar - 1 a 0 - nos dois 
jogos. A torcida esperava 
uma campanha na Série C 
que levasse o time a dis-
putar uma vaga que da-
ria o acesso a Série B. A 
tão sonhada ascensão foi 
frustrada com um empate 
na última partida, contra 
o Treze,  por 2 a 2, em 
Campina Grande.

Ribeiro e, contra o Grêmio, 
anteontem, foi a vez de de-
fender a cobrança de Pepê, 
eliminando o Grêmio, na 
Arena da Baixada.

No Furacão, Santos era 

o terceiro goleiro e somen-
te assumiu a titularidade 
após a saída de Weverton, 
que se transferiu para o 
Palmeiras e de Rodolfo, 
que no fim da temporada 

de 2017, após encerrar o 
seu contrato, se transferiu 
para o Fluminense. A par-
tir de então, o paraibano, 
de 1,88m assumiu a posi-
ção e não mais largou. 

Nos dois jogos da Copa 
do Brasil, contra Flamengo 
e Grêmio, além dos pênal-
tis, Santos fez grandes de-
fesas e espera repetir o fei-
to contra o Internacional, 

adversário do Furacão na 
final da competição e que 
garante uma vaga a Liber-
tadores de 2020. Os jogos 
finais serão entre os dias 
11 e 18 deste mês.

Aos 29 anos, o goleiro Santos vem sendo o principal destaque da Copa do Brasil e com suas defesas em cobranças de penalidades contra Grêmio e Flamengo colocou o Athletico na final 

Sérgio Meira já trabalha com a comissão técnica na montagem do elenco

Foto: Nadya Araújo/Botafogo

Foto: Divulgação/Athletico
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Um dos cineastas mais 
importantes do Japão e seus 
filmes influenciam uma 
grande geração de diretores; 
dirigiu 30 filmes; em 1989, 
foi premiado com o Oscar 
pelo conjunto de sua obra. 
Morreu aos 88 anos

Narcís Monturiol i Estarriol 
foi um intelectual e 

impressor célebre por 
ter inventado o primeiro 

submarino com propulsão 
autônoma utilizando um 

motor químico anaeróbico. 
Morreu aos 65 anos

1885 — Narcís Monturiol, engenheiro, 
pintor, político e inventor espanhol
1918 — Inglês de Sousa, político, 

jornalista e escritor brasileiro
1969 — Arthur Friedenreich, jogador 

de futebol brasileiro
1998 — Akira Kurosawa, cineasta japonês
2007 — Luciano Pavarotti, tenor italiano

2018 — Burt Reynolds, ator 
norte-americano (Ugo Foscolo)

“Aos generosos / 
a morte justa

 dispensa 
glórias.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - MoRteS NA dAtA de hoJe

Especialistas e transplantados na Paraíba dizem que a dificuldade está na falta de informação dos parentes dos mortos

Familiares ainda resistem nos 
casos de doações de órgãos

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário
Haley Smith
3/9/2019 – Aos 26 anos, em 
Maine, nos Estados Unidos, 
de acidente de moto. Cantora 
ex-participante do programa 
‘American Idol’. Ela perdeu o 
controle do veículo durante 
uma curva, sofreu o acidente e morreu no local. 
A família da cantora afirmou que ela era “uma 
boa pilota” e é possível que tenha desviado de 
um veado que estava na estrada.

Severino Alexandre de 
Aguiar (Byll di Olinda)
3/9/2019 – Aos 69 anos, em 
Recife (PE), de insuficiência 
respiratória resultante de uma 
metástase (câncer no pân-
creas). Artista plástico que nas-
ceu em Sobral, no interior do Ceará, mas foi morar 
em Olinda aos 18 anos. Foi multifacetado, abordan-
do várias linguagens artísticas, mas se destacou ao 
trabalhar construindo objetos de madeira: móveis 
rústicos e artísticos, esculturas, molduras, restau-
ração, pintura a óleo e painéis em cimento.

Peter Lindbergh
3/9/2019 – Aos 74 anos, de 
causa não revelada. Fotógra-
fo de moda alemão, nascido 
na Polônia em 1944, que te-
ria inventado o conceito de 
supermodelos nos anos de 
1980. Recentemente, fotografou mulheres para a 
edição ‘Forças da Mudança’ da revista Vogue bri-
tânica que Meghan, esposa do príncipe britânico 
Harry, coeditou - entre elas a atriz Jane Fonda, a 
ativista climática Greta Thunberg e a primeira-
ministra da Nova Zelândia, Jacinda Arden.

José de Jesús 
Pimiento Rodríguez
3/9/2019 – Aos 100 anos, na 
Colômbia, de causa não infor-
mada. Cardeal colombiano, 
arcebispo emérito de Mani-
zales. Nomeado em 2015 pelo 
Papa Francisco, era o cardeal mais idoso da Igre-
ja Católica. Nasceu em Zapatoca (Santander), em 
18 de fevereiro de 1919. Foi ordenado sacerdote 
aos 22 anos, em 14 de dezembro de 1941.

Ariane Carletti
3/9/2019 - Aos 61 anos. Apre-
sentadora do programa ‘Club 
Dorothée’ do canal francês TF1. 
Animadora, comediante e pro-
dutora que, nos anos de 1990, 
também apresentou juntamen-
te com Dorothée um outro programa para crianças 
na mesma emissora, produzido por Jean-Luc Azou-
lay. Em 2014, descobriu que sofria de câncer.

Elton Medeiros
4/9/2019 – Aos 89 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ), de pneu-
monia. Sambista, compositor 
e radialista. Um dos maiores 
nomes do samba brasileiro. 
Compôs diversas músicas, 
tocando também com nomes como Paulinho da 
Viola, Cartola, Nelson Cavaquinho, entre outros 
grandes sambistas. A última canção de sua auto-
ria foi ‘O Sol Nascerá’, em parceria com Cartola.

Foto: IstoÉ Gente

Foto: olinda hoje

Foto: Virginie Khateeb

Foto: Agência ecclesia

Foto: divulgação

Foto: divulgação

No dia 27 de setembro co-
memora-se o ‘Dia Nacional de 
Doação de Órgãos e Tecidos’. Mas 
o Brasil ainda está longe de ter 
motivos para comemorar na área. 
Dados apontam que metade das 
famílias ainda nega a doação de 
órgãos de parentes mortos. Em 
João Pessoa, de acordo com o ne-
frologista da equipe de transplan-
tes do Hospital Nossa Senhora 
das Neves, Yuri Dantas, a falta de 
informação é um dos principais 
fatores para a defasagem nos nú-
meros.

“A gente sabe que o brasileiro 
como um todo é um cidadão que 
quer o bem do outro, pensa no 
bem-estar, mas isso não bate com 
o fato de que metade dos órgãos 
seja negada pelas famílias. É um 
pouco de falta de informação de 
todo o processo, muitos parentes 
ainda acham que quando o pa-
ciente está em morte encefálica 
ainda não tem o diagnóstico de 
morte. E acha que isso seria uma 
questão do estado estar tomando 
o órgão. Então, há falta de conhe-
cimento”, disse.

Além do desconhecimento, 
Yuri aponta ainda a falta de polí-
ticas públicas como um dos gran-
des empecilhos para a melhora 
nos números.

“Outro ponto que a gente 
chama atenção é que, a partir do 
momento em que é dada a morte 
encefálica do paciente, existe um 

tempo, em torno de 24h, entre 
a família aceitar a doação e po-
der fazer o sepultamento. Então, 
quanto mais políticas públicas 
existirem no sentido de diminuir 
este tempo é importante. Outro 
ponto é que eu acho que a gente 
ainda tem espaços para incenti-
var este tipo de prática. Em São 
Paulo, por exemplo, há uma lei 
que dá gratuidade no funeral para 
familiares que doam os órgãos do 
paciente que entra em morte en-
cefálica. É um incentivo para que 
a gente possa melhorar estes nú-
meros”, apontou.

É inegável que a doação é im-
portante. Que o diga Diego Dantas, 
que há pouco mais de um ano re-
cebeu um transplante de rim e se 
livrou das sessões de hemodiálise. 

“Eu dei entrada na UTI no dia 
31 de dezembro de 2016, já no 
processo de hemodiálise, passei 
um ano e oito meses fazendo diá-
lise, até o processo de completar 
o transplante que, no caso, a doa-
dora do rim foi minha esposa e 
deu tudo certo. Hoje já completou 
um ano que eu sou transplantado. 
E minha vida é normal, claro que 
com minhas limitações, porém 
faço de tudo um pouco”, explicou.

Diego faz um apelo à socie-
dade para que passem a aceitar 
mais as doações. “Peço àquelas 
pessoas que avisem em casa que, 
em caso de morte, possam ser 
doadores, para salvar mais vidas. 
Porque hoje eu precisei, minha 
esposa pode doar, mas têm mui-
tas pessoas que na família não há 

compatibilidade, estão precisan-
do de pessoas que possam ajudar. 
Então, vamos deixar a ignorância, 
a intolerância de lado e que a gen-
te possa ajudar as pessoas aqui na 
terra, propagar um legado, isto é 
muito bonito”, implorou.

Outro a reforçar a ideia é o 
enfermeiro Sérgio Ferreira. Ele 
diz que, mesmo que haja um inte-
resse em vida de doar os órgãos, 
cabe à família a decisão.

“Eu trabalho com trans-
plante e para haver transplante 
é necessário que haja doação de 
órgão. Estou em uma ponta em 
que eu vejo a necessidade muito 
grande dos pacientes que neces-
sitam ser transplantados. No Bra-
sil hoje, a lei fala que para alguém 
se tornar doador tem que expres-
sar este desejo em vida, só que a 
família que tem a decisão, mesmo 
que tenha mencionado em vida. E 
muitas questões ainda envolvem 
esta decisão. É importante que 
as pessoas tomem conhecimento 
disso, é uma necessidade”, finali-
zou.

O Sistema Nacional de Trans-
plantes (SNT) é hoje o maior pro-
grama público de transplantes 
do mundo, com atendimento de 
quase 90% dos procedimentos 
pela rede pública. O SNT integra 
as secretarias de saúde de todos 
os estados e municípios, em uma 
estrutura coordenada para cen-
tralizar a notificação de doações e 
providenciar a logística adequada 
dos órgãos e tecidos, garantindo 
que estes cheguem nas condições 

certas para beneficiarem outras 
vidas.

Além da estrutura operacio-
nal, merece destaque também a 
competência da equipe multipro-
fissional envolvida. Composta de 
especialistas formados nos me-
lhores centros do Brasil e do mun-
do, essas equipes possuem uma 
rotina de incansável dedicação à 
vida. A natureza imprevisível de 
sua atuação impõe a necessidade 
de um alerta constante, sempre 
dispostas a atuar no surgimento 
de um novo doador, garantindo 
um processo impecável de ponta a 
ponta para que o órgão chegue nas 
condições ideais para o receptor.

Doações na Paraíba
Em agosto deste ano, a Pa-

raíba registrou 14 notificações 
de potenciais doadores, dos quais 
dez foram diagnosticados com 
morte encefálica. Destes, dois fo-
ram doadores efetivos; um doou, 
mas parou antes da retirada; e 
sete tiveram negativas familiares. 
Em relação à doação de córneas, 
30 pacientes foram abordados; 
13 doadores foram efetivos; e 17 
tiveram negativas familiares.

Até o último dia 2 de setem-
bro, a lista de espera para trans-
plantes na Paraíba estava assim: 
córnea, 342 pacientes; coração, 
um; fígado, sete; e rim, 283 (148 
ativos). Este ano, já foram realiza-
dos 102 transplantes de córnea; 
18 de rim (sendo 12 de pessoas 
mortas e seis transplantes inter-
vivos); e onze de fígado.

Rammom Monte
rammom511@hotmail.com

Arthur Friedenreich

Há 50 anos morria a primeira grande 
estrela do futebol brasileiro, o “El tigre”

Considerado a primeira gran-
de estrela do futebol brasileiro na 
época amadora, que durou até o 
ano de 1933, o paulistano Arthur 
Friedenreich morreu há exatos 50 
anos, aos 77 anos de idade. Nas-
cido a 18 de julho de 1892, era 
conhecido em sua época pelos 
apelidos “El Tigre” e “Fried”, par-
ticipando da excursão do clube 
Paulistano pela Europa em 1925, 
disputando dez jogos (invicto).

Ele teve importante partici-
pação no campeonato sul-ame-
ricano de seleções (atual Copa 
América) de 1919. O apelido de 
“El Tigre” foi dado pelos uruguaios 
após a conquista do Campeona-
to Sul-Americano de 1919, atual 
Copa América.

Ele marcou o gol da vitória 
contra os uruguaios na decisão e, 
ao lado de Neco, foi o artilheiro da 
competição. Após o feito, suas chu-
teiras ficaram em exposição na vi-

trine de uma loja de joias raras no 
Rio de Janeiro. Já em 1999, trinta 
anos após a sua morte, foi eleito o 
quinto maior jogador brasileiro de 
todos os tempos.

A lenda construída em torno 
da memória histórica do atleta 
mestiço afirmou com frequência 
que ele era filho de um rico comer-
ciante alemão com uma professo-

ra negra brasileira. Na realidade, 
Arthur pertencia a uma família de 
funcionários públicos subalternos. 
Era filho de um funcionário públi-
co oriundo de Ourinhos, chamado 
Oscar Friedenreich.

O avô do jogador, Karl Wi-
lhelm Friedenreich, nascido na 
Alemanha e de origem judaica, era 
veterinário e naturalista amador, 
que ocupou o cargo de delegado de 
polícia na cidade catarinense. Karl 
se transferiu com a família para 
São Paulo para assumir a função 
de naturalista assistente no Museu 
do Ipiranga, em 1891. Como ento-
mologista, Karl pesquisava para a 
Secretaria da Agricultura as pragas 
que atacavam as lavouras.

Estilo de jogo
Numa época em que o futebol 

era distribuído em “fatias” fixas 
(defesa, meio de campo e ataque) 
com cada jogador com função de-

finida, Friedenreich era um cen-
troavante finalizador, sem virtuo-
sismo. Conforme crônica da época 
que descrevia seu estilo: “Distribui 
com calma, com precisão, os seus 
cabeceios são certeiros e os tiros 
finais fortíssimos. Não é jogador 
egoísta, não abusa dos dribles, do 
jogo pessoal. Mesmo à porta do 
gol, vendo um companheiro mais 
bem colocado, não titubeia em 
passar a bola. É, afinal, jogador que 
não faz jogo para as arquibancadas 
e sim para o conjunto”.

Fried ainda chegou a pegar 
a alteração na regra do impedi-
mento em 1924, que deixou as 
partidas mais dinâmicas. Porém 
atuou durante toda a carreira 
no esquema 2-3-5, ou pirâmide. 
Uma vez que o 3-2-2-3, ou W-M, 
que seria predominante no fute-
bol até os anos de 1960, só che-
garia ao futebol brasileiro em 
1937 com Dori Kruschner.

Foto: Wikipédia



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00045/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00045/2019, 
que objetiva: Prestação de Serviços de Telefonia Fixa para as Secretarias da Prefeitura Municipal 
de Areia-PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: TELEMAR 
NORTE LESTE S/A. - EM RECUPERACAO JUDICIAL - R$ 10.025,04.

Areia - PB, 06 de Setembro de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019

OBJETO: CONSTRUÇÃO: Praça Oscar Monteiro de Lima, Praça do Estádio e Praça Chã de 
Jardim - Areia/PB. LICITANTES HABILITADOS: COPEME ENGENHARIA E CONSTRUCOES 
EIRELI; LISBOA ENGENHARIA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; OLIVEIRA CUNHA SER-
VIÇOS E CONSTRUÇÕES EIRELI - ME. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, 
em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 17/09/2019, às 09:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Epitácio 
Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 06 de Setembro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00046/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00046/2019, 
que objetiva: Prestação de Serviços de Telefonia Fixa e Móvel para a Secretaria de Saude, Hospital e 
SAMU- Areia-PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: TELEMAR 
NORTE LESTE S/A. - EM RECUPERACAO JUDICIAL - R$ 4.345,68.

Areia - PB, 06 de Setembro de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, ÀS 08:00 HORAS DO DIA 18 DE SETEMBRO 
DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, exceto para o Item 45 do Edital, 
para: Aquisição de Veículo e Equipamentos Diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2008. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-
1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 04 de setembro de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, ÀS 10:00 HORAS DO DIA 18 DE SETEMBRO 
DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de Equipamentos 
Diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 04 de setembro de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, ÀS 14:00 HORAS DO DIA 18 DE SETEMBRO 
DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, EXCETO PARA O ITEM 20 DO 
INSTRUMENTO CONVOCATÓRIO, para: Aquisição Veículo de Equipamentos Diversos. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 04 de setembro de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, ÀS 16:00 HORAS DO DIA 18 DE SETEMBRO 
DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, EXCETO PARA O ITEM 15 e 16 DO 
INSTRUMENTO CONVOCATÓRIO, para: Aquisição Veículos de Equipamentos Diversos. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 04 de setembro de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 14H30MIN DO DIA 23 DE SETEMBRO DE 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO, HIDRÁULICO E 
ELÉTRICOS DIVERSOS, QUE FRACASSARAM NO PREGÃO ANTERIOR. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2008. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Araruna - PB, 04 de setembro de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 08:30 HORAS DO DIA 23 DE SETEMBRO DE 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONSTRUÇÃO DO 
CENTRO DE DIAGNÓSTICO POR IMAGEM - ARARUNA/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-
1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 04 de setembro de 2019
CARLOS ANTÔNIO DE MACÊDO FILHO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, ÀS 08H30MIN DO DIA 25 DE SETEMBRO DE 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: DRENAGEM, TERRAPLE-
NAGEM E PAVIMENTAÇÃO DA VIA DE ACESSO AO PARQUE ECOLÓGICO E SANTUÁRIO DA 
PEDRA DA BOCA – ARARUNA/PB . Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Araruna - PB, 04 de setembro de 2019.
CARLOS ANTONIO DE MACEDO FILHO 

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de seu Pregoeiro substituto e equipe de apoio,  torna 

público aos interessados que o processo licitatório na modalidade PREGÃO PRESENCIAL nº 
00008/2019, cujo objeto pela contratação de instituição financeira para prestação, em caráter de 
exclusividade com o processamento da folha de pagamento do município de Aguiar-PB, foi consi-
derada como licitação DESERTA. Demais informações na sede da Prefeitura Municipal, no horário 
comercial ou através do telefone (0**83) 3499-1180.

Aguiar-PB, 03 de Setembro de 2019.
José de Arimateia R. de Lacerda

Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica e após a empresa EDILANE CARVALHO ARAÚJO ter apresentado recurso e ter sido 
deferido, referente ao Pregão Presencial nº 00034/2019, que objetiva: Aquisições parceladas de 
Equipamentos Médicos Hospitalares para melhor atender as demandas do município; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: DENTALMED COMÉRCIO 
E REPRESENTAÇÕES LTDA - R$ 50.171,42; EDILANE CARVALHO ARAÚJO - R$ 81.460,00; 
OP QUIRINO DISTRIBUIDORA EIRELI - EPP - R$ 12.130,15; RN HOSPITALAR ATACADISTA 
LTDA - R$ 26.160,00.

Belém - PB, 04 de Setembro de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais Médicos Hospitalares para melhor atender as 
demandas do município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00033/2019. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 
2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo 4.4.90.52.01 - Equipamentos e 
Material Permanente. VIGÊNCIA: até 03/09/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Belém e: CT Nº 00086/2019 - 03.09.19 - CIRÚRGICA MONTEBELLO LTDA - R$ 14.619,80; 
CT Nº 00087/2019 - 03.09.19 - DENTALMED COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA - R$ 
22.035,59; CT Nº 00088/2019 - 03.09.19 - LG PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - R$ 92.798,76; 
CT Nº 00089/2019 - 03.09.19 - MEGAMED COMÉRCIO LTDA - R$ 72.895,50; CT Nº 00090/2019 - 
03.09.19 - PAULO JOSÉ MAIA ESMERALDO SOBREIRA - DENTAL CAJAZEIRAS - R$ 36.883,15; 
CT Nº 00091/2019 - 03.09.19 - RN HOSPITALAR ATACADISTA LTDA - R$ 6.664,66.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08h30min do dia 23 de setembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de papel ofício A4, para atender 
as necessidades de todas as Secretarias e setores da Administração Municipal até dezembro de 
2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 031/2015. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 04 de setembro de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 004/2019
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS nº. 004/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é CONSTRUÇÃO DE QUA-
DRAS NO MUNICÍPIO DE BOQUEIRÃO/PB - CR 1062.232-29/2018. Data de abertura: 23/09/2019 
às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário 
de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318. 

Boqueirão, 04/09/2019. 
Crystiane Gomes Bezerra

Presidente-CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 004/2019
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS nº. 004/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é CONSTRUÇÃO DE QUA-
DRAS NO MUNICÍPIO DE BOQUEIRÃO/PB - CR 1062.232-29/2018. Data de abertura: 23/09/2019 
às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário 
de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318. 

Boqueirão, 04/09/2019. 
Crystiane Gomes Bezerra

Presidente-CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 RESULTADO FINAL FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção e 

execução dos serviços de pavimentação nas ruas: Rua Otoniel Fernandes, Rua Ferreira Borges, Rua 
Projetada J e Rua Joaquim Fernandes de Brito e Drenagem Profunda na Rua: Alfredo Fernandes 
Brito, todas localizada neste município, conforme Termo de Referência e Contrato n. 1052465-
44/2018 - Ministério das Cidades. LICITANTES HABILITADOS: B & F EDIFICARE ENGENHARIA 
LTDA; CONSTRUTORA IMPERIAL EIRELI; D2R3 SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; 
ESTRUTURAL SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL E LOCACOES EIRELI; GRAMARE CONS-
TRUCOES E SERVICOS EIRELI; NELCINA PEREIRA MOREIRA; ODILON FERREIRA LINS; R F 
SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI. LICITANTES INABILITADOS: A S CONSTRUCOES 
EIRELI; LP CONSTRUTORA E LOCADORA DE MAQUINAS EIRELI. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 10/09/2019, às 10:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 99308-7720. 

Baia da Traição - PB, 05 de Setembro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2019, que objetiva: REGISTRO DE PREÇOS 
PARA A AQUISIÇÃO MATERIAL ODONTOLOGICO DE FORMA PARCELADA; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: DENTAL COSTA PRODUTOS ODONTOLO-
GICOS LTDA - EPP - R$ 423.485,80.

Barra de Santana - PB, 04 de Setembro de 2019.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO MATERIAL ODONTOLOGICO DE 

FORMA PARCELADA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Barra de Santana: 02.060 Fundo Municipal de Saúde - 10 301 
1004 2033 Bloco de Custeio na Rede de Serviços Publicos de Saúde da Atenção Básica - 10 301 
1004 2040 Bloco de Custeio da Rede de Serviços Públcos de Saúde da Atenção Básica - Recursos 
Próprios - 3390.30 99 1211 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 04701/2019 
- 05.09.19 - DENTAL COSTA PRODUTOS ODONTOLOGICOS LTDA - EPP - R$ 423.485,80.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
 ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00020/2019

 Aos 05 dias do mês de Setembro de 2019, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 
Prefeitura Municipal de Barra de Santana, Estado da Paraíba, localizada na Avenida Liberdade - 
Centro - Barra de Santana - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, 
Decreto Municipal nº 011/2012, de 02 de Maio de 2012, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro 
de 2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações 
posteriores, bem como as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da 
proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00020/2019 que objetiva o registro de preços para: 
AQUISIÇÃO MATERIAL ODONTOLOGICO DE FORMA PARCELADA; resolve registrar o preço 
nos seguintes termos: Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA - CNPJ nº 01.612.535/0001-86. DENTAL 
COSTA PRODUTOS ODONTOLOGICOS LTDA – EPP - CNPJ: 11.054.242/0001-84 - Item(s): 
1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9 - 10 - 11 - 12 - 13 - 14 - 15 - 16 - 17 - 18 - 19 - 20 - 21 - 22 - 23 - 24 - 
25 - 26 - 27 - 28 - 29 - 30 - 31 - 32 - 33 - 34 - 35 - 36 - 37 - 38 - 39 - 40 - 41 - 42 - 43 - 44 - 45 - 46 
- 47 - 48 - 49 - 50 - 51 - 52 - 53 - 54 - 55 - 56 - 57 - 58 - 59 - 60 - 61 - 62 - 63 - 64 - 65 - 66 - 76 - 77 
- 78 - 79 - 80 - 81 - 82 - 83 - 84 - 85 - 86 - 87 - 88 - 89 - 90 - 91 - 92 - 93 - 94 - 95 - 96 - 97 - 98 - 99 
- 100 - 101 - 102 - 103 - 104 - 105 - 107 - 108 - 109 - 110 - 111 - 112 - 113 - 114 - 115 - 116 – 117. 
Valor: R$ 423.485,80. Observação a Ata de Registro de Preços na Integra esta publicada no Jornal 
Oficial do Municipio de Barra de Santana – PB.

Barra de Santana - PB, 05 de Setembro de 2019. 
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2019, que objetiva: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS EM GERAL, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: A COSTA COMERCIO ATA-
CADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA - R$ 485.349,00; ALLMED DISTRIBUIDORA 
E COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LT - R$ 7.910,00; CIRUFARMA COMERCIAL 
LTDA - R$ 27.863,50; DROGAFONTE LTDA - R$ 55.629,00.

Barra de Santana - PB, 04 de Setembro de 2019.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
 EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MEDI-
CAMENTOS EM GERAL, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE BARRA DE SANTANA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Barra de Santana: 02.060 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - 
10 301 1004 2033 BLOCO DE CUSTEIO NA REDE DE SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE DA 
ATENÇÃO BÁSICA - 3390.30 99 1214 MATERIAL DE CONSUMO - 3390.32 99 1214 MATERIAL 
DE DISTRIBUIÇÃO GRATUITA - 10 302 1004 2034 BLOCO DE CUSTEIO NA REDE DE SERVI-
ÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE DA MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE 820.190 3 - AMBULATORIAL E 
HOSPITALAR - 3390.30 99 1214 MATERIAL DE CONSUMO - 000779 3390.32 99 1214 MATERIAL 
DE DISTRIBUIÇÃO GRATUITA - 10 301 1004 2036 BLOCO DA ASSISTÊNCIA FARMACÊUTICA 
- 000341 3390.30 99 1211 MATERIAL DE CONSUMO - 000340 3390.30 99 1214 MATERIAL DE 
CONSUMO - 10 301 1004 2040 BLOCO DE CUSTEIO DA REDE DE SERVIÇOS PÚBLICOS 
DE SAÚDE DA ATENÇÃO BÁSICA - RECURSOS 1.271.454 4 - PRÓPRIOS - 000372 3390.30 
99 1211 MATERIAL DE CONSUMO - 000374 3390.32 99 1211 MATERIAL DE DISTRIBUIÇÃO 
GRATUITA - 10 302 1004 2041 BLOCO DE CUSTEIO DOS SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE DA 
MAC - RECURSOS PRÓPRIOS - 000386 3390.30 99 1211 MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: 
até 04/09/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 
04801/2019 - 04.09.19 - A COSTA COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS 
LTDA - R$ 485.349,00; CT Nº 04802/2019 - 04.09.19 - ALLMED DISTRIBUIDORA E COMERCIO DE 
PRODUTOS FARMACEUTICOS LT - R$ 7.910,00; CT Nº 04803/2019 - 04.09.19 - CIRUFARMA CO-
MERCIAL LTDA - R$ 27.863,50; CT Nº 04804/2019 - 04.09.19 - DROGAFONTE LTDA - R$ 55.629,00.

 Barra de Santana - PB, 04 de Setembro de 2019.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
 ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00021/2019

 Aos 04 dias do mês de Setembro de 2019, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 
Prefeitura Municipal de Barra de Santana, Estado da Paraíba, localizada na Avenida Liberdade - 
Centro - Barra de Santana - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, 
Decreto Municipal nº 011/2012, de 02 de Maio de 2012, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro 
de 2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações 
posteriores, bem como as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da 
proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00021/2019 que objetiva o registro de preços para: 
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 
EM GERAL, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA 
DE SANTANA; resolve registrar o preço nos seguintes termos: Órgão e/ou entidade integrante da 
presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA - CNPJ 
nº 01.612.535/0001-86- A COSTA COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS 
LTDA - CNPJ: 02.977.362/0001-62 - Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 6 - 7 - 8 - 9 - 10 - 14 - 15 - 16 - 17 - 18 - 
20 - 21 - 22 - 23 - 24 - 25 - 26 - 27 - 28 - 29 - 30 - 31 - 32 - 33 - 34 - 35 - 36 - 37 - 38 - 39 - 40 - 41 
- 42 - 43 - 44 - 45 - 46 - 47 - 48 - 49 - 50 - 51 - 52 - 53 - 54 - 55 - 56 - 57 - 58 - 60 - 61 - 62 - 64 - 65 
- 66 - 68 - 69 - 70 - 71 - 72 - 74 - 75 - 77 - 78 - 79 - 80 - 81 - 83 - 85 - 86 - 88 - 89 - 90 - 91 - 92 - 93 
- 94 - 96 - 97 - 98 - 101 - 102 - 103 - 104 - 105 - 107 - 108 - 109 - 110 - 111 - 112 - 113 - 114 - 116 
- 117 - 118 - 119 - 120 - 121 - 122 - 123 - 124 - 125 - 126 - 127 - 128 - 130 - 131 - 132 - 133 - 134 
- 135 - 136 - 137 - 138 - 140 - 141 - 142 - 143 - 144 - 145 - 146 - 147 - 148 - 149 - 150 - 151 - 152 
- 153 - 154 - 155 - 156 - 157 - 158 - 161 - 162 - 163 - 164 - 165 - 166 - 170 - 171 - 172 - 176 - 178 
- 180 - 181 - 183 - 184 - 185 - 186 - 187 - 189 - 190 - 191 - 192 - 193 - 194 - 195 - 197 - 198 - 199 
- 200 - 202 - 203 - 204 - 205 - 206 - 207 - 209 - 210 - 212 - 213 - 214 - 215 - 216 - 217 - 219 - 220 
- 223 - 229 - 230 - 231 - 232 - 234 - 237 - 238 - 239 - 240 - 241 - 242 - 243 - 245 - 246 - 247 - 248 
- 251 - 252 - 253 - 254 - 255 - 256 - 257 - 258 - 259 - 260 - 261 - 262 - 263 - 264 - 265 - 266 - 267 
- 268 - 269 - 270 - 271 - 272 - 274 - 275 - 276 - 277 - 278 - 279 - 280 - 281 - 282 - 283.Valor: R$ 
485.349,00 - ALLMED DISTRIBUIDORA E COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA 
- CNPJ: 20.226.846/0001-51 - Item(s): 12 - 59 - 84. Valor: R$ 7.910,00 - CIRUFARMA COMERCIAL 
LTDA - CNPJ: 40.787.152/0001-09 - Item(s): 82 - 87 - 167 - 168 - 169 - 173 - 175 - 188 – 196 - 201 
- 208 - 211 - 218 - 224 - 225 - 226 - 235 - 236 - 244 - 249 - 250 - 273. Valor: R$ 27.863,50 - DRO-
GAFONTE LTDA - CNPJ: 08.778.201/0001-26 - Item(s): 5 - 11 - 13 - 19 – 63 - 67 – 73 – 76 - 95 
- 99 - 100 - 106 - 115 - 129 - 139 - 159 - 160 - 174 - 177 - 179 - 182 - 227 - 228 - 233. Valor: R$ 
55.629,00. Valor Total da Ata de Registro de preços: R$ 576.751,50. Observação a Ata de Registro 
de Preços na Integra esta publicada no Jornal Oficial do Municipio de Barra de Santana – PB.

 Barra de Santana - PB, 04 de Setembro de 2019. 
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00003/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00003/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
DE EXPEDIENTE, CONFORME ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº RP 00033/2019, 
DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 
ANDERTON CAVALCANTE SOUTO - R$ 283.326,20.

Barra de Santana - PB, 12 de Julho de 2019.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE, 

CONFORME ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº RP 00033/2019, DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE CUITÉ. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00003/2019 - 
Ata de Registro de Preços nº 00033/2019, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão 
Presencial nº 0018/2019, realizado pela PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Barra de Santana: 02.020 Secretaria de Administração - 04 122 2002 2005 
Manutenção das Atividades da Secretaria de Administração - 02.030 Secretaria de Finanças - 04 123 
2002 2006 Manutenção das Atividades da Secretaria de Finanças - 02.040 Secretaria da Educação 
- 12 361 2002 2012 Manutenção da Secretaria de Educação - 02.050 Secretaria de Saúde - 10 301 
2002 2031 Manutenção das Atividades da Secretaria de Saúde - 02.090 Secretaria de Desenvolvi-
mento Social e Humano - 08 244 2002 2051 Manutenção das atividades da Secretaria de Desenvol-
vimento Social e Humano - 02.110 Secretaria de Agropecuária e Meio Ambiente - 20 122 2002 2069 
Manutenção da Secretaria de Agricultura, Abastecimento e Meio Ambiente – 33.90.30 - Material de 
Consumo. VIGÊNCIA: até 12/07/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra 
de Santana e: CT Nº 03601/2019 - 12.07.19 - ANDERTON CAVALCANTE SOUTO - R$ 283.326,20.

 Barra de Santana - PB, 12 de Julho de 2019.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE – Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Material de Higiene e Limpeza para atender as demandas do Centro 

Especial de Reabilitação - CER, a saber: Registro de Preço para eventual aquisição de materiais de 
Higiene e Limpeza de forma parcelada, com retiradas de acordo com as demandas, em atendimento 
das ações administrativas da Secretaria de Saúde.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00017/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: Reserva Orçamentária 
nº 00818/2019 no valor de R$ 575,00 (Quinhentos e setenta e cinco reais), na seguinte dotação 
orçamentária: Órgão: 21600 – Secretaria Municipal de Saúde; Função: 10 – Saúde; Subfunção: 
302 – Assistência Hospitalar e Ambulatorial; Programa: 0034 – Cidade Unida e Saudável – 
SUS; Ação: 2059 – Manut das Atividades do Centro de Reabilitação – CER; Nat. da Despesa: 
3390300000 – Material de Consumo; Fonte: 212 – Transferências Fundo a Fundo de Recursos 
do SUS provenientes do Governo Federal. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00228/2019 - 01.08.19 
- CAVALCANTE & CIA LTDA - R$ 575,76.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 60002/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 60002/2019, que objetiva: REGISTRO DE PREÇOS 
PARA A AQUISIÇÃO DE SUPLEMENTOS ALIMENTARES DESTINADOS A ATENDER A DEMANDA 
JUDICIAL DO MUNICIPIO DE CAJAZEIRAS - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: BIOMED DISTRIBUIDORA HOSPITALAR E LAB. N. S. DA CONC. LTDA - R$ 
384.368,00; COMERCIO VAREJISTA DE PRODUTOS NUTRICIONAIS E CUIDADOS MEDIC - R$ 
11.375,00; HEALTH NUTRICAO HOSPITALAR EIRELI - R$ 41.770,00; TECNOCENTER MATERIAIS 
MÉDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 157.766,40.

Cajazeiras - PB, 05 de Setembro de 2019
CRISTOVÃO PINHEIRO DE SOUSA - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

INTIMAÇÃO DO ATO DE REVOGAÇÃO DA LICITAÇÃO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 60004/2019. OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA 

A CONTRATAÇÃO DE LABORATÓRIO DE BIOQUÍMICA, PARA REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE EXAMES LABORATORIAIS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE 
SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS - PB. ATO ADMINISTRATIVO: Revogação da licitação. 
INTIMAÇÃO: Notifica-se que do ato de revogação da licitação em tela caberá recurso no prazo de 
cinco dias úteis, considerado da data desta publicação, nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. INFORMAÇÕES: Maiores informações e vistas ao proces-
so poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, Avenida Joca 
Claudino, S/N - Tancredo Neves- Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, no horário das 07:00 as 
13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 35312534.

Cajazeiras - PB, 19 de Agosto de 2019
ANTÔNIO HELANO VIEIRA DA SILVA SEGUNDO

Secretário de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR ATA DE REGISTRO DE PREÇOS E CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 60002/2019. OBJETO: Registro de Preços para a Aquisição 

de Suplementos Alimentares Destinados a Atender a Demanda Judicial do Municipio de Cajazei-
ras - Pb. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias 
consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente 
de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Biomed Distribuidora 
Hospitalar e Lab. N. S. da Conc. Ltda - CNPJ 07.936.090/0001-76. Comercio Varejista de Produtos 
Nutricionais e Cuidados Medic - CNPJ 16.925.732/0001-22. Health Nutricao Hospitalar Eireli - CNPJ 
27.657.870/0001-94. Tecnocenter Materiais Médicos Hospitalares Ltda - CNPJ 06.948.769/0001-12. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Avenida Joca Claudino, S/N - Tancredo Neves- Centro Administra-
tivo - Cajazeiras - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 35312534.

Cajazeiras - PB, 05 de Setembro de 2019
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa destinada a Prestação de Serviços para fornecimento do 

sinal de Internet Via Rádio, para Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho-PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00007/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Curral 
Velho: 09.000 SECRETARIA DE SAÚDE, 09.001 FUNDO DO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 301 
1007 2014 MANUTENÇÃO DAS ATVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE, 139 3390.39 00 211 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA.. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho e: CT 
Nº 00013/2019 - 05.09.19 - ANA ALICE NAZARIO DE OLIVEIRA BRASILEIRO - ME - R$ 7.550,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS: 004/2019.
O presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público para 

o conhecimento da população de CAPIM e para quem interessar possa que o resultado da análise dos 
envelopes de habilitação da empresa participante da Tomada de Preços nº 004/2019 foi o seguinte: 
A empresa R C CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS – ME - CNPJ: 17.321.577/0001-66, foi 
considerada INABILITADA para a fase de proposta de preço por descumprimento das exigências da 
Cláusula 5 subitens 5.3.2, 5.4.9.4 e 5.5.11 porém com fulcro na Cláusula 9, subitem 9.5, do referido 
edital fica estipulado o prazo de 8 dias úteis para apresentação de nova documentação, escoimadas 
das causas que motivaram sua inabilitação, para tanto fica determinada a data de 19 de Setembro 
de 2019 ás 09:00. Maiores informações e o DETALHAMENTO do julgamento da comissão será 
obtido na sala da COPELI ou através do site www.capim.pb.gpv.br.

Capim, 05 de Setembro de 2019.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para os serviços de limpeza de fossas, locação de sanitários 
químicos e outros. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00074/2019. DOTAÇÃO: RECUR-
SOS PRÓPRIOS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 
3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 03/09/2020. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00396/2019 - 03.09.19 - ALEXANDRE 
LAURENTINO DA SILVA EIRELI - EPP - R$ 316.750,00.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de veículo para condução de alunos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00069/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS Dotação consignada 
no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.36.01 - Outros Serviços de Terceiros - 
Pessoa Física 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: 
CT Nº 00394/2019 - 02.09.19 - ELISETE CUNHA DE OLIVEIRA - R$ 39.500,00.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00074/2019

 Aos 03 dias do mês de Setembro de 2019, na sede da Comissão Permanente de Licitação 
da Prefeitura Municipal de Guarabira, Estado da Paraíba, localizada na Rua Solon de Lucena - 
Centro - Guarabira - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto 
Municipal nº 20/2007, de 02 de Julho de 2007, Decreto Municipal nº 66/2014, de 29 de Dezembro 
de 2014, e subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações 
posteriores, bem como as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da 
proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00074/2019 que objetiva o registro de preços para: 
Contratação de empresa para os serviços de limpeza de fossas, locação de sanitários químicos e 
outros; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE GUARABIRA - CNPJ nº 08.785.479/0001-20.

VENCEDOR: ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA EIRELI - EPP
CNPJ: 11.500.957/0001-13
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1

ALUGUEL DE SANITÁ-
RIO QUÍMICO LUXO 
COM ÀS SEGUINTES 
E S P E C I F I C A Ç Õ E S : 
100% EM POLIETILE-
NO, MICTÓRIO, PORTA 
PAPEL HIGIÊNICO, PISO 
ANTI-DERRAPANTE, 
TETO TRANSLÚCIDO, 
CAIXA DE DEJETOS 
C O M  C A PA C I D A D E 
PARA 200 LTS. PORTA 
SABONETE LÍQUIDO, 
PORTA PAPEL TOALHA, 
LAVATÓRIO C/ ÁGUA 
POTÁVEL E CAIXA DE 
DESCARGA E DEVERÁ 
ESTÁ EM ÓTIMO ESTA-
DO DE CONSERVAÇÃO. 
HIGIENIZAÇÃO DIÁRIA 
E PRODUTOS QUÍMI-
COS ADEQUADOS POR 
CONTA DA EMPRESA 
CONTRATADA.

V R  B A R R O S 
E C O L Ó G I C O 
LTDA / LUXO

DIÁRIA 100 188,00 18.800,00

2

ALUGUEL DE SANITÁ-
RIO QUÍMICO (PNE) 
COM ÀS SEGUINTES 
E S P E C I F I C A Ç Õ E S : 
100% EM POLIETILE-
NO, MICTÓRIO, PORTA 
PAPEL HIGIÊNICO, PISO 
ANTI-DERRAPANTE, 
TETO TRANSLÚCIDO, 
CAIXA DE DEJETOS 
C O M  C A PA C I D A D E 
PARA 100 LTS. COM 
ÀS SEGUINTES DI-
MENSÕES 1,43 X 1,79 
CM E DEVERÁ ESTÁ 
EM ÓTIMO ESTADO 
DE CONSERVAÇÃO. 
HIGIENIZAÇÃO DIÁRIA 
E PRODUTOS QUÍMI-
COS ADEQUADOS POR 
CONTA DA EMPRESA 
CONTRATADA.

V R  B A R R O S 
E C O L Ó G I C O 
LTDA / PNE

DIÁRIA 50 367,00 18.350,00
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3

A L U G U E L D E  S A -
N I T Á R I O  Q U Í M I C O 
NORMAIS:  COM ÀS 
SEGUINTES ESPECI-
FICAÇÕES: 100% EM 
POLIETILENO, MIC-
TÓRIO, PORTA PAPEL 
HIGIÊNICO, PISO ANTI-
-DERRAPANTE, TETO 
TRANSLÚCIDO, CAIXA 
DE DEJETOS COM CA-
PACIDADE PARA 200 
LTS E DEVERÁ ESTÁ 
EM ÓTIMO ESTADO 
DE CONSERVAÇÃO. 
HIGIENIZAÇÃO DIÁRIA 
E PRODUTOS QUÍMI-
COS ADEQUADOS POR 
CONTA DA EMPRESA 
CONTRATADA.

V R  B A R R O S 
E C O L Ó G I C O 
LTDA / STAND

DIÁRIA 1000 143,00 143.000,00

4

DESENTUPIMENTO DE 
TUBULAÇÕES EM RE-
DES DE ESGOTO COM 
CAMINHÃO COMBINA-
DO (SUCÇÃO E HIDRO-
JATO), COM BOMBA 
DE HIDROJATO DE 
PRESSÃO MÍNIMA DE 
180 BAR E RESERVA-
TÓRIO DE 7.000 LITROS 
DE ÁGUA POTÁVEL. 
BOMBA DE SUCÇÃO 
DE DEJETOS DE ALTO 
PODER DE SUCÇÃO E 
TANQUE DE CAPACIDA-
DE PARA 8.000 LITROS 
DE DEJETOS. 

VW/24.280 DIÁRIA 150 380,00 57.000,00

5

LIMPEZA DE FOSSAS 
SÉPTICAS COM CAMI-
NHÃO DE SUCÇÃO À 
VÁCUO DESTINADO A 
COLETA DE DEJETOS 
EM FOSSAS SÉPTICAS 
DE PRÉDIOS PÚBLICOS 
MUNICIPAIS, COM TAN-
QUE DE CAPACIDADE 
MÍNIMA PARA 10.000 
M³..

VW/24.280 CAR-
RADA 200 398,00 79.600,00

TOTAL 316.750,00  
CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Guarabira firmar contra-

tações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a 
realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor 
registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através da respectiva Ordem de Serviço, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00074/2019, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Guarabira, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00074/2019, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00074/2019 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA EIRELI - EPP.
CNPJ: 11.500.957/0001-13.
Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5.
Valor: R$ 316.750,00.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Comarca 

de Guarabira.
 Guarabira - PB, 30 de Dezembro de 1899

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados o CANCELAMENTO do aviso de licitação na modalidade TO-
MADA DE PREÇOS Nº 00007/2019, do tipo menor preço por item, para contratação de empresa de 
contabilidade, especializada em contabilidade pública, visando dar cumprimento ao TAC celebrado 
entre o município e Ministério Público Estadual, cuja abertura seria no dia 23.09.2019 às 08:30 horas, 
na sala de licitações deste órgão, na sala de licitações deste órgão, situado a Rua Prefeito Antonio 
Ramalho Diniz, 26, Centro – Ibiara - PB. O edital encontra-se no portal do município no endereço, 
contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara - PB, 05 de Setembro de 2019.
SEBASTIÃO BATISTA PALITÓ

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados do que trata de licitação na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS Nº 00008/2019, do tipo técnica e preço, para contratação de empresa de contabilidade, 
especializada em contabilidade pública, visando dar cumprimento ao TAC celebrado entre o muni-
cípio e Ministério Público Estadual, cuja abertura será no dia 07.10.2019 às 09:00 horas, na sala de 
licitações deste órgão, na sala de licitações deste órgão, situado a Rua Prefeito Antonio Ramalho 
Diniz, 26, Centro – Ibiara - PB. O edital encontra-se no portal do município no endereço, contatos 
pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara - PB, 05 de Setembro de 2019.
SEBASTIÃO BATISTA PALITÓ

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 11.710/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.0542019

DATA DE ABERTURA: 19/09/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 

PADRÃO II.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da chave 782836, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS, SUS e TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 05 de Setembro de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPM/JP

 EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N° 008/2019

DISPENSA 009/2019
Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB – IPMJP, CNPJ: 

40.955.403/0001-09 Contratado: CAPITAL MOTOS, BICICLETAS, PEÇAS E SERVIÇOS LTDA, 
CNPJ: 06.960.092/0001-38, OBJETO: Contratação de empresa especializada na prestação de 
serviços de manutenção preventiva e corretiva de 02 (duas) motocicletas. Perfazendo um total de 
R$ 970,00 (novecentos e setenta reais). Fundamento Legal: art. 57 da Lei 8.666/93.

João Pessoa, 04 de Setembro de 2019.
Roberto Wagner Mariz Queiroga

Superintendente IPMJP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
UNIDADE EXECUTIVA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
SELEÇÃO DE CONSULTOR INDIVIDUAL Nº 002/2019

A Prefeitura Municipal de João pessoa, através da Comissão Especial de Licitação do Programa 
“João Pessoa Sustentável”, instituída através do Decreto Municipal Nº 9.330/2019, torna público que o 
certame de Seleção de Consultor Individual nº 02/2019, que tinha como data limite para recebimento 
da documentação dos candidatos interessados o dia 06/09/2019, às 23:59h, fica prorrogado para 
o dia 13/09/2019, às 23:59h. Os demais termos do Edital e seus anexos permanecem inalterados. 
A cópia do Edital, Adendo nº 01 e seus anexos estão à disposição dos interessados no Portal da 
Transparência do Município de João Pessoa, através do Portal Transparência da Prefeitura Muni-
cipal de João Pessoa, no link https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes?id=3898. Os 
interessados em participar da seleção deverão enviar a documentação exigida para o email celuep@
joaopessoa.pb.gov.br, observando os requisitos e orientações presentes no Edital, sob pena de 
exclusão no processo de seleção. Qualquer informação será prestada através do link acima citado.

João Pessoa, 05 de setembro de 2019.
Vandeivi Amâncio

Presidente da Comissão Especial de Licitação
Programa “João Pessoa Sustentável”

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de João Pessoa

Secretaria da Administração
AVISO DE SUSPENSÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04-054/2019
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/027943 - (Junção dos Processos de números: 

2019/017003 - IPM; 2019/017778 - SETUR; 2019/ 017989- ICV; 2019/018317 - FUNJOPE; 
2019/018837 - SEINFRA; 2019/019070 - SECITEC; 2019/019405 - PROGEM; 2019/019406 - 
PROCON-JP; 2019/019425 - SEAD; 2019/019440 - COMPDEC; 2019/019529 - SEFIN; 2019/019581 
- SEMAM; 2019/019665 - SETRAB; 2019/019829 - SECOM; 2019/019848 - SEMHAB; 2019/019904 
- CGM; 2019/020080 - SEPLAN; 2019/020123 - SEREM; 2019/020150 - SEMUSB; 2019/020216 
- SEPPM; 2019020231 - SEDES; 2019/020285 - SEJER; 2019/020303 - SEDURB; 2019/020472 - SE-
GAP; 2019/020680 - GAPRE; 2019/020726 - SEDEC; 2019/020757 - EMLUR; 2019/025033 - SMS).

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E 
SUPRIMENTOS DE INFORMÁTICA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/
ÓRGÃOS DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE 
EDITAL E SEUS ANEXOS.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro Oficial, torna público que, devido 
a inconsistência nas especificações constante no Termo de Referencia Anexo I do Edital, fica 
SUSPENSA, ‘sine die”, a referida licitação marcada para o dia 06/09/2019 às 09hs00min (horário 
de Brasília), devendo oportunamente ser fixada nova data.

João Pessoa, 05 de setembro de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09018/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09020/2019  PROCESSO ADM. Nº. 2019/032008

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE KITS, FORMADOS POR 
BOLSA TIRACOLO E GARRAFA TÉRMICA, PARA ATENDER AOS PROFESSORES DA REDE DE 
EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09020/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: MÁXIMO INDÚSTRIA E COMÉRCIO EIRELE-ME CNPJ: 29.136.844/0001-46 
FONE/FAX: (31) 9.7124-6979/3621-4102 END.: AVENIDA GENERAL CARLOS GUEDES, 610 
C, PLANALTO, BELO HORIZONTE/MG CEP: 31.720-500 EMAIL: maximoindustria@gmail.com

LOTE ITEM UNID. PRODUTO 
/ DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. 

UNIT. VALOR TOTAL MARCA

ÚNICO 01. UNID. GARRAFA 
TÉRMICA 4.477

R$ 27,00
(Vente 
e sete 
reais).

R$ 120.879,00
(Cento e vinte 
mil, oitocentos 
e setenta e nove 

reais).

MÁXIMO 
INDÚSTRIA

BRASIL

ÚNICO 02 UNID. BOLSA 
PROFESSOR 4.477

R$ 12,17
(Doze 
reais e 

dezessete 
centa-
vos).

R$ 54.485,09
(Cinquenta e qua-

tro mil, quatro-
centos e oitenta e 
cinco reais e nove 

centavos).

MÁXIMO 
INDÚSTRIA

BRASIL

VALOR TOTAL: R$ 175.364,09 (Cento e setenta e cinco mil, trezentos e sessenta e quatro reais e nove centavos).

           João Pessoa, 04 de setembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
GESTÃO DE CONTRATOS – GECON

EXTRATO DE CONTRATO
Instrumento: Contrato n.º 04-287/2019.

Objeto: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços de Fornecimento de 
Refeições Prontas (quentinhas) e Lanches para atender as necessidades da Fundação Cultural 
de João pessoa - FUNJOPE.

Partes: Prefeitura Municipal de João Pessoa e a Empresa N F Indústria e Comércio de Ali-
mentos LTDA.

Processo: 2019/019500. 
Modalidade: P.E nº 04-008/2019 – ARP nº 066/2019.
Signatários: O Diretor Executivo, o Sr. Mauricio Navarro Burity e o Sr. João Junior Neves de 

Freitas Representante da Empresa N F Indústria e Comércio de Alimentos LTDA.
Vigência: De 04/09/2019 a 03/09/2020.
Valor Total: R$ 333.961,20 (Trezentos e trinta e três mil novecentos e sessenta e um reais e 

vinte centavos).
Recursos Financeiros:
Fonte Dotação Orçamentária Código Reduzido Elemento 
   de Despesa
1001 10.201.04.122.5001.2.733 6143 339030
1990 10.201.13.392.5269.1.609 8207 
1990 10.201.13.392.5269.2.435 8211 
1990 10.201.13.392.5270.2.438 8439 
1001 10.201.13.392.5474.2.443 7415 
1510 10.201.13.392.5474.2.443 8225 
1510 10.201.13.392.5474.4.203 8232 
Data da assinatura: 04/09/2019.

João Pessoa, 04 de Setembro de 2019.
Lauro Montenegro Sarmento de Sá

Secretário de Administração

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE JULGAMENTO PROPOSTA COMERCIAL

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33044/2018
OBJETO: contratação de empresa especializada para SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO COR-

RETIVA, REPARAÇÃO, ADAPTAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DE INSTLAÇÕES, ESTRUTURAS E 
AMBIENTES EM 09 (NOVE) ESCOLAS em João Pessoa.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 
comunica aos interessados que, após exame das propostas da referida Concorrência Pública, 
foram CLASSIFICADAS LOTE 1: ACCOCIL CONST. E LOCAÇÕES EIRELI – EPP, ENGEMEC 
CONSTRUTORA E INC. LTDA – ME, FC FERNANDES CARVALHO CONSTRUTORA LTDA. 
DESCLASSIFICADAS LOTE 1: BETA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA, por não atender ao 
Item 8.5 do edital; CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA, por não atender ao Item 8.5 do 
edital e Item 8.10 do edital; SALINAS EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA-ME, por 
não atender ao Item 8.5 do edital, MVP ENGENHARIA LTDA, por não atender ao Item 8.5 e Item 
8.8 do edital, EBS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - EPP, por não atender ao Item 8.5 do 
edital, CLASSIFICADAS LOTE 2: ACCOCIL CONST. E LOCAÇÕES EIRELI – EPP e ENGEMEC 
CONSTRUTORA E INC. LTDA – ME. DESCLASSIFICADAS LOTE 2: CONSTRUTORA TORREÃO 
VILLARIM LTDA, por não atender ao Item 8.5 e Item 8.10 do edital, SALINAS EMPREENDIMENTOS 
E CONSTRUÇÕES LTDA-ME, por não atender ao Item 8.5 do edital, MVP ENGENHARIA LTDA, 
por não atender ao Item 8.5 e Item 8.8 do edital. CLASSIFICADAS LOTE 3: ACCOCIL CONST. E 
LOCAÇÕES EIRELI – EPP. DESCLASSIFICADAS LOTE 3: ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. 
LTDA – ME, por não atender ao Item 8.5 e Item 11.5 do edital, CONSTRUTORA TORREÃO VILLA-
RIM LTDA, por não atender ao Item 8.5 e Item 8.10 do edital, SALINAS EMPREENDIMENTOS E 
CONSTRUÇÕES LTDA-ME, por não atender ao Item 8.5 do edital, MVP ENGENHARIA LTDA, por 
não atender ao Item 8.5 e Item 8.8 do edital, • EBS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI 
- EPP, por não atender ao Item 8.5 do edital. CLASSIFICADAS LOTE 4: ACCOCIL CONST. E 
LOCAÇÕES EIRELI – EPP, ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. LTDA – ME e RSN INCORP. E 
ENGENHARIA LTDA-EPP. DESCLASSIFICADAS LOTE 4:  BETA PROJETOS E CONSTRUÇÕES 
LTDA, por não atender ao Item 8.5 do edital, CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA, por 
não atender ao Item 8.5 e Item 8.10 do edital, SALINAS EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES 
LTDA-ME, por não atender ao Item 8.5 do edital, FC FERNANDES CARVALHO CONSTRUTORA 
LTDA, por não atender ao Item 8.5 e Item 11.5.1 do edital, MVP ENGENHARIA LTDA, por não aten-
der ao Item 8.5 e Item 8.8 do edital. CLASSIFICADAS LOTE 5: ACCOCIL CONST. E LOCAÇÕES 
EIRELI – EPP. DESCLASSIFICADAS LOTE 5: ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. LTDA – ME, 
por não atender ao Item 8.5 e Item 11.5.1 do edital, FA CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA, 
por não atender ao Item 11.5.1 do edital, CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA, por não 
atender ao Item 8.5, Item 8.10 e Item 11.5.1 do edital, AM ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES 
EIRELI-EPP, por não atender ao Item 8.5 e Item 11.5.1 do edital,  SALINAS EMPREENDIMENTOS 
E CONSTRUÇÕES LTDA-ME, por não atender ao Item 8.5 do edital, FC FERNANDES CARVALHO 
CONSTRUTORA LTDA, por não atender ao Item 8.5 e Item 11.5.1 do edital, MVP ENGENHARIA 
LTDA, por não atender ao Item 8.5, Item 11.5.1 e Item 8.8 do edital. CLASSIFICADAS LOTE 6: 
ACCOCIL CONST. E LOCAÇÕES EIRELI – EPP, ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. LTDA – ME, 
FA CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA e FC FERNANDES CARVALHO CONSTRUTORA LTDA. 
DESCLASSICADAS LOTE 6: LK CONSTRUÇÕES INCORP. EIRELI - EPP, por não atender ao Item 
8.5 do edital, BETA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA, por não atender ao Item 8.5 do edital, 
CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA, por não atender ao Item 8.5 e Item 8.10 do edital, 
EBS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - EPP, por não atender ao Item 8.5 do edital, SALINAS 
EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA-ME, por não atender ao Item 8.5 do edital, MVP 
ENGENHARIA LTDA, por não atender ao Item 8.5 e Item 8.8 do edital. CLASSIFICADAS LOTE 7: 
ACCOCIL CONST. E LOCAÇÕES EIRELI – EPP, ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. LTDA – ME 
e FA CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA. DESCLASSIFICADAS LOTE 7: CONSTRUTORA 
TORREÃO VILLARIM LTDA, por não atender ao Item 8.5 e Item 8.10 do edital, EBS CONSTRU-
ÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - EPP, por não atender ao Item 8.5 do edital, AM ENGENHARIA E 
CONSTRUÇÕES EIRELI-EPP, por não atender ao Item 8.5 e Item 11.5 do edital, SALINAS EM-
PREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA-ME, por não atender ao Item 8.5 do edital e MVP 
ENGENHARIA LTDA, por não atender ao Item 8.5 e Item 8.8 do edital. CLASSIFICADAS LOTE 8: 
RDA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS, ACCOCIL CONST. E LOCAÇÕES EIRELI – EPP, 
ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. LTDA – ME e CCF CONSTRUTORA CAMPOS FILHO LTDA-
-EPP. DESCLASSIFICADAS LOTE 8: LK CONSTRUÇÕES INCORP. EIRELI - EPP, por não atender 
ao Item 8.5 do edital, BETA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA, por não atender ao Item 8.5 do 
edital, CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA, por não atender ao Item 8.5 e Item 8.10 do 
edital, SALINAS EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA-ME, por não atender ao Item 8.5 
do edital e MVP ENGENHARIA LTDA, por não atender ao Item 8.5 e Item 8.8 do edital. CLASSIFI-
CADAS LOTE 9: ACCOCIL CONST. E LOCAÇÕES EIRELI – EPP, ENGEMEC CONSTRUTORA E 
INC. LTDA – ME e CCF CONSTRUTORA CAMPOS FILHO LTDA-EPP. DESCLASSIFICADAS LOTE 
9: LK CONSTRUÇÕES INCORP. EIRELI - EPP, por não atender ao Item 8.5 e Item 11.5.1 do edital, 
CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA, por não atender ao Item 8.5 e Item 8.10 do edital, 
EBS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - EPP, por não atender ao Item 8.5 do edital, SALINAS 
EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA-ME, por não atender ao Item 8.5 do edital e MVP 
ENGENHARIA LTDA, por não atender ao Item 8.5 e Item 8.8 do edital. A ata de Julgamento das 
propostas comerciais está a disposição dos interessados no portal transparência da PMJP. Ficam 
franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa 05 de setembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
Pregão Presencial Para Registro de Preço Nº 18/2019

O pregoeiro torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 19 de 
setembro de 2019, ás 08h00min, na sala de reuniões na Prefeitura Municipal De Joca Claudino, 
Situada a Rua Francisca Claudino Fernandes, nº 001, Centro – Joca Claudino-PB, CEP: 58928-000, 
procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial: Sistema Registro de Preços para Aquisição 
de Material Médico – Hospitalar de uso único, para atender a demanda da Secretaria de Saúde 
deste município, conforme termo referência do edital, os interessados poderão ler ou retirar cópia 
do edital, no horário de expediente das 07:00 ás 13:00 horas, em todos os dias úteis no endereço 
supracitado ou pelo Site: www.jocaclaudino.pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br.

Joca Claudino, 06 desetembro de 2019.
JuvinoFernandes Neto 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
Portaria nº 56, de 04 de setembro de 2019.

REVOGA A PORTARIA Nº 55/2019 QUENOMEAVA CANDIDATO EM RAZÃO DE DECISÃO 
LIMINAR EM AGRAVO DE INSTRUMENTO E DETERMINA OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

A PREFEITA CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE JOCA CLAUDINO, ESTADO DA PARAÍBA, 
no uso de suas atribuições que lhe confere a Lei Orgânica do Município, com fulcro na Constituição 
federal de 1988, e 

CONSIDERANDO a decisão liminar proferida nos autos do Agravo de Instrumento em trâmite 
perante do Tribunal de Justiça do estado da Paraíba, tombado sob o n. 0809390-06.2019.8.15.0000, 
proferida pelo Desembargador José Ricardo Porto;

CONSIDERANDO que a decisão liminar acima referenciada suspende todos os efeitos da liminar 
concedida pelo juízo de primeiro grau da Comarca de Uiraúna, que determinou a nomeação do 
candidato Geraldo Moisés de Andrade Júnior;

RESOLVE:
Art. 1º Revogar, em caráter de urgência,a Portaria nº 55/2019, que nomeia o candidato Geraldo 

Moisés de Andrade Júnior, aprovado pelo concurso público regido pelo Edital nº 001/2016, ao cargo 
de professor de Educação Artística.

Art. 2º Este Decreto revoga as disposições em contrário, entrando em vigor na data de sua 
publicação.

Joca Claudino – PB, 04 de setembro de 2019.
Jordhanna Lopes dos Santos Duarte

Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEICULOS AUTOMOTORES, DO TIPO PASSEIO, PARA ATENDER 

AS NECESIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00035/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Lagoa Seca: 
04.004 Fundo Municipal de Saúde - 10 302 1002 2039 Manutenção do Bloco de Média e Alta 
Complexidade (BLMAC) - 4490.52 99 Equipamentos e Material Permanente - 01.008 Secretaria 
de Saúde - 10 301 2002 2027 Manutenção das Atividades da Secretaria de Saúde - 4490.52 99 
Equipamentos e Material Permanente - 01.004 Secretaria de Educação - 12 361 1003 1001 Aquisi-
ção de Equipamentos e Material Permanente p/ Educação - 44.90.52 99 Equipamentos e Material 
Permanente - 01.009 Secretaria de Ação Social - 08 122 2002 2030 Manutenção das atividadedes 
da Secretaria de Ação Social - 44.90.52 99 Equipamentos e Material Permanente.. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa 
Seca e: CT Nº 00159/2019 - 03.09.19 - FIORI VEICOLO S.A - R$ 196.000,00.

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE VEICULOS 
AUTOMOTORES, DO TIPO PASSEIO, PARA ATENDER AS NECESIDADES DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE LAGOA SECA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: FIORI VEICOLO S.A - R$ 196.000,00.

Lagoa Seca - PB, 02 de Setembro de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA

AVISO DE CREDENCIAMENTO
CHAMADA PÚBLICA Nº 004/2019

OBJETIVO: Credenciamento para contratação de profissionais para prestação de serviços de 
pintor, servente de pedreiros, pedreiro e calceteiro, conforme condições vigentes no Art. 25 da Lei 
8.666/93 conforme relacionados no anexo I deste edital.

DATA DA REUNIÃO: 25 de setembro  de 2019, ás 08:30 horas na sede da Prefeitura (Horário 
local).na sala da CPL informação no endereço sala da CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro 
de 07 as 12:00 hs, sites    http://malta.pb.gov.br   http://www.tce.pb.gov.br , Malta - PB, 04 de 
setembro de 2019

MILENA RODRIGUES FONTES
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2019, que objetiva: CONTRATACAO 
DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO DE FARDAMENTO, PARA OS ALUNOS DO SISTEMA 
MUNICIPAL DE ENSINO E FARDAMENTO PARA MANIPULADORES DE ALIMENTOS DA REDE 
MUNICIPAL DE ENSINO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
ZENEIDE GONCALVES CARTAXO - ME - R$ 238.315,00.

Monte Horebe - PB, 04 de Setembro de 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATACAO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO DE FARDAMENTO, PARA 

OS ALUNOS DO SISTEMA MUNICIPAL DE ENSINO E FARDAMENTO PARA MANIPULADORES 
DE ALIMENTOS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00024/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Monte Horebe: VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte 
Horebe e: CT Nº 00081/2019 - 04.09.19 - ZENEIDE GONCALVES CARTAXO - ME - R$ 238.315,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Gondim, 220 - Centro - Monte Horebe - PB, às 10:00 horas do dia 25 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NA ÁREA DE CONTABILIDADE PÚBLICA PARA REALIZAR TODOS OS SER-
VIÇOS DE ORDEM CONTÁBIL E PRESTAÇÃO DE CONTAS DESTE MUNICÍPIO, ESSENCIAIS 
AO PERFEITO FUNCIONAMENTO DA MÁQUINA ADMINISTRATIVA, COMPREENDENDO 
BALANCETES MENSAIS E SEUS ANEXOS, PRESTAÇÕES DE CONTAS ANUAIS JUNTO AO 
TCE, ELABORAÇÕES DE PPA, LDO E LOA, PRESTAÇÕES DE CONTAS DE CONVÊNIOS 
FEDERAIS E ESTADUAIS, PRESTAÇÕES DE CONTAS JUNTO AO FNDE ATRAVÉS DO SIGPC, 
ELABORAÇÕES DO SIOPE, SIOPS E ATUALIZAÇÃO DOSAGRES DIÁRIO E ATUALIZAÇÃO DO 
SICONFI.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 004/2010. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3492-1032. E-mail: montehorebecpl@gmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Monte Horebe - PB, 04 de Setembro de 2019
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ - Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de Piancó
Aviso de licitação

Tomada de Preços nº 0012/2019
A Prefeitura Municipal de Piancó vem, através de sua comissão de licitação, tornar público aviso 

de licitação da Tomada de Preços nº 00012/2019, com o objeto: pavimentação em paralelepípedo 
no novo cemitério de Píancó-PB, com data de abertura para o dia 23/09/2019, às 08:30 horas. O 
edital está disponível em: www.pianco.pb.gv.br.

Piancó-PB, 05 de Setembro de 2019
Bruna Marilia Pereira Queiroz Nunes - Presidente da CPL

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR

AVISO DE LICITAÇÃO
EXCLUSIVO PARA ME/EPP

PREGÃO PRESENCIAL N. º 008/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR torna público que realizará licitação na modalidade 

Pregão Presencial SRP do tipo menor preço, no dia 18 de Setembro de 2019 as10h30min, tendo 
como objetivo: Eventual Locação de máquinas xerográficas, destinados a manutenção das secre-
tarias municipais do Município de Pilar-PB; A reunião ocorrerá na sala da COPELI no prédio sede 
da Prefeitura Municipal, Praça João José Maroja, nº259, Centro, Pilar- PB - CEP: 58338000, no 
horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Pilar - PB, 05 de Setembro de 2019
FERNANDO CAVALCANTE CUNHA FILHO

Pregoeiro

Prefeitura Municipal de Pedra Branca
AVISO DE INTERPOSIÇÃO RECURSAL

Pregão Presencial nº 00032/2019
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca, através de sua pregoeira, torna público para conheci-

mento dos interessados, a interposição recursal ao resultado de habilitação das empresas  VALE 
IMAGEM CLINICA DIAGNOSTICA VALE DO PIANCÓ LTDA-ME, PERIVALDO ALVES SOUZA EIRELI 
e FERNANDO FRANCO DE CARVALHO – ME, referente ao Pregão Presencial n°. 00032/2019, 
para que os demais licitantes, querendo, apresentem contra razões no prazo de 3 (três) dias úteis, 
nos termos do art. 4º XVIII da Lei 10.520/02. Demais informações encontram-se a disposição dos 
interessados na sala de licitação, contatos pelo telefone (0**83) 3456-1015.

Pedra Branca - PB, 05 de Setembro de 2019.
Ramoniza da Silva Bezerra-Presidente da CPL

ESTADO DA PARAIBA
CAMARA MUNICIPAL DE PATOS

COMISSÃO DE PREGÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 021/2019
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços na veiculação de matérias, 

ações, atividades e atos institucionais de forma impressa e eletrônica desenvolvidas pela Câmara 
Municipal de Patos - PB. 

DATA REUNIAO: 20 de setembro de 2019, as 08:30, na sala de reunião.
INFORMAÇÕES: Em todos os dias úteis na sede da Câmara Municipal de Patos, á  Rua Horácio 

Nóbrega, nº 600 - Belo Horizonte - Patos - PB. CEP: 58700-000 - Tel: (83) 3421-3696. Edital pode 
ser retirado no site www.camarapatos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Patos-PB, 05 de setembro de 2019. 
MARICÉLIA CARREIRO LEANDRO

Pregoeira Oficial 

ESTADO DA PARAIBA
CAMARA MUNICIPAL DE PATOS

COMISSÃO DE PREGÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2019
OBJETO: Aquisição parcelada de material gráfico destinados as atividades da Câmara Municipal, 

conforme edital e seus anexos.
DATA REUNIAO: 20 de setembro de 2019, as 10:30, na sala de reunião.
INFORMAÇÕES: Em todos os dias úteis na sede da Câmara Municipal de Patos, á  Rua Horácio 

Nóbrega, nº 600 - Belo Horizonte - Patos - PB. CEP: 58700-000 - Tel: (83) 3421-3696. Edital pode 
ser retirado no site www.camarapatos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Patos-PB, 05 de setembro de 2019. 
MARICÉLIA CARREIRO LEANDRO

Pregoeira Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2019, que objetiva: Aquisições de Instrumentos 
Musicais para a Banda Marcial e Fanfarra Antonio Dantas - Escola Municipal de Ensino Infantil e 
Fundamental Marlene Alves, conforme Convênio nº 006/2018 - Governo do Estado da Paraíba; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Pilõezinhos - PB, 04 de Setembro de 2019
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2019, que objetiva: Aquisições parceladas de 
fogos de artifícios para atender as demandas desenvolvidas no município; HOMOLOGO o correspon-
dente procedimento licitatório em favor de: ADEMIR LOURENÇO DE AMORIM - ME - R$ 67.980,00.

Pilõezinhos - PB, 05 de Setembro de 2019
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada no ramo de contabilidade pública, para realiza-
ção de assessoria e consultoria junto a administração municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada 
de Preços nº 00001/2019. RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS - Dotação consignada no orçamento 
vigente 2019 - Elemento de despesa: 3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. 
PRAZO DURAÇÃO: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
PILÕEZINHOS/PB e SILVA & MELO ASSESSORIA E CONSULTORIA CONTÁBIL - SOCIEDADE 
SIMPLES LTDA, CNPJ sob o nº 10.571.093/0001-68 - CT Nº 00168/2019 – 02/09/2019 – R$ 
59.880,00 (Cinquenta e Nove Mil Oitocentos e Oitenta Reais).

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de fogos de artifícios para atender as demandas desenvolvidas 
no município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS 
PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 Elemento 
de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pilõezinhos e: CT Nº 00169/2019 - 
05.09.19 - ADEMIR LOURENÇO DE AMORIM - ME - R$ 67.980,00.

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00021/2019. OBJETO: Aquisições de Instrumentos 
Musicais para a Banda Marcial e Fanfarra Antonio Dantas - Escola Municipal de Ensino Infantil e 
Fundamental Marlene Alves, conforme Convênio nº 006/2018 - Governo do Estado da Paraíba. 
ABERTURA: 03/09/2019 as 10:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 04/09/2019.

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA
Prefeita

UNIÃO  A
Esportes
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 PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

PREGOEIRO E EQUIPE DE APOIO
AVISO DE EDITAL 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 006/2019
O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público que realizará procedimento licitatório na citada 

licitação, no dia 19 de  setembro de 2019 às 09:00 horas, na sala do Pregão, cujo objeto é Aquisição 
de materiais elétricos e acessórios, cujo fornecimento será parcelado, através do Sistema de Registro 
de Preços, conforme especificações constantes no anexo I do Edital. Demais esclarecimentos ou 
obtenção do edital  poderão ser obtidos na sala do Pregão no 2º andar do Anexo Administrativo 
João XXIII, situado na Rua Profª Batista Leite 151 - Róger - João Pessoa – PB, fone: 3208-6018, 
de segunda a quinta feira das 07h00 às 17h00 e nas sextas-feiras de 07h:00 às 14h:00  ou pelo 
e-mail prege@tjpb.jus.br ou ainda pelo sítio: www.tjpb.jus.br

João Pessoa,   05  de setembro  de 2019.
Nélson de Espíndola Vasconcelos

Pregoeiro

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-01012-6
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna pú-

blico que no dia 24 de setembro  de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão 
Eletrônico nº 039/2019. Objeto: Sistema de Registro de Preços visando a eventual Fornecimento 
de 600.000 (Seiscentos mil) lacres anti-fraudes para porca de hidrômetros, sendo 210.000 de ½ na 
cor azul, 210.000 de ½ na cor vermelho, 90.000 de ¾ na cor azul e 90.000 de ¾ na cor vermelho, 
destinados a manutenção do parque de hidrômetros dos regionais da CAGEPA, no estado da Pa-
raíba. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 
220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1292 
– E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.
pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 05 de setembro de 2019.
Lúcio Flávio Souto Batista

Pregoeiro(a)

EDITAL - NOTIFICAÇÃO DE CONFRONTANTE
TANIA MARIA DORNELAS DE MELO, Oficiala do Cartório Registro de Imóveis de Cabedelo/

PB, situado na rua Aderbal Piragibe, 05, Centro, Cabedelo - PB, notifica o(a)(s) senhor(a)(es) 
proprietários(as) de um lote de terreno beneficiado com a casa sob nº 230, da Rua João Vitalino, 
situada no bairro Centro, Cabedelo/PB, acerca da tramitação neste Ofício de procedimento de 
retificação de área de um lote de terreno sob o nº 14 da quadra C, situado na Rua João Vitalino, 
centro, Cabedelo/PB (matrícula 1482), do qual o lote de V.S. é confrontante. O notificado possui 
um prazo de 15 (quinze) dias para comparecer neste Cartório e oferecer oposição fundamentada, 
caso se oponha à regularização da área mencionada. Todo o procedimento em conformidade com 
o que determina o artigo 213, II, da Lei 6.015/73. Planta do imóvel e certidão da prefeitura local 
encontram-se depositados neste Cartório.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-
01, torna público que, REQUEREU ASUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, a RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE INSTALAÇÃO – através do Proc. 2019-005794/
TEC/LI-6976, para o Conjunto Habitacional Popular com100unidades, Residencial Carnaúbas, no 
município deBELÉM- PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB

EXTRATO DO RESULTADO DE HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº. 00001/2019

A Comissão Permanente de Licitação do município de Santa Luzia/PB, através do seu Pre-
sidente, torna público aos interessados o resultado da análise da Documentação de Habilitação 
da Concorrência 00001/2019, que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para 
implantação de infraestrutura urbana - construção de praça com drenagem nas Ruas Anilton 
Claudino de Sousa, Ezequiel Fernandes e João Cirilo da Silva, e Pavimentação de Trecho da Rua 
Anilton Claudino de Sousa e Trecho da Rua Pedro Amâncio, conforme Contrato de Repasse N° 
868570/2018/MCIDADES/CAIXA, no Município de Santa Luzia-PB, assim informa os seguintes 
resultados: Licitantes Inabilitados por não cumprir todas as exigências do edital: CS SERVICOS E 
LOCACAO DE EQUIPAMENTOS EIRELI -  não apresentou demonstração de capacidade técnico-
-profissional conforme item 6.1.14.1, não apresentou declaração das instalações conforme item 
6.1.16, apresentou declaração de indicação do aparelhamento sem data, não apresentou Termo de 
Abertura e Encerramento e não apresentou índice de Liquidez Corrente conforme item 6.1.18; AMPLA 
CONSULTORIA, PROJETOS, OBRAS E SERVICOS EIRELI, não apresentou Prova de inscrição no 
Cadastro de Contribuintes Municipal ou Estadual conforme item 6.1.8, não apresentou demonstração 
de capacidade técnico-profissional conforme item 6.1.14.1 (canalização e drenagem, revestimento em 
piso intertravado e piso em alta resistência e não apresentou declaração independente de proposta 
conforme item 9.2, alínea d; COFEM CONSTRUCOES SERVICOS TECNOLOGIA E LOCACOES 
EIRELI, não apresentou demonstração de capacidade técnico-profissional conforme item 6.1.14.1 
(canalização e drenagem, movimento de terra em obra de infraestrutura); SETHA CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA, não apresentou demonstração de capacidade técnico-profissional conforme 
item 6.1.14.1, não apresentou prestação de garantia conforme item 6.1.21, não apresentou as 
declarações constantes no item 6.1.22, alíneas e, e alínea i, não apresentou declaração de visita 
ao município conforme item 6.1.15. Dando continuidade aos trabalhos a comissão de licitação 
decidiu pela Habilitação dos licitantes: B2 CONSTRUCOES EIRELI - ME, CRV CONSTRUCOES 
E SERVICOS LTDA, MACIEL & ROLIM CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - LIMPCOM e L R 
M CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS LTDA, por cumprirem todas as exigências do edital. 
Para encerrar a comissão de licitação informa aos licitantes que a documentação está a disposição 
dos mesmos e que a partir da publicação da análise deste julgamento está aberto o prazo recursal 
mediante o que o preceitua o artigo 109, Inciso I, da Lei 8.666/93. Autue-se, divulgue-se e cumpra-se.  

Santa Luzia-PB, 04 de setembro de 2019.
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Presidente da CPL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
AVISO DE DECISÃO DE RECURSO

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00016/2019
TOMADA DE PREÇOS Nº 0002/2019

A Prefeitura de São Sebastião de Lagoa de Roça/PB, vem através de seu Presidente da CPL 
e Procurador Geral do Município, tornar público para conhecimento dos interessados que ante 
ao exposto, somos pelo CONHECIMENTO do recurso IMPETRADO PELA EMPRESA POLYEFE 
CONTRUÇÕES, LIMPEZA E CONSERVAÇÃO LTDA, de modo que seja DEFERIDO os pedidos 
formulados pela Recorrente, devendo ser REFORMADA a decisão que declarou desclassificada 
a proposta da empresa mesma de modo que esta seja declarada vencedora do certame, por ter 
apresentado a proposta mais vantajosa para administração pública.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB,03/09/2019. 
Adilson Cardoso Araújo - Procurador Geral do Município

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE REFORMA DA FILARMÔ-

NICA MAESTRO ANTÔNIO JOSUÉ DE LIMA - 2ª ETAPA.
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2019.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Sumé na seguinte dotação: 02 – 06 – 

13.392.2011.1.039 – 3.3.90.39.00
VIGÊNCIA: até 21/02/2020.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sumé e:ALVES CONSTRUÇÕES LTDA. - R$ 

69.356,95 - CT Nº 20601/2019 - 26.08.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS DE AMPLIAÇÃO DA 

CRECHE RITA CIPRIANO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00007/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Sumé na seguinte dotação: 02 – 05 – 12.3665.2001.1.004 – 
4.4.90.51.00. VIGÊNCIA: até 23/01/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Sumé e: HARPIA EMPREENDIMENTOS EIRELI - R$ 53.103,02. - CT Nº 20701/2019 - 26.08.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução da 

obra de pavimentação em paralelepípedos em Ruas de Solânea/PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00003/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Solânea:08:00 
- SECRETARIA DE SERVIÇOS PÚBLICOS, TRANSPORTES E ESTRADAS - 26.451.2001.1056. 
ELEMENTO DE DESPESA: 4490.51.99 - OBRAS E INSTALAÇÕES.CONTRATO DE REPASSE 
Nº1053.109-18/2018MCIDADES. VIGÊNCIA: até 04/03/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Solânea e: CT Nº 00246/2019 - 04.09.19 - SEVERINO OLEGARIO DA SILVA NETO 
ME - R$ 406.192,02.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2019, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução da obra de pavimen-
tação em paralelepípedos em Ruas de Solânea/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: SEVERINO OLEGARIO DA SILVA NETO ME - R$ 406.192,02.

Solânea - PB, 03 de Setembro de 2019
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para Implantação de Dois Sistemas 

Simplificados de Abastecimento de Água, na zona rural deste Município. LICITANTES HABILITA-
DOS: MJC CONSTRUCOES EIRELI; PRIIMEE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI 
-EPP. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 
da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
19/09/2019, às 13:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Av. Santa Cecília, 140 - Centro - Santa 
Cecília - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: 
licitacao@santacecilia.gov.pb.br. 

Santa Cecília - PB, 04 de Setembro de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 12:00 horas do dia 19 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA E LICENCIADA EM TRATAMENTO E DISPOSIÇÃO DE RESIDUOS SÓLIDOS 
PARA O DEPÓSITO, DESTINAÇÃO E MANIPULAÇÃO DOS RESÍDUOS DO MUNCÍPIO DE 
SANTA CECÍLIA – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 185. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.
pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 05 de setembro de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 11:00 horas do dia 19 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de mão de obra 
para lavagem e lubrificação dos veículos e máquinas da frota Municipal. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 185. Infor-
mações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3642.1006. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 05 de setembro de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 10:00 horas do dia 19 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRE-
SA PARA REALIZAÇÃO DE OFICINAS PARA POPULAÇÃO DE BAIXA RENDA ATRAVÉS DA 
SECRETÁRIA MUNICIPAL DE PROMOÇÃO SOCIAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 185. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006. E-
-mail: licitacao@santacecilia.gov.pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 05 de setembro de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA - Pregoeira Oficial

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2019-005795/TEC/LO- 9663, parao 
Conjunto Habitacionalpopular com 40 unidades,no município deRIACHÃO -PB.

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 07/19 - CEL
Registro CGE Nº 19-00980-0 08/10/2019 15:00

Contratação de empresa de engenharia es-
pecializada para execução de obra referente 
à Conservação Rotineira (Pavimentação) na 
Malha Rodoviária Pavimentada do Estado 
da Paraíba, sob jurisdição das Residências 
Rodoviárias de Sapé e Itabaiana
Valor Estimado - R$ 9.736.206,74
Prazo execução - 720 (setecentos e vinte) 
dias corridos

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email cel@der.pb.gov.br, informan-
do os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone 
e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2885 e pelo referido e-mail.

João Pessoa,  04  de setembro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação   

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 07/19 - CEL
Registro CGE Nº 19-00980-0 08/10/2019 15:00

Contratação de empresa de engenharia espe-
cializada para execução de obra referente à 
Conservação Rotineira (Pavimentação) na Malha 
Rodoviária Pavimentada do Estado da Paraíba, 
sob jurisdição das Residências Rodoviárias de 
Sapé e Itabaiana
Valor Estimado - R$ 9.736.206,74
Prazo execução - 720 (setecentos e vinte) dias 
corridos

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email cel@der.pb.gov.br, informan-
do os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone 
e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2885 e pelo referido e-mail.

João Pessoa,  04  de setembro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 09/19 - CEL
Registro CGE Nº 19-00952-9 10/10/2019 15:00

Contratação de empresa de engenharia es-
pecializada para execução de obra referente 
à Conservação Rotineira (Pavimentação) na 
Malha Rodoviária Pavimentada do Estado 
da Paraíba, sob jurisdição das Residências 
Rodoviárias de Sumé e Patos.
Valor Estimado - R$ 6.835.744,60
Prazo execução - 720 (setecentos e vinte) 
dias corridos

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email cel@der.pb.gov.br, informan-
do os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone 
e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2885 e pelo referido e-mail.

João Pessoa,  04  de setembro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 10/19 - CEL
Registro CGE Nº 19-00974-4 14/10/2019 15:00

Contratação de empresa de engenharia es-
pecializada para execução de obra referente 
à Conservação Rotineira (Pavimentação) na 
Malha Rodoviária Pavimentada do Estado 
da Paraíba, sob jurisdição das Residências 
Rodoviárias de Solânea e Campina Grande.
Valor Estimado - R$ 8.146.295,13
Prazo execução - 720 (setecentos e vinte) 
dias corridos

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email cel@der.pb.gov.br, informan-
do os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone 
e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2885 e pelo referido e-mail.

João Pessoa,  04  de setembro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA

PREGÃO ELETRÔNICO N 210/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, através do site: http://www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 783238,  no dia 19/09/2019 às 
9h (nove horas) horário de Brasília) para:

CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO DE LEILOEIRO PÚBLICO OFICIAL, destinado à SECRETARIA 
DE ESTADO DE ADMINISTRAÇÃO - SEAD, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE nº 19-01007-7
João Pessoa, 04 de setembro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 ANULAÇÃO - Pregão Presencial nº 00026/2019
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Presencial nº 00026/2019, que objetiva: Aquisição parcelada, mediante soli-
citação de peças e acessórios destinados a frota de tratores e maquinas pesadas deste Município 
Aquisição parcelada, mediante solicitação de peças e acessórios destinados a frota de tratores e 
maquinas pesadas deste Município; ANULO o correspondente procedimento licitatório. Justificativa: 
Foram indentificadas falhas na formulação do termo de referência em relação aos preços bases 
praticados no mercado, estando ausentes os elementos necessários para a pesquisa de mercado, 
ocasionando vício no certame..

Santa Cecília - PB, 05 de Setembro de 2019
ROBERTO FLORENTINO PESSOA - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada, mediante 
solicitação de peças e acessórios destinados a frota de tratores e maquinas pesadas deste Município 
Aquisição parcelada, mediante solicitação de peças e acessórios destinados a frota de tratores 
e maquinas pesadas deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 185. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: licitacao@
santacecilia.gov.pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 05 de setembro de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de imóvel para funcionamento de Departamento Público conforme dis-

criminação neste Instrumento Convocatório. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DP00004/2019. DOTAÇÃO: Recursos : 02.05.10.122.1003.2.011.3.3.90.36.00.00.00.00.1211. 
VIGÊNCIA: até 02/09/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: 
CT Nº 00080/2019 - 02.09.19 - Vanderlei Chaves Cavalcante - R$ 5.400,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTAOZINHO

 AVISO DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS N° 04/2019

Torna público que, através do(a) Presidente da CPL, a Sessão Pública realizada no dia 04/09/2019 
as9H. com o objetivo de: Contratação de uma Empresa Especializada no Ramo de Construção 
Civil, para empreitada por menor preço global, �remanescente� de Obra: QUADRA COBERTA 
COM VESTIÁRIO - PROJETO PADRÃO FNDE - 3º Chamado, foi suspensa, para ANÁLISE DAS 
PROPOSTA DE PREÇOS E SEUS ANEXOS, o resulta finalserá publicado posteriormente. Funda-
mento legal:LF n° 8.666/93 e suas redações posteriores.

Para Maiores informações:.
Telefone: (083) 36857030.
Email: pefreituradesertaozinhopb@gmail.com

Sertãozinho- PB, 04de setembro de2019.
Rayane de Lima Silva–Presidente(a)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTAOZINHO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 AVISO DE RESULTADO -FASE DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOSNº 4/2019
Torna público que, através do Presidente(a), que o Certame em epígrafe resultou na Fase 

pertinente conforme informações abaixo:
RESULTADO:
MY SERVICOS DE CONSTRUCOES EIRELI - Representante: JOAO BATISTA DA SILVA, CPF 

nº 569.732.844-34 - HABILITADO - Obs.: único licitante a acudir o edital
Sertãozinho- PB, 04de setembrode 2019.

 Rayane de Lima Silva–Presidente(a)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
EDITAL DE CHAMAMENTO PUBLICO N.º 002/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS, através da Secretaria Municipal de 
Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que está instaurando processo de CHA-
MAMENTO PÚBLICO, para credenciamento de SERVIÇOS DE OFTALMOLOGIA, DENTRE ELES, 
CONSULTA PARA DIAGNÓSTICO/AVALIAÇÃO DE GLAUCOMA (FUNDOSCOPIA, TONOMETRIA 
E CAMPIMETRIA), ACOMPANHAMENTO E AVALIAÇÃO DE GLAUCOMA POR FUNDOSCOPIA, 
TONOMETRIA E CAMPEMETRIA E TRATAMENTO OFTALMOLÓGICO DE PACIENTES PARA 
GLAUCOMA MONOCULAR E BINOCULAR EM TODAS AS LINHAS DE TRATAMENTO, de forma 
complementar da cobertura dos serviços prestados pela rede Municipal de Saúde. O Credenciamento 
para seleção imediata acorrerá no período de 09/09/2019 a 24/09/2019, no horário: 08h: 00m às 
12h:00m. Maiores informações e aquisição do edital completo na Praça Noé Rodrigues de Lima, 
s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas 
ou pelo fone: (83) 3682-1086 ou pelo site: www.saojosedosramospb.gov.br

São José dos Ramos, 05 de Setembro de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Presidente da CPL
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Setem-
bro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa para executar serviços de oficina, parte elétrica, alinhamento e balanceamento, funilaria, 
lanternagem, pintura, concertos de bancos e tapeçaria, manutenção de ar condicionado, concertos 
e troca de peças de motos, destinados á frota de veículos e máquinas a serviço do município de 
São José de Espinharas/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 05 de Setembro de 2019
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO 

Pregoeira Oficial
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